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ЕЭС. Все кроме политики
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Динара Куатова

29 мая в Астане состоится важное 
историческое событие в эконо-
мической жизни стран Таможен-

ного союза. На заседании Высшего евра-
зийского экономического совета в Астане 
президенты Казахстана, России и Белару-
си подпишут договор о Евразийском  эко-
номическом союзе.

Согласно документу, действовать соз-
данное экономическое объединение нач-
нет на базе Таможенного союза с 1 января 

2015 года. Выход на новый уровень ев-
разийской интеграции, надеются казах-
станские власти, позволит РК получить 
новые экономические выгоды. «В течение 
двадцати лет мы двигались в направле-
нии экономической интеграции. К этому 
времени уже проведена огромная работа. 
Теперь мы должны на практике доказать, 
что работали не зря и подписанный дого-
вор направлен на благо населения. Наша 
страна получит пользу от данного союза, 
рассчитанного на долгосрочную перспек-
тиву»,– отметил в ходе совещания по под-

готовке к проведению заседания Высше-
го евразийского экономического совета 
президент РК Нурсултан Назарбаев. 

В правительстве РК подчеркивают, что 
о политической составляющей в докумен-
те речи не идет. По словам министра ре-
гионального развития РК Бакытжана Са-
гинтаева, казахстанской стороне удалось 
отстоять позицию о недопустимости по-
литизации союза и обсуждения в его рам-
ках вопросов национальной компетенции 
и государственного суверенитета. kapital.kz

Мы в сети
[Продолжение на стр. 2]
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СТУДЕНТЫ СОЗДАЛИ 
БИОЛИМОНАД 

Студенты Карагандинского государствен-
ного технического университета создали 
уникальный биолимонад. Юные ученые ут-
верждают, что при его разработке использо-
вали только натуральные продукты, а препо-
даватели перечисляют целый букет полезных 
свойств освежающего напитка. Кстати, в ос-
нове рецепта – лимон, мед и молочная сыво-
ротка, и никаких консервантов. Разработку 
полезного лимонада на кафедре промышлен-
ной экологии начали еще в октябре прошло-
го года. Несколько месяцев упорной работы, 
и напиток готов. Главным его компонентом 
стала молочная сыворотка. «Преподаватель 
важен для нас. Без преподавателя мы вряд ли 
бы что-то сделали. Какие-то знания, которые 
мы получили за процесс обучения, мы тоже 
включили в разработку этого продукта. У нас 
хватает оборудования, у нас есть все, это инте-
ресно», – говорит Сергей Стерликов, студент 
КарГТУ.  («Казинформ»)

// АКТУАЛЬНО

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

АЗАМАТ 
ДЖОЛДАСБЕКОВ, 
ГУРАМ 
АНДРОНИКАШВИЛИ, 
МУХАББАТ СЕИТОВА

избраны членами совета директоров 
АО «Темiрбанк»

АЙГЕРЫМ ЖАПАРОВА, 
ЛЯЗЗАТ САТИЕВА

избраны управляющими директо-
рами – членами правления АО «БТА 
Банк»

АЙНАГУЛЬ 
ДАУЛЕТБАЕВА,  
ОЛЕСЯ ИМАШЕВА

досрочно прекратили полномочия 
управляющих директоров – членов 
правления АО «БТА Банк»

ГУЛЬНАРА БАКАЧЕВА
назначена заместителем председа-
теля правления – членом правления 
АО «Казинвестбанк»

ДАУЛЕТ КАРИМБАЕВ
досрочно прекратил полномочия за-
местителя председателя правления 
– члена правления АО «Темiрбанк»

ЕЛЖАН БИРТАНОВ
назначен председателем правления 
Центра сопровождения проектов го-
сударственно-частного партнерства 
(ГЧП) 

ЕРБОЛ АБДУГАЛИЕВ
прекратил полномочия члена прав-
ления АО «АТФБанк»

ЕРИК СУЛТАНОВ
назначен акимом СКО 

ИГОРЬ ГОВЕРДОВСКИЙ, 
МУРАТ БАЙСЫНОВ, 
РАЙХАН ИМАМБАЕВА

прекратили полномочия членов со-
вета директоров АО «Темiрбанк»

МИРЛАН ТАШМЕТОВ
назначен председателем правления 
АО «Qazaq Вanki»

СЕРГЕЙ КУЛАГИН
прекратил полномочия депутата Се-
ната Парламента РК и назначен аки-
мом Акмолинской области

ТАТЬЯНА 
БЕЛОЗЕРЦЕВА

досрочно прекратила полномочия 
члена правления – заместителя 
председателя правления АО «Альянс 
Банк»

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

Вероника Сабитова

Курс доллара по отношению к тенге 
немного прибавил в начале этой 
недели, и некоторые поставщики 

товаров и услуг (например, турфирмы) 
поспешили несколько ускорить рост аме-
риканской валюты, установив расчетный 
курс на свои услуги на уровне 187 тенге за 
доллар. Однако это все «дело житейское» 
и сравнительно несерьезное, а вот по по-
воду глобального влияния девальвации 
на отечественную экономику по резуль-
татам первого квартала председатель На-
ционального банка РК Кайрат Келимбе-
тов сказал, что речь идет о «позитивном 
отклике». «По результатам первого квар-
тала мы имеем положительное сальдо 
текущего счета, которое составило $5,5 
млрд. Для примера скажу, что в прошлом 
году у нас было по итогам года отрица-
тельное сальдо текущего счета платежно-
го баланса, которое составило минус 118 
млн. То есть налицо позитивный отклик 
экономики на проведенную валютную 
корректировку», – сказал он на брифинге 
в Службе центральных коммуникаций 
при президенте РК.

Однако эксперты выражают неко-
торые сомнения по этому поводу. Так, 
Мурат Кастаев, генеральный директор 
DAMU Capital Management, считает, что 
проведенная девальвация благоприятно 
повлияла только на экспортеров. Экс-
перт поясняет, что в связи с сырьевой на-
правленностью экономики Казахстана 
на экспорт приходится порядка 48% ВВП 
и экспортная выручка формируется в 

иностранной валюте (в основном долла-
рах США). Таким образом, девальвация 
действительно позитивно отразится на 
динамике ВВП, торгового и платежного 
баланса. «Но экспортеры – это не вся эко-
номика (а в численном отношении – до-
вольно малая ее часть), и от девальвации 
сильно пострадали импортеры, торговые 
компании и все отрасли, основанные на 
потребительском спросе населения», – 
комментирует Мурат Кастаев. 

По его словам, в тенговом выраже-
нии доходы населения не изменились, 
однако его покупательская способность 
снизилась по отношению к иностранным 
валютам, товарам и услугам. «В связи 
с тем, что мы – как народ, как страна – 
мало производим собственных товаров и 
сильно зависим от импорта, наша поку-
пательская способность снизилась. При-
нимая во внимание и рост цен по всему 
спектру товаров и услуг (который, по 
нашему мнению, в 1,5-2 раза превышает 
официальные показатели), то девальва-
ция на подавляющее большинство на-
селения и бизнеса экономики повлияла 
только с негативной стороны», – счита-
ет генеральный директор DAMU Capital 
Management.

Ерлен Бадыхан, аналитик Агентства 
по исследованию рентабельности инве-
стиций (АИРИ), также высказывает со-
мнения в положительных результатах 
проведенной девальвации для экономи-
ки. Эксперт приводит в пример оценку 
МВФ, согласно которой эффект получился 
противоположным: вместо усиления ро-
ста вышло его снижение. В отчете за май 

2014 года МВФ указал на прямую связь 
между одномоментной девальвацией и 
стремительной долларизацией средств 
казахстанских банков – что, в свою оче-
редь, приводит к снижению темпов кре-
дитования и роста экономики. Девальва-
ция также повысила уровень проблемных 
кредитов. 

«Кроме того, девальвация националь-
ной валюты отрицательно сказалась на 
проведении структурных реформ. У ино-
странных инвесторов произошла утрата 
уверенности в макроэкономической ста-
бильности после девальвации – поэтому 
очередная кампания по привлечению 
иностранных инвестиций будет безре-
зультатна. Рукотворные манипуляции с 
курсом основной валюты ослабили же-
лание инвесторов вкладывать средства в 
экономику Казахстана», – считает Ерлен 
Бадыхан. По мнению эксперта АИРИ, 
девальвация негативно повлияла и на 
планы правительства по сокращению 
участия государства в экономике через 
приватизацию («народное IPO», вывод 
акций на фондовый рынок и прочее). 
«Первыми через приватизацию долж-
ны пройти естественные монополии из 
сферы энергетики – но абсолютное боль-
шинство этих компаний перегружены 
валютными долгами. После проведен-
ной девальвации эти компании понесли 
глубокий курсовой убыток, вследствие 
чего долговая нагрузка увеличилась на 
20% . При этом тарифы естественных 
монополий контролируются правитель-
ством, которое планирует удержать 
инфляцию в пределах 6%. Это весьма 

сильно снижает инвестиционную при-
влекательность таких компаний», – уве-
рен Ерлен Бадыхан.

Эксперты не ожидают значительных 
колебаний курса в текущем году. «Считаю, 
что до конца 2014 года существенного из-
менения курса национальной валюты не 
произойдет. Прогнозируемый показатель 
на этот период – 182 плюс/минус 1 тенге. 
Текущие макроэкономические предпо-
сылки для очередного обесценивания тен-
ге незначительны; кроме того, косвенную 
поддержку национальной валюте должен 
обеспечить период налоговых выплат ка-
захстанскими экспортерами», – полагает 
аналитик АИРИ.

Позиция экспертов DAMU Capital Man-
agement по данному вопросу осталась 
неизменной и согласно ранее озвучен-
ному прогнозу здесь не ожидают значи-
тельных колебаний курса при условии 
отсутствия внешних шоков, в основном 
геополитического характера. «Ключевым 
фактором нестабильности мы видим воз-
можное расширение санкций по отноше-
нию к России и их негативное влияние на 
экономику Казахстана. Однако даже при 
этом раскладе мы считаем, что Нацбанк 
РК приложит все усилия для удержания 
тенге в коридоре 185 +/-3 тенге по поли-
тическим соображениям», – предполага-
ет Мурат Кастаев. Ерлен Бадыхан также 
считает, что Национальный банк будет 
поддерживать тенге посредством валют-
ных интервенций, по крайней мере, до 
конца 2015 года. «После этого срока спе-
кулятивное давление на тенге будет уси-
ливаться», – полагает эксперт АИРИ.

Девальвация - очень уж 
странный предмет…
…эффект вроде есть, но его как бы нет!

ЕЭС. Все кроме политики
Одним из плюсов для экономики Ка-
захстана станет приобретение выхода 
к морю, который будет обеспечен стра-
нами-партнерами по ЕЭС, рынок для от-
ечественного бизнеса расширится до 170 
млн человек. Кроме того, отечественные 
предприятия смогут участвовать в рынке 
государственных закупок России и Бела-
руси, который ежегодно оценивается в 
$198 млрд. В стране надеются и на то, что 
членство в Евразийском экономическом 
союзе увеличит приток иностранных ин-
вестиций. 

Как пояснил в ходе брифинга в Службе 
центральных коммуникаций председа-
тель правления АО «Институт экономи-
ческих исследований» Максат Муханов, 
договор будет регулировать 19 сфер эконо-
мической деятельности. Среди них тамо-
женное регулирование; внешнеторговая 
политика; техническое регулирование; 
торговля услугами и инвестиции; регу-
лирование финансовых рынков; налоги и 
налогообложение; конкурентная полити-
ка; естественные монополии; энергетика; 
транспорт и другие.

По его словам, договор о ЕЭС  предус-
матривает меры защиты экономических 
интересов производителей товаров вну-
треннего рынка по отношению товаров, 
происходящих из третьих стран и вво-
зимых на единую таможенную террито-
рию. Речь идет о  специальных защитных, 
антидемпинговых и компенсационных 
мерах, применяемых в случаях возрос-
шего, демпингового или субсидируемого 
импорта на таможенную территорию.

Кроме того, проинформировал Мак-
сат Муханов, в рамках ЕЭС будут сняты 
все существующие барьеры и ограниче-
ния на общем рынке товаров. Договором 
устанавливаются единые правила пре-
доставления субсидий для поддержки 
производства промышленных товаров, 
а также сроки действия переходного 
периода в отношении предоставления 
субсидий отечественным производите-
лям. В частности, в течение данного пе-
риода будет разрешено субсидирование 
процентной ставки по кредитам банков 
экспортоориентированных производств 
в соответствии с госпрограммой «До-

рожная карта бизнеса-2020». Также 
предполагается сохранение до 1 июля 
2016 года освобождения отечественных 
товаров от таможенных пошлин и нало-
гов при вывозе с таможенного режима 
«Свободный склад» на таможенную тер-
риторию ТС – до 1 января 2017 года; ос-
вобождение отечественных товаров от 
таможенных пошлин и налогов при вы-
возе с территории СЭЗ на таможенную 
территорию ТС – до 1 января 2017 года; 
освобождение от уплаты таможенных 
пошлин и налогов на ввозимые автоком-
поненты и произведенные автомобили 
и ввозной таможенной пошлины на ав-
томобили при перемещении по террито-
рии ТС – до 1 июля 2018 года; условное 
снижение цены отечественным това-
ропроизводителям при осуществлении 
закупок компаниями, которые прямо 
или косвенно принадлежат государству 
(доля государства в которых составляет 
50% и более) – до 2016 года; обязатель-
ные закупки товаров отечественного 
производства при осуществлении ин-
вестиционных проектов и контрактов 
на недропользование в соответствии с 
обязательствами Казахстана по всту-
плению в ВТО.

Что касается агропромышленной поли-
тики, то глава Института экономических 
исследований сообщил, что договором 
оговорен объем господдержки сельского 
хозяйства, который не должен превышать 
10% от валовой стоимости произведен-
ной продукции. Действующий уровень 
господдержки сельского хозяйства в РК 
определен в пределах 4-5%.

В сфере технического регулирования 
государства-участники ЕАЭС обеспечи-
вают у себя обращение продукции, соот-
ветствующей требованиям технических 
регламентов ТС и ЕЭП, без предъявлений 
дополнительных требований в отноше-
нии технических регламентов. Будет 
сформирован единый перечень продук-
ции, в отношении которой устанавлива-
ются обязательные требования в рамках 
ТС.

Новшеством договора станет обеспе-
чение свободы торговли услугами на тер-
ритории ЕЭС, согласно которому государ-
ства-члены стремятся к созданию единого 
рынка услуг. 

К преимуществам Казахстана в рам-
ках союза председатель правления АО 
«Институт экономических исследова-
ний» относит более благоприятный на-
логовый режим и наличие специальных 
экономических зон. Договор предусма-
тривает формирование общего рынка 
труда, который позволит специалистам 
свободно работать в государстве-чле-
не союза. «Расширение географии для 
трудовой деятельности граждан Казах-
стана, предполагающее обмен опытом 
в различных специализациях, может 
способствовать повышению квалифи-
кации работников, что, в свою очередь, 
будет способствовать росту их окладов 
и доходов. В рамках договора граждане 
стран ЕЭС, осуществляющие трудовую 
деятельность в другом государстве-
члене, имеют право на социальное обе-

спечение на тех же условиях и в том же 
порядке, что и граждане государства 
трудоустройства, за исключением пен-
сионного обеспечения», – сообщил Мак-
сат Муханов. 

Также на территории Евразийского 
экономического союза предполагается 
создание единого финансового рынка к 
2025 году. «Выработка гармонизирован-
ных требований в сфере регулирования 
финансового рынка открывает новые 
возможности, в частности, для банков и 
других финансовых учреждений по рас-
ширению и проникновению на рынки 
других стран ЕЭП. Вместе с тем для ка-
захстанских финансовых организаций 
ожидается усиление конкуренции со 
стороны аналогичных структур других 
стран ЕЭП», – отметил председатель 
правления АО «Институт экономических 
исследований». 

В рамках ЕЭС будет проводиться согла-
сованная транспортная политика, направ-
ленная на развитие транспортных систем, 
путем поэтапного создания общего рынка 
транспортных услуг.

[Начало На стр. 1]
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НА СЕВЕРЕ ЗАДЕРЖАН 
ГЛАВА УПРАВЛЕНИЯ 
СТРОИТЕЛЬСТВА

Финансовая полиция выявила факты взя-
точничества, хищения бюджетных средств и 
злоупотребления полномочиями должност-
ными лицами акимата Северо-Казахстанской 
области. Об этом деловому порталу Kapital.kz 
сообщили в пресс-службе финансовой поли-
ции. 21 мая 2014 года сотрудники Агентства 
финансовой полиции задержали с поличным 
при получении взятки в сумме $10 тыс. руко-
водителя управления строительства акимата 
Северо-Казахстанской области Усманова Р. за 
незаконные действия в интересах предприни-
мателя. В этот же день агентством возбужден 
ряд уголовных дел в отношении должностных 
лиц акимата Северо-Казахстанской области 
по фактам хищения бюджетных средств и зло-
употребления должностными полномочиями. 
Ранее финансовая полиция сообщала, что в 
акиматах чаще всего выявляют коррупционе-
ров. В первом квартале 2014 года наибольшее 
количество уголовных дел о коррупционных 
преступлениях возбуждено в отношении слу-
жащих акиматов и их структурных подраз-
делений – 300. На втором месте – сотрудники 
органов внутренних дел (возбуждено 105 уго-
ловных дел), далее идут акиматы всех уровней 
(20 дел), таможенные органы (18 дел). В целом, 
за 3 месяца 2014 года, в сравнении с первым 
кварталом 2013 года, выявлено на 18,5% боль-
ше коррупционных преступлений (с 653 до 
774). Общая сумма установленного ущерба по 
оконченным коррупционным уголовным де-
лам составила 370 млн тенге, из которых уже 
возмещено 292 млн тенге или 80%. Наложен 
арест на имущество на сумму 13 млн тенге. 

КАЗАХСТАНЦЫ БУДУТ 
ПЛАТИТЬ ЗА ВЪЕЗД  
В КЫРГЫЗСТАН

Президент Кыргызстана Алмазбек Атамба-
ев подписал Закон «О внесении дополнения в 
Закон КР «О неналоговых платежах», приня-
тый Жогорку Кенешем 9 апреля 2014 года. Об 
этом сообщает агентство «Кабар». Закон КР «О 
неналоговых платежах» дополняется статьей 
126, которой устанавливается сбор за въезд 
на территорию Кыргызстана транспортных 
средств иностранных государств. Порядок и 
размер сбора определяются правительством 
по согласованию с Жогорку Кенешем. Вводи-
мый принятым Законом сбор направлен на 
финансирование природоохранных меропри-
ятий. В соответствии с Временным положени-
ем о порядке взимания платы за загрязнение 
окружающей среды при въезде/выезде грузо-
вых автотранспортных средств иностранных 
государств на/с территорию/и Кыргызстана, 
утвержденным постановлением правитель-
ства от 17 декабря 2013 года, при въезде на 
территорию страны взимается плата за за-
грязнение окружающей среды в размере 1500 
сомов ($27,5). По проведенным правитель-
ством республики расчетам, ежегодная сумма 
от сбора может составить около 1 млрд сомов. 
Закон вступает в силу по истечении 15 дней со 
дня официального опубликования.

КАЗАХСТАН 
СТАНОВИТСЯ 
ТРАНСПОРТНЫМ 
ХАБОМ

На днях в китайском порту Ляньюньган 
начали строительство казахстанского логи-
стического терминала, который должен стать 
одним из элементов экономического пояса 
Шелкового пути. Как пишет Odnako.org, этот 
порт использовался РК для грузовых перевозок 
с 1995 года в рамках соглашения с Китаем, а в 
прошлом году по итогам визита председателя 
КНР в РК была достигнута договоренность о 
предоставлении Казахстану территории в пор-
ту для строительства собственного терминала. 
Также между АО «Национальная компания 
«Казахстан темир жолы» и Ляньюньганской 
портовой компанией в феврале этого года было 
подписано соглашение о совместном управле-
нии логистическим терминалом посредством 
создания СП «Казахстанско-китайская между-
народная компания г. Ляньюньган». Казахста-
ну в СП будет принадлежать 49% акций, Китаю 
– 51%. Стоимость возведения логистического 
центра составит $99,3 млн. Планируется, что 
к концу 2015 года терминал сможет обслужить 
грузы в объеме свыше 250 тыс. двадцатифуто-
вых эквивалентов с перспективой увеличения 
мощностей в два раза к 2020 году. После ввода 
в эксплуатацию этого терминала РК получит 
возможность переработки и перевалки тран-
зитных грузов из стран Юго-Восточной Азии 
и Северной Америки, а также товаров, экс-
портируемых из Казахстана. Время доставки 
грузов сократится на треть с 45 до 10-15 дней. 
Сторонами прорабатываются вопрос приме-
нения единых тарифов при транспортировке 
грузов любым видом транспорта из порта, что 
позволит дополнительно снизить затраты на 
экспорт и импорт товаров. Также 16 мая в ходе 
9-го заседания Казахстанско-китайского под-
коминтета по сотрудничеству в области желез-
нодорожного транспорта с КНР была достигну-
та договорtнность о необходимости развития 
трансконтинентальных перевозок между Ки-
таем и Казахстаном. В рамках заседания были 
обсуждены вопросы увеличения транзитных 
перевозок через пограничные переходы До-
стык – Алашанколь и Алтынколь – Хоргос. 
Теперь же к этому поясу присоединится казах-
станский логистический терминал в порту Ля-
ньюньган. Данный порт примечателен своим 
географическим положением, морскими ли-
ниями с японским портом Осака, корейским 
портом Пусан, а также железнодорожным 
сообщением с рядом крупных китайских пор-
тов. Данные мероприятия осуществляются 
в рамках программы по индустриализации 
Казахстана и превращения республики в логи-
стический хаб в Средней Азии. Для этого ранее 
была создана и функционирует специальная 
экономическая зона «Хоргос – Восточные воро-
та» со специализацией на логистике и торговле 
с КНР. Также Казахстаном планируется стро-
ительство зерновых терминалов на границе 
Туркмении и Ирана для экспорта зерновых в 
восточном направлении.

популярное за неделю

В апреле 2014 года Цеснабанк подписал 
Соглашение о сотрудничестве 
с Оператором Государственной 

образовательной накопительной системы 
– АО «Финансовый центр». В рамках 
Соглашения Цеснабанк разработал и 
внедрил новый депозит «Цесна-Болашақ»

Согласно данным Финансового центра, в Казахстане 
растет спрос на образовательные депозиты. На сегодня 
более 1,1 тыс. казахстанцев открыли вклады для  на-
копления денежных средств на будущее обучение. С 
целью обеспечения доступности образования для каж-
дого казахстанца была внедрена Государственная об-
разовательная накопительная система. Одним из бан-
ков-участников данной системы является и Цеснабанк, 

который в апреле 2014 года специально для этих целей 
внедрил образовательный накопительный вклад для фи-
зических лиц – «Цесна-Болашақ».

«Цесна-Болашақ» – депозит, предназначенный для на-
копления денег с целью оплаты технического, высшего 
и послевузовского образования. Это отличная возмож-
ность планомерно накапливать деньги для оплаты обу-
чения своих детей как в казахстанских, так и в зарубеж-
ных учебных заведениях.

Самое главное преимущество вклада – выгодное ин-
вестирование в будущее! 

Депозит «Цесна-Болашақ» – это сочетание различных 
преимуществ:

- надежное хранение сбережений, необходимых для 
оплаты обучения;

- получение вознаграждения Банка по выгодной став-
ке;

- выплата премии государства от 5% до 7%;

- сохранение вознаграждения Банка при досрочном 
расторжении вклада.

Вкладчиком может быть любой гражданин Республи-
ки Казахстан независимо от возраста. Сумма первона-
чального взноса – не менее 3 МРП, что на текущую дату 
составляет чуть более 5 500 тенге. 

«Мы стараемся учитывать возникающие тенденции 
и предлагать нашим клиентам специально разработан-
ные программы, позволяющие максимально удобно 
и эффективно реализовать свои цели. Новый депозит 
«Цесна-Болашақ» предлагает выгодные условия для на-
копления денег с целью получения достойного образова-
ния ваших детей в будущем, что дает уверенность в за-
втрашнем дне», – отметил Председатель Правления АО 
«Цеснабанк» Дәурен Жақсыбек.

Более подробную информацию о депозитах  
Цеснабанка можно получить в отделениях банка, а так-
же на сайте www.tsb.kz. 

Ольга Примак (Минск)

Белорусская промышленность пере-
живает не лучшие времена, государ-
ство принимает ряд мер, чтобы под-

держать отечественного производителя. 
Первыми заботу государства почувство-
вали белорусские пивовары. Отрасль ра-
ботает не очень успешно: две из четырех 
крупнейших компаний, «Криница» и «Пи-
воварни Хайнекен», терпят убытки. Мощ-
ности белорусских пивзаводов загружены 
на 62%, при этом удельный вес импортно-
го пива достигает на рынке почти трети. 
Чиновники винят в такой диспропорции 
сами пивзаводы. В условиях снижения 
рынка продаж в России и Украине бело-
русские организации, принадлежащие 
транснациональным пивоваренным ком-
паниям, не были заинтересованы в произ-
водстве новых марок пива на территории 
Беларуси, а импортировали их из-за рубе-
жа по более низким ценам – такой диагноз 
в апреле огласили члены правительства, и 
тут же прописали рецепт.

Ценам назначили порог
Постановлением Совета министров Бела-
русь с 1 мая ввела временное лицензиро-
вание импорта пива из-за пределов тамо-
женной территории Таможенного союза 
сроком на полгода. Это значит, что до 31 
октября 2014 года беспрепятственно вво-
зить в Беларусь безалкогольное и солодо-
вое пиво можно только из России и Казах-
стана; из других стран – лишь по разовым 
лицензиям министерства торговли, кото-
рое будет выдавать их по согласованию с 
госконцерном «Белгоспищепром». Чтобы 
последний согласовал выдачу лицензии, 
производитель должен будет заключить 
с ним соглашение об условиях поставок 
пива, оговорив в нем предельные мини-
мальные цены, и эти же цены должны быть 
прописаны во внешнеторговом контракте.

Любопытно, что, как минимум, до се-
редины мая ни одной заявки от потенци-
альных импортеров в госорганы не посту-
пило. Дело в том, что на время чемпионата 
мира по хоккею, который проходил в Мин-
ске с 9 по 25 мая, магазинам и точкам об-
щепита по всей стране вообще запретили 
торговлю импортным пивом. Негласно, но 
строго. Минторг, хоть и не признал суще-
ствование этого распоряжения, всецело 
поддержал прилив «патриотизма» у бело-
русской торговли. А президент Александр 
Лукашенко посоветовал подчиненным 

«использовать этот момент с пивом, чтобы 
люди привыкали к белорусскому».

Люди стали привыкать, но оказалось, 
что пиво – только начало. Вслед за введе-
нием лицензий на пивной импорт Совмин 
издал два аналогичных постановления. 
Первое с 1 июня ограничивает разовыми 
лицензиями импорт в Беларусь цемента, 
листового полированного стекла и стекло-
тары из-за пределов таможенной террито-
рии Таможенного союза, второе с этой же 
даты вводит лицензирование на импорт 
отдельных видов макаронных изделий, 
кондитерских изделий, а также сырья для 
их производства. Срок действия обоих по-
становлений – шесть месяцев, по 30 ноя-
бря 2014 года. 

Лицензии на поставки цемента и стек-
ла будет выдавать Минстройархитектуры, 
на кондитерские изделия, макароны и 
пиво – Минторг по согласованию с «Белго-
спищепромом» и Минсельхозпродом. Как 
и в случае с пивом, обязательным услови-
ем получения такой лицензии является 
наличие у зарубежного производителя 
соглашения с белорусским ведомством об 
условиях поставок в Беларусь с указанием 
объемов и минимальной цены. Это долж-
но защитить Беларусь от демпинга.

Партнеров приглашают 
присоединиться
Порядок выдачи лицензий – такой же, как 
и в Соглашении о правилах лицензирова-
ния в сфере внешней торговли товарами 
от 9 июня 2009 года в отношении това-
ров, к которым применяются запреты 
или ограничения на ввоз или вывоз госу-
дарствами-членами Таможенного союза в 
рамках Евразийского экономического со-
общества в торговле с третьими странами.

Очевидно, что введение лицензий 
на импорт – это мера по поддержке от-
ечественного производителя, которому с 
таким трудом удается сбывать свою про-
дукцию, а также по сохранению в стране 
драгоценной валюты. Мера того же раз-
ряда, что и требование сопроводительных 
документов для торговцев на вещевых 
рынках.

Вот только насколько она правомерна в 
условиях единообразия таможенных про-
цедур на пространстве теперь уже почти 
ЕЭС? Ведь вводя дополнительные ограни-
чения на импорт из третьих стран, Минск 
автоматически ставит собственную про-
мышленность в более выгодные условия, 
нежели у стран-партнеров. 

Вероятно, чтобы избежать обвинений 
в этом, Минск приглашает Астану и Мо-
скву последовать его примеру. В каждом 
из трех постановлений о лицензировании 
содержится такой пункт: министерству 
иностранных дел поручено уведомить Ев-
разийскую экономическую комиссию о 
мерах, принимаемых данным постановле-
ния, а также внести на рассмотрение ЕЭК 
предложение о применении другими госу-
дарствами - членами Таможенного союза 
аналогичных мер.

Первой пострадает Украина
На какой экономический эффект рассчи-
тывают белорусские власти? Действитель-
но, до последнего времени указанные им-
портные товары занимали значительную 
долю на белорусском рынке. Так, в первом 
квартале 2014 года доля импортных ма-
каронных изделий на белорусском рынке 
составляла 46% и увеличилась по сравне-
нию с аналогичным прошлогодним пери-
одом на 7,1 процентного пункта. 

Доля импортного шоколада и изделий, 
содержащих какао, в январе-марте до-
стигла 40,8%. За три месяца 2014 года в 
Беларусь было ввезено 7,34 тыс. тонн шо-
коладных изделий, что на 14,1% больше по 
сравнению с аналогичным периодом 2013 
года.

Доля привозного цемента на бело-
русском рынке составила 18,5%, увели-
чившись по сравнению с прошлогодним 
периодом на 8,2 процентного пункта; за-
рубежного полированного стекла – 27,8%, 
что на 4,8 процентного пункта больше 
прошлогоднего показателя. Заменить этот 
импорт отечественным товаром – значит 
разгрузить склады, подправить сальдо 
внешнеторгового баланса и в целом под-
бодрить промышленность.

Правда, лицензирование абсолютно не 
работает в отношении основного постав-
щика импорта – России. На партнеров по 
Таможенному союзу ограничительные 
меры не распространишь. Германия и 
Китай, два следующих лидера импорт-
ных поставок в Беларусь, делают оборот 
в основном за счет оборудования, машин, 
полимеров, запчастей. На четвертом ме-
сте – Украина, знаменитая и конфетами, и 
пивом. Вот по ней-то в первую очередь и 
ударит белорусская инициатива.

В белорусской статистике Украина тра-
диционно занимает второе место после 
России по импорту многих продуктов пи-
тания, причем украинские товары дешев-

ле российских. Так, по итогам 2012 года 
южная соседка поставила в Беларусь 19,5 
млн л пива на $10,6 млн (для сравнения: 
Россия в этот период поставила 94 млн л 
на $54 млн), 11,5 тыс. т изделий из шоко-
лада на $49,7 млн (РФ – 10,5 тыс. т на $52,8 
млн), 7,7 тыс. т кондитерских мучных из-
делий и хлеба $17 млн (РФ – 16,8 тыс. т на 
$40,5 млн).

Конкуренты протестуют
Учитывая политический кризис на Украи-
не, ожидать серьезного отпора с этой сто-
роны Минску не приходится. Тем не менее 
ассоциация украинских кондитеров «Ук-
ркондпром» уже выразила свой протест, 
направив в Министерство экономического 
развития и торговли Украины заявление 
на проведение расследования «с целью 
установления дискриминационных и не-
дружественных действий со стороны Ре-
спублики Беларусь относительно украин-
ских предприятий кондитерской отрасли». 

«Беларусь ввела режим лицензирова-
ния импорта сладостей, которым предо-
ставляет себе право требовать от укра-
инских производителей соблюдения 
административно установленных ми-
нимальных цен на их продукцию», – за-
явил глава «Укркондпрома» Александр 
Балдынюк и напомнил, что годом ранее 
Беларусь уже применяла искусственное 
блокирование поставок украинской про-
дукции путем применения таможенных 
процедур, в результате чего экспорт укра-
инских конфет в страну был полностью 
прекращен именно во время пиковых про-
даж на пасху. 

Сейчас из кондитерских изделий бело-
русскому лицензированию подлежат крах-
мальная патока, шоколад, шоколадные 
конфеты, другие изделия, содержащие 
какао, драже, желе, леденцовая карамель, 
разные виды вафель и печенья – в общем, 
весь основной ассортимент украинских и 
не только кондитеров.

Делать выводы, экономические и поли-
тические, можно будет по тому, вернется 
ли в июне в магазины украинское пиво и 
не исчезнут ли украинские сладости. От-
ношение Минска к новому президенту 
Украины Петру Порошенко наверняка 
можно будет проследить по тому, как про-
дается в Беларуси продукция «Рошен».

Пока же можно предположить, что в 
Кремле не станут сильно возражать про-
тив белорусских ограничений в отноше-
нии импорта из третьих стран.

Цеснабанк запустил новый депозит 
– «Цесна-Болашақ» для тех, кто уже 
сейчас задумывается о достойном 
образовании своих детей и внуков

Минск ужесточает правила 
внешней торговли
Беларусь вводит лицензирование на импорт кондитерских изделий,  
макарон и ряда других товаров из третьих стран

ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ
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Преподаватель Уортонской школы бизнеса при Пен-
сильванском университете Энни Макки прочита-
ла лекцию в Назарбаев Университете. Визит авто-

ра популярных в мировом бизнес-сообществе научных 
концепций в области психологии лидерства состоялся 
в рамках VII Астанинского экономического форума  по 
приглашению ДБ АО «Сбербанк».

Выступление известного исследователя было посвя-
щено теме эмоционального лидерства, поскольку Энни 
Макки является разработчиком новаторских подходов 
к развитию лидерских навыков. По ее мнению, для рас-
крытия лидерских качеств человеку недостаточно иметь 
высокий IQ, необходимо также развивать эмоциональ-
ный интеллект. «Некоторые считают, что: «если вы ум-
ные, то вы и будете лидером». Это миф. Исходя из иссле-
дований, нам также нужны другие возможности. У нас 
имеются когнитивные способности и эмоциональный 
интеллект. Это то, что формирует истинных лидеров. 
Быть умным – это основное, это исходная линия. Да, нам 
нужен IQ, чтобы уже начать способствовать расцвету в 
организации. И также нам нужно развивать способно-
сти, связанные с самоосознанностью, со знанием, по-
ниманием себя, самоуправлением, и понимать то, как 
управлять в стрессовых ситуациях», – отметила в своей 
речи Энни Макки.

Человеческий капитал является важнейшим факто-
ром развития экономики и для Казахстана, выбравшего 
инновационный путь развития, его эффективное ис-
пользование становится как никогда актуальной зада-

чей, считают в Сбербанке. «Мы часто в нашей стране об-
суждаем вопросы развития малого и среднего бизнеса, 
а любой предприниматель, прежде всего, лидер. Лидер  
своей команды. И неважно: три человека в компании 
работает или три тысячи. Основные обязанности лидера 
или руководителя практически не отличаются. Главное 
качество лидера состоит в ответственности», – полагает 
заместитель председателя правления ДБ АО «Сбербанк» 
Шухрат Садыров. 

Слушателями всемирно известного лектора стали 
студенты Назарбаев Университета, стипендиаты Фон-
да «Болашак» и сотрудники национальных компаний. 
После выступления преподавателя Пенсильванско-
го университета у них была возможность задать ей 
вопросы. Кроме того, участники лекции получили в 
подарок  книгу Энни Макки  «Эмоциональное лидер-
ство: искусство управления людьми на основе эмоци-
онального интеллекта». В  Сбербанке уверены, что вы-
ступление именитого лектора позволило участникам 
приобрести  передовой опыт в области психологии 
лидерства, который они смогут успешно применять 
на практике. 

Приглашать именитых лекторов для Сбербанка уже 
стало доброй традицией.  «Встречи со спикерами или 
именитыми профессорами в области менеджмента, ко-
торых мы привозим, позволяют нам повысить знания и 
компетенции, быть еще более конкурентоспособными 
и эффективными», – подчеркнул заместитель предсе-
дателя правления ДБ АО «Сбербанк» Шухрат Садыров.

Венера Гайфутдинова

В рамках проекта договора о Евразий-
ском экономическом союзе (ЕЭС) 
будет сформирован общий электро-

энергетический рынок. Предусматрива-
ется поэтапное его формирование, в том 
числе через принятие концепции про-
граммы общего рынка электроэнергии.

Единый электроэнергетический рынок 
ЕЭС, по информации Бакытжана Джакса-
лиева, вице-министра индустрии и новых 
технологий Казахстана, заработает к 2019 
году. Формирование единого рынка услуг 
будет поэтапным. Как рассказал г-н Джак-
салиев, по этому вопросу практически все 
позиции согласованы.

До 1 июля 2015 года будет разработана 
Концепция создания общего электроэнер-
гетического рынка. До 1 июля 2016 года 
будет подготовлена программа форми-
рования общего электроэнергетического 
рынка на основе концепции. По заверше-
нию выполнения мероприятий програм-
мы государства-члены союза не позднее 1 
июля 2019 года заключат международный 
договор о создании общего электроэнерге-
тического рынка ЕЭС, который содержит, 
в том числе, единые правила доступа к се-
тям.

Напомним, ежегодно в осенне-зимний 
период Узбекистан нарушает график со-
гласованных межгосударственных пере-
токов мощности на границе энергетиче-
ской системы Казахстана и Объединенной 
энергосистемы Центральной Азии. Не-
сбалансированная работа энергосистемы 

Узбекистана оказывает негативное воз-
действие на режим работы Объединенной 
энергосистемы Центральной Азии, что 
приводит к предельной загрузке транзита 
«Север-Юг» Казахстана с угрозой его раз-
рыва.

Кроме того, данная ситуация отри-
цательно сказывается на режиме парал-
лельной работы национальной энергоси-
стемы Казахстана с энергосистемой Рос-
сийской Федерации. Так, за прошлый год 
электростанции РК поставили в регионы 
России 2,5 млрд кВт энергии. Избытки 
своей электроэнергии Казахстан пере-
дает не только россиянам. В начале мая 
на межправительственных переговорах 
представителям Китая было предложе-
но рассмотреть вопросы по перетоку ка-
захстанской электроэнергии в КНР через 
восток нашей страны. Однако, учитывая 
нестабильность в Объединенной энерго-
системе Центральной Азии, экспортные 
поставки в Россию и КНР могут оказаться 
под угрозой.

Именно от подобных угроз должен 
оградить нашу республику общий элек-
троэнергетический рынок ЕЭС. Но фак-
тически старт функционирования общего 
электроэнергетического рынка в работе 
национальной энергетической системы, 
по словам Шаймердена Уразалинова, 
председателя Казахстанской электроэнер-
гетической ассоциации, ничего не поме-
няет. Вступление РК в общий электроэнер-
гетический рынок ЕЭС не говорит о том, 
что наша страна выйдет из Объединенной 
энергосистемы Центральной Азии. «Без 

единого энергетического рынка с Рос-
сией и странами Центральной Азии нам 
не обойтись», – подчеркнул он. Соответ-

ственно все проблемы, связанные с Объ-
единенной энергосистемой Центральной 
Азии, останутся.

Венера Гайфутдинова

Сингапур и Швейцария отказались 
от банковской тайны. Государства-
члены Организации экономическо-

го сотрудничества и развития (ОЭСР) и 
13 других стран подписали декларацию 
о внедрении системы автоматического 
обмена налоговой информацией. Среди 
новых участников этой программы – Син-
гапур и Швейцария, крупные финансовые 
центры, которые ранее критиковались 
ОЭСР и странами G20 за нежелание вво-
дить такую систему.

Банковский сектор занимает значи-
тельное место в экономике Сингапура и 
Швейцарии. Он во многом поддерживает-
ся принципом тайны вклада, который за-
щищает сведения о клиентах кредитных 
организаций. Отказывая властям в предо-
ставлении по запросу информации, бан-
ки этих стран ссылались на право своих 
клиентов на неприкосновенность частной 
жизни. Такая политика делала швейцар-
ские и сингапурские банки привлекатель-

ными для вкладчиков, однако позволяла 
утаивать доходы в случае финансовых 
махинаций. Новая электронная система 
будет автоматически, без предоставления 
запроса, собирать информацию о вкладах 
на ежегодной основе.

«Сегодня наступил конец принципу 
банковской тайны, которым злоупотре-
бляли с целью облегчить налоговое бре-
мя», – заявил Паскаль Сен-Аман, глава на-
логового центра ОЭСР.

Существующая договоренность явля-
ется важным этапом налоговой реформы, 
проводимой ОЭСР и странами «двадцат-
ки». Реформа была предложена в июле 
2013 года и поддержана на встрече глав 
министерств финансов и центробанков 
G20. План подразумевает ужесточение кон-
троля над переводом активов в «налоговые 
гавани», введение автоматического обмена 
информацией между налоговыми служба-
ми разных государств. Одним из инстру-
ментов борьбы с офшорами станет публи-
кация отчетов транснациональных корпо-
раций по каждой стране в отдельности.

Отмена банковской тайны в Сингапу-
ре и Швейцарии, по мнению казахстан-
ских экономистов, будет способствовать 
возврату средств в республику. Действие 
Сингапура и Швейцарии, по оценке эконо-
миста Бейсенбека Зиябекова, безусловно, 
окажет свое влияние на возврат капитала 
в Республику Казахстан.

Как считает экономист Петр Своик, то, 
что Сингапур и Швейцария отказались от 
банковской тайны, будет лишь некоторым 
образом способствовать возврату средств 
в страну с учетом объявленной амнистии 
капитала в республике.

Напомним, что Нурсултан Назарбаев 
поручил Национальному банку и прави-
тельству РК разработать и внести на рас-
смотрение до 1 июня проект закона об ам-
нистии капитала. Кроме того, президент 
пояснил, что в мировой практике перед 
введением режима всеобщего деклариро-
вания государства проводили и всеобщую 
амнистию капитала, что обеспечивало 
начало «с чистого листа». «В первый раз, 
когда мы говорим о декларировании всех 

доходов, имеют право все показать, что у 
него есть, не бояться. Государство гаран-
тирует один раз открыть все и сказать. По-
том уже дальше будет от этого проверять-
ся», – сказал президент.

Главным же мотивирующим факто-
ром для возврата средств в республику, по 
словам Петра Своика, является опасение 
перенесения санкций, которые вводятся в 
Европе, с олигархов России на казахстан-
цев, владеющих крупными счетами в за-
рубежных банках. Таким образом, то, что 
Сингапур и Швейцария и 13 других стран 
подписали декларацию о внедрении си-
стемы автоматического обмена налоговой 
информацией, будет дополнительным по-
будительным мотивом в этом смысле.

Более того, как заметил г-н Своик, нель-
зя забывать, что есть азиатские банки, хра-
ня деньги в которых, можно не опасаться 
никаких санкций и никакой прозрачно-
сти. Именно по этой причине ожидать 
массового возврата средств в Казахстан с 
зарубежных счетов банков Сингапура и 
Швейцарии не стоит.

Сбербанк организовал 
лекцию преподавателя 
уортонской школы бизнеса  

Общий электроэнергетический 
рынок ЕЭС не решит всех проблем

Отказ от банковской тайны может 
способствовать возврату капитала в РК

ЕДИНОГО 
ГРАЖДАНСТВА В 
СТРАНАХ ТС НЕ БУДЕТ

Евразийский экономический союз (ЕАЭС) 
России, Беларуси и Казахстана станет чисто 
экономическим объединением, заявил заме-
ститель главы Министерства иностранных 
дел Казахстана Самат Ордабаев. Об этом со-
общает РБК. «Мы ушли от политизации До-
говора, а значит, и Союза, весь костяк – чисто 
экономическое взаимодействие. Благодаря 
последовательной позиции Казахстана из До-
говора были исключены такие вопросы, как 
общее гражданство, внешняя политика, 
межпарламентское сотрудничество, паспор-
тно-визовая сфера, общая охрана границ, 
экспортный контроль и т.д.», – заявил пред-
ставитель МИД Казахстана. «Создание Союза 
выводит страны-участницы на более высокий 
уровень интеграции. Три государства берут 
обязательства гарантировать свободное пере-
мещение товаров, услуг, капиталов и рабочей 
силы, осуществлять согласованную политику 
в ключевых отраслях экономики – в энерге-
тике, промышленности, сельском хозяйстве, 
транспорте», – отмечается в сообщении ад-
министрации президента России. В Крем-
ле отметили, что создание ЕАЭС завершает 
формирование крупнейшего общего рынка 
в 170 млн человек, который станет «новым 
мощным центром экономического развития». 
Как ожидается, на встрече в Астане будут рас-
смотрены и вопросы возможного расширения 
числа участников ЕАЭС, в частности, присо-
единения к нему Армении, а в отдаленном 
будущем – Кыргызстана. Осенью 2013 года 
Путин заявлял, что договор о Евразийском 
экономическом союзе должен отразить но-
вое качество интеграции стран-участниц по 
сравнению с существующим Таможенным со-
юзом. «В нем необходимо отразить новое каче-
ство интеграции по сравнению с нынешними 
форматами (Таможенным союзом и Единым 
экономическим пространством). Должно 
быть четко прописано, что мы ведем согласо-
ванную политику в ключевых сферах эконо-
мического регулирования», – отметил он. В 
свою очередь Назарбаев выступил за то, чтобы 
после создания Евразийского экономического 
союза распустить Евразийское экономическое 
сообщество (ЕврАзЭС). Входящие в ЕврАзЭС, 
но не собирающиеся пока в ЕАЭС Кыргызстан 
и Таджикистан, по его словам, можно при-
соединить к Таможенному союзу в качестве 
стран-наблюдателей, Армения же может стать 
полноправным членом Таможенного союза. 
Одновременно с этим Назарбаев выступил за 
принятие в Таможенный союз Турции. По его 
словам, это помогло бы раз и навсегда пресечь 
слухи о том, что под видом Таможенного сою-
за идет возрождение Советского Союза. «Пре-
зидент Турции обратился ко мне с просьбой 
вступить в наш Таможенный союз. Давайте 
примем Турцию. Турцию принять – большая 
страна, и разговор закончится», – предложил 
Назарбаев. 

КИТАЙСКИЕ 
ИНВЕСТОРЫ 
РЕАЛИЗУЮТ  
В РК ПРОЕКТЫ  
НА $17 МЛРД

В Казахстане китайские инвесторы реали-
зуют около 20 проектов на сумму свыше $17 
млрд. На начало года совокупный объем ин-
вестиций Казахстана из Китая превысил $20 
млрд. Об этом сообщил президент АО «Меж-
дународный центр приграничного сотруд-
ничества (МЦПС) «Хоргос» Асхат Хамитов, 
передает КазТАГ. В ходе третьей совместной 
казахстанско-китайской презентации про-
екта по привлечению инвестиций и торговых 
партнеров Асхат Хамитов отметил, что за 2013 
год МЦПС «Хоргос» с казахстанской стороны 
посетили около 164 тыс. человек. Объем то-
варооборота между Казахстаном и Китаем 
в 2013 году вырос на 11,3% – до $28,5 млрд. 
«Увеличению туристического потока способ-
ствовала проведенная с 22 по 27 октября 2013 
года первая казахстанско-китайская торговая 
ярмарка. По окончательным данным, ярмарку 
посетили около 11 тыс. человек», – подчеркнул 
он. Также Асхат Хамитов отметил, что с 3 по 
6 июля 2014 года на территории центра за-
планирована выставка сельскохозяйственной 
и специальной техники. АО МЦПС «Хоргос» 
– один из крупнейших проектов, реализуе-
мых по инициативе глав Казахстана и Китая. 
Проект направлен на упрощение торговли с 
Китаем, развитие транспортного потенциала 
обеих стран. Общая стоимость проекта казах-
станской части составляет 382,9 млрд тенге, 
из них 73,8 млрд тенге – бюджетные инвести-
ции; 309,2 млрд тенге (около $2,5 млрд) – част-
ные инвестиции.

ЗАВОДЫ ПО 
ИЗГОТОВЛЕНИЮ 
БОЕПРИПАСОВ 
ОТКРОЮТ В РК

Заводы по изготовлению боеприпасов 
планируется открыть в Казахстане в ближай-
шие годы, сообщил заместитель министра 
обороны РК Окас Сапаров, пишет КазТАГ. 
«Мы планируем открыть в ближайшие годы 
патронные заводы», – сказал Сапаров на 
пресс-конференции. Генерал-лейтенант пояс-
нил, что будут созданы совместные предпри-
ятия, и отечественное производство позволит 
меньше зависеть от зарубежных компаний 
и развивать военно-промышленный ком-
плекс Казахстана. Вместе с тем ряд новых во-
енных производств планируется запустить в 
Казахстане по итогам выставки вооружения 
KADEX-2014, сообщил председатель правле-
ния национальной компании «Казахстан ин-
жиниринг» Болат Смагулов. «В этом году мы 
начали реализацию проекта «Авиатехниче-
ский центр». Это производство беспилотных 
летательных аппаратов и, мы надеемся, также 
начать сборку самолетов малой авиации», – 
сказал Б. Смагулов на пресс-конференции. Он 
пояснил, что в рамках KADEX будет подписано 
соответствующее соглашение и начнется реа-
лизация данных проектов.

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ
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Медь (Источник: CNN)
( в центах США за фунт )

Платина (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию )

Золото (Источник: CNN) Серебро (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию ) ( в долларах США за троиц. унцию )
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АВИАКОМПАНИЯ 
ETIHADAIRWAYS 
ПРЕДСТАВЛЯЕТ 
НЕПРЕВЗОЙДЕННЫЙ 
УРОВЕНЬ РОСКОШИ, 
КОМФОРТА И 
СЕРВИСА НА БОРТУ 
АВИАЛАЙНЕРОВ  
A380 И B787

EtihadAirways, национальный авиапе-
ревозчик ОАЭ, представляет новые эксклю-
зивные классы обслуживания на авиалай-
нерах AirbusA380 и BoeingB787 Dreamliner, 
которые пополнят транспортный парк 
авиакомпании в декабре 2014 года.С вво-
дом в эксплуатацию новых авиалайнеров 
авиакомпания EtihadAirways переименует 
названия классов обслуживания. Джеймс 
Хоган, президент и исполнительный дирек-
тор авиакомпании EtihadAirways, отметил: 
«Новые инновационные классы обслужи-
вания EtihadAirwaysподнимут сервис на 
борту на высочайший уровеньв истории 
коммерческой авиации и усовершенствуют 
стандарты обслуживания в воздухе, навсег-
да изменив представления авиапассажи-
ров о комфорте и роскоши во время полета. 
На борту авиалайнеров A380 и B787 будут 
установлены самые современные классы об-
служивания, и это позволит нам предлагать 
продукты, не имеющие себе равных по ка-
честву и стилю, по конкурентным ценам».В 
2008 году, поняв, что ни одно дизайн-агент-
ство не способно воплотить видение новых 
кабин, EtihadAirways основала консорциум 
EtihadDesignConsortium (EDC), объединив-
ший три ведущих дизайнерских студии 
Acumen, Factorydesign и HonourBranding, для 
создания инновационных кабин и кресел 
новой конструкции.Видение нового дизайна 
кабин EtihadAirways основано на том, что-
бы перенести индивидуальность и эксклю-
зивность роскошного бутик-отеля на борт 
самолета. Оформленные в стиле арабского 
модернизма салоны, сочетают аутентичные 
образы с современным дизайном.Совершен-
но уникальный класс обслуживания, со-
четающий безграничное гостеприимство и 
непревзойденный уровень сервиса. Резиден-
ция EtihadAirways включает в себя гостиную, 
спальню и ванную комнаты. Это единствен-
ный трехкомнатный люкс в небе.Сертифици-
рованный Европейским агентством по ави-
ационной безопасности(EASA), новый класс 
обслуживания «резиденция»предлагает ва-
рианты одноместного и двухместного разме-
щения и гарантирует полную уединенность, 
обычно доступную только на частных само-
летах.Каждый аэробус  A380 имеет уникаль-
ную версию «резиденции»с различной цве-
товой гаммой, декоративными материалами 
и ковровым покрытием.Гости «резиденции» 
смогут воспользоваться услугами персо-
нального дворецкого на протяжении всего 
полета. Все дворецкие, работающие на борту 
EtihadAirways, окончили специальные курсы 
в SavoyButlerAcademy в Лондоне.Шеф-повар 
на борту авиалайнера предложит изыскан-
ную кухню, как в лучших пятизвездочных 
отелях и ресторанах мира, и подастблюда 
в посуде из тонкого китайского фарфора и 
хрусталя.За всеми деталями путешествия 
каждого гостя TheResidence, включая на-
земный трансфер, индивидуальное меню и 
другие персональные предпочтения, будет 
ответственна специализированная команда 
VIP-консьержей.Усовершенствовав кабину 
первого класса и представив на борту A380 
новый класс обслуживания апартаменты 
первого класса FirstApartments, авиакомпа-
ния устанавливает новые стандарты в авиа-
индустрии.Это жилое пространство для взы-
скательного путешественника, достаточно 
просторное для свободного перемещения. 
Каждая кабинаапартаментов первого класса 
FirstApartments оснащена раздвижной две-
рью высотой 164 сантиметра, новым эрго-
номичным креслом, полностью раскладыва-
ющимся в горизонтальную кровать, длиной 
около двух метров, обитой кожей компании 
PoltronaFrau. Также мини-баром с прохла-
дительными напитками, платяным шкафом 
и регулируемым 24-дюймовым ТВ-экраном, 
который легко смотреть сидя в кресле или 
отдыхая в постели.

В распоряжении гостей современно ос-
нащенная душеваякабина, шеф-повар, без-
упречная кухня и экипаж, обслуживающий 
исключительно гостей первого класса.

На самолетах BoeingB787 авиакомпания 
EtihadAirways представила усовершенство-
ванный класс обслуживания Кабина первого 
класса FirstSuite. Восемь кабин установлены в 
конфигурации 1-2-1 и имеют удобные прохо-
ды между сиденьями.

Каждая кабина первого класса FirstSuite 
оснащена эргономичным креслом, полно-
стью раскладывающимся в горизонтальную 
кровать длиной около двух метров, и дива-
ном, обитый кожей компании PoltronaFrau.
На центральных креслах подлокотники 
опускаются, и кабины могут быть объеди-
нены для создания двуспальной кровати. Из 
других преимуществ –шеф-повар, меню à 
lacarte,мини-бар с прохладительными на-
питками, доступ к мобильной связи и ин-
тернету, 24-дюймовый персональный экран 
и более 750 часов новинок кино, развлека-
тельных программ , музыкальных альбомов 
и интерактивных видеоигр.На авиалайнерах 
A380 и B787 EtihadAirways запускает новый 
класс BusinessStudio, который предлагает 
на 20% больше личного пространства, чем 
любой другой существующий бизнес-класс.
Установленные в конфигурации 1-2-1 в пе-
редней и хвостовой части самолета, кабины 
BusinessStudioимеют удобный проход между 
сиденьями и кресло со встроенным массаже-
ром и специальной  пневматической  систе-
мой комфорта для регулировки жесткости 
сидений, которое полностью раскладывается 
в кровать длиной около двух метров.Гости 
первого класса и бизнес-классов аэробуса 
A380 могут отдохнуть в просторном лобби, 
включающем зону обслуживания и бар. В 
лобби имеется полукруглый кожаный диван, 
деревянный столик, декорированный моза-
икой, и телевизор с широким экраном. Теле-
визор оснащен USB-выходом, который может 
использоваться для передачи информации, 
просмотра телевизионных каналов в прямом 
эфире или, например, для трансляции спор-
тивных программ. (Соб.инф.)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Анна Видянова

Процесс приема-передачи пенсион-
ных активов и обязательств уже 
завершился. Но пока частные на-

копительные пенсионные фонды (НПФ) 
находятся в подвешенном состоянии. На 
сегодня открыты следующие вопросы: на 
основе каких критериев будет происхо-
дить отбор НПФ, чтобы они смогли рабо-
тать как управляющие компании и вхо-
дит ли в целом в новые планы регулятора 
оставить частных управляющих. Ранее 
регулятор не обещал «манны небесной» 
от объединения НПФ, и пока утверждение 
главы Нацбанка сбывается. Между тем на-
копления вкладчиков съедаются – в марте 
госфонд получил инвестиционный убы-
ток.

Три НПФ снова подтвердили 
намерение остаться
В конце марта 2014 года активы последне-
го пенсионного фонда были переведены 
в Единый накопительный пенсионный 
фонд (ЕНПФ). Большинство НПФ прошли 
два этапа приема-передачи пенсионных 
активов и обязательств. Это НПФ «Ре-
спублика», НПФ «Отан», НПФ «Капитал», 
НПФ «Атамекен», НПФ «Астана», НПФ 
«НефтеГаз-Дем», НПФ «Грантум». У осталь-
ных фондов второй этап, согласно графи-
ку, завершится позже: у НПФ «УларУмит» 
– 3 июня 2014 года, «НПФ Народного бан-
ка Казахстана» – 26 июня 2014 года. Пен-
сионные фонды постепенно сдают свои 
старые лицензии, но пока не получают 
новые – тендер по выбору управляющих 
для управления накоплениями вкладчи-
ков пока не был проведен. В конце февра-
ля 2014 года было прекращено действие 
лицензий НПФ «Капитал», 29 апреля 2014 
года сдал свои лицензии НПФ «Республи-
ка». Так, фондами были сданы две лицен-
зии: «на право осуществления деятельно-
сти по привлечению пенсионных взносов 
и осуществлению пенсионных выплат» и 
на «право осуществления деятельности 
по инвестиционному управлению пенси-
онными активами». Тогда корреспондента 
делового издания «Капитал.kz» в НПФ «Ка-
питал» и НПФ «Республика» уведомили, 
что эти фонды намерены остаться на рын-
ке и работать как управляющие компа-
нии. Один из крупнейших фондов недавно 
снова подтвердил свои планы о том, что он 
не планирует покидать пенсионный сек-
тор. «НПФ «Народного банка Казахстана» 
хотел бы остаться на рынке, однако это 
требует принятия соответствующих ре-
шений на уровне Нацбанка РК и других го-
сорганов, для того чтобы позволить ЕНПФ 
передавать часть активов под управление 
частным управляющим компаниям. Наде-
емся, что Нацбанк РК и другие госорганы 
рассмотрят предложение нашего фонда 
остаться. Это просьба не только «НПФ «На-
родного банка Казахстана», а всего рынка. 
Мы надеемся, что она будет положительно 
рассмотрена», – заявил в эксклюзивном 
интервью «Капитал.kz» заместитель пред-
седателя правления «Народного банка» 
Даурен Карабаев.

В интервью г-н Карабаев отметил, что 
«НПФ «Народного банка Казахстана» пока 
не сдал свои лицензии. «Лицензии, выдан-
ные ранее нашему фонду, еще действуют. 
Это связано с тем, что фонд пока находит-
ся в процессе передачи архивов и досье 
вкладчиков. Мы только передали пенси-
онные активы и счета вкладчиков в элек-
тронной форме. После того как будет пере-
дана ретроспективная информация по 
вкладчикам, то согласно процедуре фонд 
сдаст свои лицензии», – отметил банкир.

Регулятор может жестко 
ограничить число управляющих 
Сколько пенсионных фондов смогут 
остаться на рынке, предположить сложно. 
Пока же, по обнародованным ранее пра-
вилам, на пенсионном рынке смогут ра-
ботать не все желающие НПФ.  Напомним, 
что в конце августа 2013 года были утверж-
дены «Правила выбора управляющих ин-
вестиционным портфелем, включая требо-
вания к ним, при поручении им совершать 
действия, необходимые для управления 
пенсионными активами ЕНПФ». Данные 
правила были утверждены постановлени-
ем правления Нацбанка РК. 

Как следует из этого документа, к уча-
стию в тендере по выбору управляющей 
компании допускаются претенденты, 
соответствующие определенным требо-
ваниям. Одним из критериев, который 
регулятор установил для НПФ, является 
отсутствие убытков по результатам одно-
го года из двух завершенных финансовых 
лет. При этом в Правилах уточняется, что, 
если претендент является участником 
банковского конгломерата, для оценки 
соответствия требованию используются 
данные консолидированной финансовой 
отчетности родительской организации 
банковского конгломерата.

По данным годовой отчетности, не-
которые фонды на протяжении двух по-

следних лет приносили прибыль своим 
акционерам. Согласно последним данным 
аудированной отчетности, чистая при-
быль НПФ «Капитал» за 2013 год состави-
ла 1,4 млрд тенге, за 2012 год – 522,7 млн 
тенге. НПФ «Астана» также последние два 
года был прибыльным. В прошлом году 
этот фонд заработал 194,8 млн тенге, в 
2012 году – 597,6 млн тенге. По итогам 
2013 года чистая прибыль НПФ «Грантум» 
составила свыше 2,3 млрд тенге, за 2012 
год – 1,1 млрд тенге.

Другие НПФ пока не опубликовали на 
KASE аудированную отчетность за 2013 
год. Поэтому пока сложно оценить, какие 
еще фонды подпадут под текущие прави-
ла, дождемся отчетности. 

Если же не брать во внимание 2013 год, 
то прибыль НПФ «Народного банка Казах-
стана» за 2012 год составила более 10 млрд 
тенге, за 2011 год – 2,7 млрд тенге.  

Без учета 2013 года отбор не прошли 
два фонда. НПФ «УларУмит» в 2012 году 
хотя и получил чистую прибыль в размере 
1,3 млрд тенге, в 2011 году вышел в минус: 
убыток 482 млн тенге. НПФ «Республика» 
в 2012 году получил чистый убыток в раз-
мере 120 млн тенге, в 2011 году – 361 млн 
тенге.   

Еще одно требование, которое было 
обозначено в правилах – наличие у ро-
дительской организации управляющей 
компании и (или) управляющей компа-
нии минимального кредитного рейтинга 
не ниже «B+» по международной шкале 
агентства Standard&Poor’s (S&P) либо 
рейтинга аналогичного уровня одного из 
других рейтинговых агентств. Эти кри-
терии отбора также могут не выполнить 
некоторые фонды. Такому требованию по 
рейтингу в настоящее время, по данным 
KASE, соответствует несколько банков, ко-
торые имеют НПФ в своей структуре. Это 
«Банк ЦентрКредит» (S&P: B+/прогноз 
стабильный/B, kzBBB) и «Народный банк» 
(S&P: BB/прогноз стабильный/B). 

Г-н Карабаев поделился, что по его 
информации вопрос пересмотра требо-
ваний к НПФ пока не обсуждается. «Было 
очевидно, что из 9-ти частных НПФ не все 
будут соответствовать этим требовани-
ям. Так, с принципиальной точки зрения  
Нацбанк РК хотел бы ограничить количе-
ство частных субуправляющих не более 
чем 4-мя или 5-ю. Мы считаем, что 4-5 
частных управляющих вполне адекват-
ное количество игроков для того, чтобы 
можно было найти оптимальный баланс 
между конкуренцией и критической мас-
сой, переданной под управление на одно-
го частного управляющего», – отметил в 
эксклюзивном интервью «Капитал.kz» 
банкир.

Келимбетов сдержал свое слово
В Нацбанке многократно делали упор на 
то, что «пенсионные деньги являются свя-
тыми» и что регулятор недоволен прежни-
ми управляющими. «Фонды не оправдали 
высокого доверия, которое им было оказа-
но. Это была «мышиная возня», когда аф-
филированные друг с другом НПФ, банки, 
эмитенты создавали переток денег. Если 
вы мне хотите сказать: как же развитие 
фондового рынка, корпоративного управ-
ления? Я хочу на этот вопрос ответить: а 
как же доходы казахстанцев?» – подчер-
кнул в середине апреля глава Нацбанка РК 
Кайрат Келимбетов.

Скорее всего, недовольство регулятора 
отразится в концепции по управлению 
пенсионными накоплениями. Не исклю-
чено, что для частных НПФ, которые захо-
тят трансформироваться в управляющих 
пенсионными накоплениями, может не 
найтись места. «Есть большой вопрос по 
управляющим компаниям. Наверное, это 
какая-то предыдущая концепция. Нам пе-

реданы средства частных фондов, теперь 
они в ведении ЕНПФ. Мы планируем в ос-
новном покупать государственные ценные 
бумаги, бумаги квазигосударственного 
сектора, размещать средства на депозитах 
в банках, диверсифицировать активы, в 
том числе увеличивать зарубежный порт-
фель. Ни в одном из этих направлений нам 
не нужны посредники», – сообщил в апре-
ле Кайрат Келимбетов. 

И пока он держит свое слово. Пенси-
онные деньги действительно преимуще-
ственно направлены в консервативные 
инструменты. По данным ЕНПФ на 1 
апреля 2014 года, наибольшая доля ин-
вестиционного портфеля госфонда скон-
центрирована в государственных ценных 
бумагах РК (47,4%). Практически четверть 
портфеля составляют корпоративные 
облигации эмитентов РК (21,3%), на де-
позитах размещено 6,9% пенсионных на-
коплений. Меньший акцент регулятор 
делает на инвестициях в акции и депо-
зитарные расписки эмитентов РК (4,4%), 
золото – 4,2%, государственные ценные 
бумаги иностранных государств – 3,4%, 
облигации международных финансовых 
организаций – 1,9%, PNN (структурные 
ноты) – 1,8%, корпоративные облигации 
иностранных эмитентов – 1%, акции и де-
позитарные расписки иностранных эми-
тентов – 0,3%, РЕПО – 0,2%. 

В портфель «государственных ценных 
бумаг РК» вошли государственные долго-
срочные казначейские обязательства Ми-
нистерства финансов РК (МЕУКАМ). В 
частности, МЕУКАМ-144 и МЕУКАМ-108. 
Средневзвешенная доходность к погаше-
нию по данному инструменту в портфеле 
составила 5,2% годовых. 

Структура портфеля «корпоративных 
облигаций эмитентов РК» довольно дивер-
сифицирована и на 1 апреля представлена 
как облигациями банков, так и корпора-
тивными долговыми инструментами госу-
дарственных и частных компаний. Более 
1% от инвестиционного портфеля ЕНПФ 
составляют инвестиции в облигации «Каз-
коммерцбанка» (1,49%), «Цеснабанка» 
(1,43%), Kaspi bank (1,24%), ДБ «Сбербан-
ка России» (1,18%), «Евразийского банка» 
(1,12%), «Банка ЦентрКредит» (1,02%). 
Приблизилась к единице доля вложений 
в облигации «Народного банка» (0,92%), 
«Нурбанка» (0,90%). Доля вливаний гос-
фонда в долговые инструменты Delta Bank 
не превысила 0,72% общего инвестицион-
ного портфеля, «Темiрбанка» (0,42%), Asia-
CreditBank (0,36%), Bank RBK (0,35%), ДБ 
«Банк Хоум Кредит» (0,27%), «АТФБанк» 
(0,17%), ДО Банк ВТБ (Казахстан) – 0,14%, 
ДБ «Альфа-Банк» (0,08%), «Эксимбанк 
Казахстан» (0,07%), «Казинвестбанк» 
(0,03%), «Альянс банк» (0,02%), «Банк Kas-
sa Nova» (0,01%). 

Среди казахстанских компаний, в об-
лигации которых вложился ЕНПФ, наи-
больший объем инвестиций был направ-
лен в бумаги «КазМунайГаза» – 2,01% от 
портфеля госфонда, ФНБ «Самрук-Казы-
на» (1,84%) и «Казахстанской ипотечной 
компании» (0,95%). Интересны для ЕНПФ 
оказались также облигации компаний, ра-
ботающих на рынке лизинга, ипотечном 
рынке, в сегменте производства напитков, 
колбас, цемента. Кроме того, госфонд вло-
жился в бумаги эмитентов, которые заня-
ты в бумажной промышленности, на рын-
ке энергетики и строительства.

В каких банках хранятся 
средства ЕНПФ?
Лишь чуть более трети банков удостои-
лись права быть некими «банками-фаво-
ритами» для сегодняшних управляющих 
накоплениями ЕНПФ по данным на начало 
апреля. Именно 14-ти игрокам банковско-
го сектора из 38-ми госфонд предоставил 

ликвидность через размещение средств 
на их депозитах. При этом ЕНПФ делает 
ставку на размещение вкладов в тенге. 
На 1 апреля на вкладах в казахстанских 
банках фонд держал накоплений на 275,8 
млрд в тенговом выражении. Из них в тен-
ге – 237,5 млрд. Между тем, скорее всего, 
ЕНПФ размещает средства на депозитах на 
более выгодных условиях, чем те, которые 
предлагают банки корпоративным клиен-
там. По данным Нацбанка РК, годовая до-
ходность по срочным тенговым вкладам 
для юридических лиц в банках в марте 
держалась на уровне 6,1%. Например, в 
Казкоме при размещении средств на тен-
говом депозите на 1,5 года на сумму от 100 
млн тенге эффективная годовая ставка не 
превышает 3,6%. 

Средневзвешенная доходность по де-
позитам ЕНПФ достигла 7,39% годовых. В 
топ-5 банков по объему размещения вкла-
дов вошли ДБ «Сбербанк России» – 72,2 
млрд тенге (26,1% от депозитного портфе-
ля госфонда), Kaspi bank – 41,7 млрд тен-
ге (15,1%), «Цеснабанк» – 36 млрд тенге 
(13%), «Банк ЦентрКредит» – 30,4 млрд 
тенге (11%) и «Евразийский банк» – 25,6 
млрд тенге (9,2%). Совокупная доля этой 
пятерки банков в депозитном портфеле 
ЕНПФ достигла планки 74,6%.

Остальные игроки держат на своих сче-
тах лишь 69,9 млрд тенге средств вкладчи-
ков. В «АТФБанке» сконцентрировано 20,9 
млрд тенге (7,5% от депозитного портфеля 
ЕНПФ), «Казкоммерцбанке» – 18,9 млрд 
тенге (6,8%), ДО Банке ВТБ (Казахстан) – 
11,3 млрд тенге (4%), ДБ «Банке Хоум Кре-
дит» – 4,2 млрд тенге (1,5%), ДБ «Альфа-
Банк» – 4,1 млрд тенге (1,4%), Delta Bank и 
«Банке Kassa Nova» – по 3 млрд тенге (по 
1%), Bank RBK – 2,5 млрд тенге (0,9%), «Ка-
зинвестбанке» – 1,5 млрд тенге (0,5%).

ЕНПФ может отсечь депозиты 
Однако не исключено, что Нацбанк может 
пересмотреть свою инвестиционную стра-
тегию в сторону снижения доли инвести-
ций в депозиты, или вообще отказаться от 
этого инструмента. 

Глава «Народного банка» Умут Шаях-
метова на недавней пресс-конференции 
поделилась, что «со стороны финансового 
сектора было предложение размещать ак-
тивы ЕНПФ не на депозитах, а инвестиро-
вать их в облигации».   

Ранее Кайрат Келимбетов сообщал, 
что средства ЕНПФ предполагается разме-
щать на долгосрочных депозитах в банках 
с доходностью «инфляция плюс». «К каж-
дому банку эта мера будет относиться по-
разному. Предполагаем, что будет откры-
тый аукцион, банки будут соревноваться 
– кто даст больше ставку, тот и будет полу-
чать средства ЕНПФ. Но мы, безусловно, 
планируем, что это, прежде всего, будут 
крупные банки из первой десятки, может 
быть и другие», – сказал главный банкир 
страны. По информации г-на  Келимбе-
това, средства ЕНПФ будут размещаться 
в банки в виде 5-10-летних депозитов. По 
его словам, на решение по инвестирова-
нию также будет влиять рейтинг банка.   

Умут Шаяхметова подчеркнула несо-
ответствие рейтинга банка с коридором 
по доходности депозитов. «Когда устанав-
ливается депозит-бенчмарк, например, со 
ставкой 7,5%, к ней потом прибавляется 
ставка в зависимости от рейтинга банка, 
например 0,1%. Получается, что между 
крупным банком и небольшим банком, 
где разница в рейтингах может достигать 
две ступени, разница в ставках между эти-
ми банками может составить всего 0,2%. 
При этом разница в рейтингах банков в 
две ступени значительна, с точки зрения 
финансовой устойчивости. Наше мнение: 
это не совсем справедливо, и недостаточ-
но прозрачно», – считает г-жа Шаяхмето-
ва. 

По ее словам, биржа является той пло-
щадкой, которая обеспечит прозрачность, 
даст ликвидность рынку и возможность 
четко понимать и оценивать эффектив-
ность инвестиций. «К тому же, в концеп-
ции ЕНПФ было указано, что госфонд 
будет инвестировать только в государ-
ственные бумаги и размещать средства 
на депозитах коммерческих банков. Это 
полностью исключит сектор корпоратив-
ных ценных бумаг. И это говорит о том, 
что рынок ценных бумаг в Казахстане мы, 
мягко говоря, похоронили. Почему? Пото-
му что мы ожидаем, что как раз IPO, кор-
поративные ценные бумаги будут сегодня 
драйвом развития рынка ценных бумаг. 
Облигации банков должны продолжать 
влиять на развитие фондового рынка. 
Это мнение, которое мы будем доносить. 
Думаю, что мы будем его отстаивать и на-
ходить какой-то компромисс», – сообщила 
Умут Шаяхметова.

Консервативная политика 
пока не оправдала себя 
Кайрат Келимбетов держит и другое свое 
слово. Так, ранее глава Нацбанка РК гово-
рил, что не стоит ждать «манны небесной 
от объединения частных НПФ» и ожидать 
изначально высокой доходности от ЕНПФ 
тоже не нужно. В марте госфонд не только 
не показал доходности, но и вышел в ми-
нус. Так, начисленный инвестиционный 
убыток по активам ЕНПФ составил 3,6 
млрд тенге. По информации ЕНПФ, инве-
стиционный доход по ценным бумагам со-
ставил 4,8 млрд тенге, по вкладам в банках 
– более 1 млрд тенге, по операциям обрат-
ного РЕПО – 272,9 млн тенге. 

В марте убыток от инвестиций госфонд 
получил из-за вложений в золото, он со-
ставил более 6,6 млрд тенге. Как пояснили 
в фонде, в начале марта цена на золото не 
превышала $1 344,25 за тройскую унцию. 
При этом на конец марта цена на данный 
актив снизилась до $1 294,00 за унцию. 
Инвестиционный убыток от валютной 
переоценки составил 3,1 млрд тенге. Ока-
жутся ли другие месяцы прибыльными 
для госфонда, остается только догады-
ваться. Последний год (52 недели) цена 
одной тройской унции золота на мировом 
товарном рынке колебалась в коридоре 
$1187-$1,432.

В марте Единый 
пенсионный фонд 
показал убыток  
3,6 млрд тенге
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Для компаний-производителей электро-
энергии в Казахстане будет введено огра-
ничение размера доходов. Об этом сообщил 
заместитель премьер-министра – министр 
индустрии и новых технологий РК Асет Исеке-
шев. «Будет введено понятие фиксированных 
доходов с целью ухода от маржинальных (за 
счет высокой маржи) доходов по сектору ге-
нерации», – сказал Исекешев на брифинге по 
итогам заседания правительства во вторник. 
По словам министра, новые правила рынка 
электроэнергии планируется ввести в рамках 
обсужденной на заседании правительства 
концепции развития топливно-энергетиче-
ского комплекса Казахстана до 2030 года. 
«Мы в концепции определили баланс, чтобы 
контролировать рост тарифов, и в то же время 
дать инвесторам долгосрочные понятные та-
рифы. Это будет достигнуто за счет совершен-
ствования рынка электроэнергии. Мы  согла-
совали в концепции модель рынка. Если для 
новых станций у нас рынок мощности введен 
на конкурсной основе, то для модернизации 
существующих станций необходимы долго-
срочные гарантии возврата инвестиций, этот 
механизм заложен», – резюмировал  Исеке-
шев. (kapital.kz)

КАЗАХСТАНЦЫ 
ТЕПЕРЬ МОГУТ ЧЕРЕЗ 
ИНТЕРНЕТ ПОГАШАТЬ 
КРЕДИТЫ

Сделать взнос на счет и погашать заем в 
Жилстройсбербанке (ЖССБК) отныне мож-
но через портал электронного правительства 
Казахстана egov.kz, сообщается на сайте АО 
«Национальные информационные техноло-
гии». «Услуга разработана специально для 
вкладчиков ЖССБК. Воспользоваться ею 
можно при наличии регистрации на egov.
kz и платежной карты Visa или MasterCard, 
выпущенной любым банком второго уров-
ня на территории Казахстана. При этом 
электронной цифровой подписи (ЭЦП) не 
требуется», – говорится в сообщении. Как от-
мечается в сообщении, комиссия за перевод 
с карточного счета является фиксированной 
и составляет 150 тенге. Эта сумма взимается 
процессинговым центром Казкоммерцбанка 
без дополнительных комиссий с держате-
лей карточек других банков. Минимальная 
сумма взноса, установленная ЖССБК, со-
ставляет 1000 тенге. «Услуга «Пополнение 
депозитного/кредитного счета в АО «Жил-
стройсбербанк Казахстана» на портале egov.
kz находится в разделе «Недвижимость», 
вкладка «Жилищные отношения» – «Плате-
жи», – проинформировали на сайте. Пользо-
ватель нажимает на «Оплатить онлайн» – за-
полняет поля: «код счета», «тип операции», 
«сумма», подтверждает внесенную инфор-
мацию и вводит данные банковской карты. 
После проведения операции чек об оплате до-
ступен в личном кабинете пользователя. (ИА 
«Новости-Казахстан»)

НОВЫЙ СЕРВИС 
ДЛЯ ИЗУЧЕНИЯ 
КАЗАХСКОГО ЯЗЫКА

Создатели мобильного приложения 
SpringFruit создадут социальный сервис для 
изучения казахского языка TILLY. Основная 
идея сервиса заключается в том, что с помо-
щью видео связи через интернет любой же-
лающий может вести беседы с носителями 
языка из сел и поселков страны. Несколько 
раз в неделю зарегистрированные пользо-
ватели могут практиковать разговорный 
казахский, изучать новые слова, казахские 
пословицы и поговорки. Темы видео бесед 
могут включать, как обсуждение текущих 
дел, семьи, планов на будущее, так и разго-
воры о казахской культуре, традициях или 
обычаях. В качестве менторов (учителей) 
будут выступать носители языка,  простые 
жители сел и поселков регионов Казахста-
на, где в большей степени развит казахский 
язык и которые хотят делом поддержать 
стремление молодежи изучить язык. «Аташ-
ки и апашки в селах всегда твердят нам о 
том, что казахский язык нужно изучать че-
рез практику разговорной речи. Этот проект 
дает возможность помочь общему делу кон-
кретным примером», – говорит сооснователь 
проекта Олжас Бейсембаев. «Кроме решения 
проблемы практики общения с носителями 
казахского языка, мы также надеемся, что 
проект свяжет жителей сел и городское насе-
ление и выступит неким социальным мостом 
между людьми и разными поколениями ка-
захстанцев», – добавляет Олжас Бейсембаев. 
«В стране в данный момент сравнительно вы-
сокий уровень развития IT инфраструктуры 
и  проникновения интернета в городах и се-
лах. В техническом плане наши специалисты 
готовы реализовывать подобные проекты в 
масштабах страны или даже целого региона. 
Получив определенный багаж знаний за ру-
бежом, мы хотим помочь в стране в решении 
такого актуального на данный момент во-
проса, как изучение государственного язы-
ка», – заключает сооснователь проекта Мак-
сат Курманбеков. В данный момент на сайте 
сервиса можно заполнить профиль ментора 
или ученика, оставив свои координаты, фо-
тографию и краткую информацию о себе. В 
качестве ментора может выступить любой 
желающий, даже представитель городской 
молодежи или среднего поколения, который 
свободно владеет казахским языком. Запуск 
социального сервиса назначен на середину 
июня этого года. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН
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Бизнес-афоризмы
Даже если вы находитесь на правильном пути, то никуда 
не доберетесь, если будете просто сидеть на одном месте.

Уилл Роджерс

Если вы занимаетесь бизнесом, ставьте на первое место своих 
сотрудников, на второе – потребителей, а на третье – акционеров.

Ричард Брэнсон

Если вы хотите увеличить уровень своего 
успеха, удвойте количество своих неудач.

Томас Уотсон

Лучшая реклама любого 
товара – его качество.

Томас Дьюар

Виктория Говоркова

Современные технологии предостав-
ляют пользователям совершенно но-
вый уровень комфорта и простоты в 

работе. Так, технологический прогресс за-
менил бухгалтеру счеты сначала на персо-
нальный компьютер со специально уста-
новленными программами для ведения 
учета, а теперь и на сервис в интернете. О 
том, как перейти в «облачную» бухгалте-
рию и легко вести свой бизнес без навыков 
бухгалтера в интервью деловому ежене-
дельнику «Капитал.kz» рассказал Николай 
Мельников, генеральный директор компа-
нии Finliner.

- Как бы вы охарактеризовали готов-
ность казахстанских компаний к вос-
приятию новых технологий?

- Каждый год местные компании 
все больше понимают значимость IT-
технологий в бизнесе, стремятся больше 
доверять новым технологиям. Но все-
таки осознание, что «то, что хранится 
где-то там, не у меня в офисе» гораздо 
более защищено от угроз или потери, все 
еще не пришло. Многие не понимают, 
что существует множество рисков, кото-
рые связаны с потерей данных именно 
из-за того, что нет резервных копий или 
информация хранится на устаревшей 
технике. На сегодняшний день безопас-
ней хранить все свои данные в «облаке», 
нежели на флэш-карте или переносном 
жестком диске, который можно просто 
забыть, неправильно подключить или 
стать жертвой скачка напряжения, по-
теряв кропотливо хранимые документы 
и файлы. Достаточно довериться и не 
нужно больше покупать дорогой жест-
кий диск, постоянно думать о возмож-
ности проверять его на вирусы. «Облако» 
дает огромное преимущество: в первую 
очередь – это доступ из любой точки 
планеты, второе – безопасность и третье 
– резервная копия. Все эти факторы поло-
жительно скажутся как на ваших финан-
сах, так и на спокойствии.

- Что, на ваш взгляд, будет происхо-
дить под влиянием «облачных вычисле-
ний» с рынком лицензионного ПО?

- Я думаю, что в ближайшем времени 
мы не увидим глобального изменения 
лицензионного ПО и каналов его распро-
странения, так как те компании, которые 
могли перейти на SaaS-продажи, уже это 
сделали, те компании, которые испыты-
вают трудности или вообще не ориенти-
рованы на SaaS-решения, будут дальше 
распространять свою продукцию уже соз-
данными каналами продаж. Не могу не 
отметить, что новые сервисы и системы 
практически все ориентированы на SaaS 
или PaaS-продажи, что дает больше воз-
можностей на начальном этапе выхода 
продукта.

- Вы разрабатываете «частные об-
лака» для корпоративного сектора. По 
мнению аналитиков Gartner (Hype Cycle 
for Emerging Technologies, 2011), «част-
ные облака» прошли свой «пик ожида-
ний» и «сваливаются» сейчас в «зону 
разочарований». Аналитики отводят 
«облакам» от двух до пяти лет на устой-
чивое существование. Разделяете ли вы 
эту точку зрения? Что будет потом?

- «Частные облака» тема довольно 
туманная, так как само понятие «част-
ного облака» сейчас весьма размыто. В 

понимании компании внедрение «част-
ного облака» позволит сократить как из-
держки на поддержание существующей 
IT-инфраструктуры, так и затраты на 
обновление существующих систем, сни-
зить затраты на обработку данных. Соот-
ветственно для того чтобы это работало, 
необходимо существующие системы объ-
единить в «облако», с тем чтобы обнов-
ление и поддержка этих систем осущест-
влялись централизованно. Потому что в 
последнее время «строить» свое «облако» 
становится накладно ввиду высокой сто-
имости оборудования, прежде всего, этот 
рынок все более привлекателен для опе-
раторов связи, которые обладают не толь-
ко необходимой инфраструктурой, но и 
каналами связи. Соответственно проще 
предоставить воспользоваться услугой 
оператора связи и взять в аренду уже го-
товое «облако» и перенести свои реше-
ния, полностью исключив затраты на сер-
верное оборудование, IT-специалистов и 
обновление программного обеспечения. 
Поэтому в будущем «частные облака» 
останутся, по-прежнему будут принад-
лежать частным компаниям, но распола-
гаться они будут уже у операторов связи в 
первую очередь.

- Пользователи часто высказывают 
опасения, что вся информация, кото-
рую они выкладывают в «облако», мо-
жет быть доступна третьим лицам. Как 
вы решаете вопросы безопасности, вол-
нующие пользователей.

- Мы не подвержены геополитическим 
решениям, влияющим на крупные компа-
нии, которые обязывают предоставлять 
доступ к информации пользователей, что 
касается непосредственно передачи дан-
ных от пользователя в «облако», то мы ис-
пользуем SSL-сертификаты, защищенные 
от подделки и взлома, мы используем и 
банковское оборудование, которое гаран-
тирует шифрование данных по междуна-
родным стандартам.

Наши серверы расположены в дата-цен-
тре АО «Казахтелеком» класса TIER 2, ко-
торый обеспечивает отказоустойчивость 
каналов связи и электропитания, а также 
защиту от DDoS-атак. Резервирование сер-

веров реализовано как на уровне физиче-
ских серверов, так и на уровне виртуаль-
ных, ежечасное резервное копирование 
данных всех серверов исключает возмож-
ность потери информации наших пользо-
вателей.

- Какие решения преобладают в ва-
шем портфеле предложений заказчи-
кам? От каких из них вы ожидаете реа-
лизации отложенного спроса?

- В данный момент мы предлагаем сер-
висы по автоматизации бухгалтерского, 
кадрового, складского учета, а также ав-
томатизацию расчетов и заполнения на-
логовых деклараций. Считаем, что особый 
интерес наших клиентов на первоначаль-
ном этапе должен проявиться к работе с 
налоговыми декларациями, предприни-
матель, который только открыл свое дело 
и не имеет опыта, будет обеспечен защи-
той от ошибок как в расчетах по налогам, 
так и по заполнению самой налоговой де-
кларации.

Наш продукт позволяет вести как бух-
галтерский учет предприятия, так и со-
вершать операции по продаже и покупке 
товара, более того, в системе существует 
удобное разделение по совершаемым опе-
рациям и, конечно же, разделение доку-
ментов согласно совершаемой операции. 

- Например, вы продаете товар, какие 
документы вам необходимо предоста-
вить покупателю? 

- В ROBUX по операции продажи товара 
отфильтрованы необходимые докумен-
ты – накладная на отпуск товара, счет-
фактура и так для каждой операции.

Целевая аудитория нашего продукта 
– это малый и средний бизнес. Индиви-
дуальные предприниматели и небольшие 
ТОО, занимающиеся практически любой 
деятельностью. Это сегмент рынка, кото-
рый становится сейчас более мобильным 
и требовательным к скорости. 

- Что нужно учитывать при переходе 
предприятия к автоматизации бухгал-
терского учета?

- В первую очередь необходимо пони-
мать, что переход «в облако» сократит 

расходы на текущую IT-инфраструктуру 
и это оборудование нужно использовать 
или реализовать, еще следует понимать, 
что переход на новую платформу даст но-
вые возможности, и при правильном их 
использовании можно не только сэконо-
мить, но и зарабатывать больше.

- Должны ли пользователи обладать 
специальными знаниями, чтобы при-
менять ваши решения? Другими слова-
ми, сможет ли ИП вести там свою отчет-
ность?

- ROBUX разрабатывался как доступ-
ная альтернатива сложным существую-
щим инструментам для ведения бухгал-
терского учета, а также ведения учета на 
предприятиях. Соответственно мы дела-
ли ставку не только на функциональные 
возможности системы, но и на доступный 
интерфейс и минимальный набор знаний 
пользователя в области бухгалтерского 
учета. Гибкий интерфейс, разделение 
учетных документов, автоматизация рас-
чета налогов, формирование деклараций 
– все это позволяет вести свой бизнес без 
навыков бухгалтера. Кроме того, мы не 
забывали и про профессиональных бух-
галтеров и предлагаем большой выбор 
как стандартных инструментов так, и со-
вершенно новые инструменты, которые 
облегчат работу с рутинными операция-
ми.

- После проведенной девальвации 
не заметили ли вы, что компании ста-
ли сокращать свои ИТ-бюджеты или 
по-другому структурировать расхо-
ды?

- Что касается частных компаний, не 
могу сказать, что они сократили свои рас-
ходы на IT в целом, так как и доля IT-рынка 
небольшая, если смотреть на частные 
компании. Что касается государственного 
сектора и акционерных обществ, то здесь 
картина иная, многие компании приоста-
новили как инвестпроекты, так и сократи-
ли свои затраты на IT, некоторые свернули 
полностью IT-проекты на ближайшее вре-
мя, это связано с девальвацией и, конечно 
же, с мерами по повышению заработной 
платы сотрудникам.

Чулпан Гумарова

Компания Lenovo анонсировала старт 
продаж очередного планшетного 
компьютера-трансформера. Lenovo 

совместно с Intel создали портативный 
компьютер «два в одном» Miix 2.10, функ-
ционирующий под управлением операци-
онной системы Windows 8.1.

Устройство представляет собой план-
шет с подсоединяемой клавиатурной док-
станцией. В Miix 2 10 установлен энерго-
эффективный процессор Intel Atom Z3740 
(платформа Bay Trail). Этот чип, произво-
дящийся по 22-нанометровой технологии, 
имеет четыре вычислительных ядра с но-
минальной тактовой частотой 1,33 ГГц и 
возможностью повышения до 1,86 ГГц. Кро-
ме того, в него встроен графический кон-
троллер Intel HD Graphics. Показатель SDP 
(типовое значение рассеиваемой тепловой 
энергии) составляет при этом всего 2 Вт.

Диагональ экрана устройства равна 10,1 
дюйма с разрешением 1920х1080 пиксе-
лей, обладает светодиодной фоновой под-

светкой. В оснащение входят 2 Гбайт опе-
ративной памяти, 5-мегапиксельная ос-
новная и 2-мегапиксельная фронтальная 
камеры, модули беспроводной связи Wi-Fi 
802.11a/b/g/n и Bluetooth 4.0, разъемы USB 
2.0, Micro-USB, microSD и Micro-HDMI.

Толщина самого планшета составляет 
9,2 мм, при этом весит новинка около 590 
грамм. Еще 450 граммов к этому добавит 
внешняя клавиатура. Устройство можно 
легко превратить в ноутбук с помощью 
съемной док-клавиатуры, которая кре-
пится к планшету на магнитных защелках 
и оснащена дополнительными динами-
ками JBL, а также полноразмерным USB-
портом.

Уникальность предложения этого про-
дукта заключается в том, что продавать 
его будут только школьникам и студен-
там. В стандартной комплектации новин-
ка Lenovo работает под управлением опе-
рационной системы Windows 8.1 и имеет 
предустановленный пакет Office 2013 
Home & Student. В Казахстане же в рамках 
программы «Устройство 2 в 1 для школь-

ников и студентов» устройство должно 
поступить в продажу вместе с образова-
тельными лицензиями Windows 8.1 «Про-
фессиональная и Office профессиональ-
ный 2013».

Это не первая подобная акция компа-
нии. Так, в августе прошлого года Lenovo 
совместно с корпорациями Intel, Microsoft 
запустила акцию «Ультрабук для учите-
ля». Суть акции заключалась в значитель-
ном снижении стоимости ультрабука, 
который казахстанские учителя смогут 
приобрести по специальным сертифика-
там, распространяемым министерством 
образования и науки. Программа «Уль-
трабук для учителя», по признанию орга-
низаторов, была разработана в поддерж-
ку проекта «Система электронного обуче-
ния», который реализуется в Казахстане.

Стимулом к запуску этой акции ста-
ла возникшая у учителей необходимость 
именно в портативном компьютере, не 
привязанном к учебному классу. «Наш 
проект рассчитан на тех продвинутых учи-
телей, которым хотелось бы иметь мобиль-

ный персональный компьютер, с хоро-
шими характеристиками и по доступной 
цене. Мы провели несколько раундов пере-
говоров с вендорами и торговыми сетями 
с тем, чтобы подобрать для казахстанских 
учителей те технические характеристики, 
которые бы им подходили», – цитирует сло-
ва Аиды Дарменовой, директора по разви-
тию бизнеса Intel в Казахстане, странах ЦА 
и Закавказья, IТ-портал profit.kz.

Акция позволяла учителю приобрести 
ультрабук IdeaPad U510 с процессором 
Core i3, диагональю экрана 15,6. По спец-
предложению для учителей ультрабук 
будет продаваться с предустановленной 
операционной системой Windows 8 Про-
фессиональная, а также набором офис-
ных приложений Профессиональный 
2013 от Microsoft. Казахстанским учите-
лям ультрабук обойдется в 85 тыс. тен-
ге, что, по утверждению организаторов 
акции, на 30% ниже розничной цены на 
указанную модель. А вот Miix 2.10, бу-
дет продаваться лишь в рамках акции по 
цене 95 тыс. тенге.

При правильном переходе 
в «облако» можно  
не только сэкономить,  
но и зарабатывать больше

Lenovo запустила в продажу 
очередной трансформер
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ИНДУСТРИАЛЬНАЯ 
ЗОНА НЕ НАВРЕДИТ 
ЭКОЛОГИИ АЛМАТЫ

В Алматы одобрено 5 проектов на вхож-
дение в индустриальную зону. Общая сумма 
проектов – 35 682,7 млн тенге. По предвари-
тельным прогнозам, это позволит создать 
порядка 1,5 тыс. рабочих мест. Совещание 
по отбору инвестиционных проектов, пре-
тендующих на включение в индустриаль-
ную зону в Алатауском районе, прошло под 
председательством акима города Ахметжана 
Есимова. В частности, был рассмотрен ряд 
проектов в сфере строительного сектора, пи-
щевой отрасли и машиностроения. Глава го-
рода подчеркнул необходимость проведения 
тщательной экологической экспертизы при 
рассмотрении заявок от компаний. По словам 
акима, экспортная ориентированность и им-
портозамещение не должны превалировать 
над экологическим благополучием горожан. 
«Сейчас у нас много желающих получить ме-
ста в индустриальной зоне, многие распола-
гают собственными средствами. Но вместе с 
тем мы должны понимать, что каждый про-
ект несет определенную нагрузку на эколо-
гию. Каким бы экономически рентабельным 
не было то или иное предприятие, мы будем 
его оценивать с точки зрения воздействия на 
окружающую среду», – добавил Ахметжан 
Есимов. Кроме того, градоначальник отметил 
значимость переноса крупных промышлен-
ных предприятий из центра города на терри-
торию индустриальной зоны. Это позволит 
значительно разгрузить транспортную и 
экологическую нагрузку. Вместе с этим аким 
Алматы поручил членам рабочей группы тща-
тельно проанализировать как размер выде-
ляемых площадей, так и проконтролировать 
сроки реализации проекта. (kapital.kz)

ПЕНСИОННЫЕ 
НАКОПЛЕНИЯ 
КАЗАХСТАНЦЕВ 
ПРЕВЫСИЛИ  
4 ТРЛН ТЕНГЕ

По состоянию на 1 мая текущего года ко-
личество индивидуальных пенсионных сче-
тов вкладчиков (получателей) ЕНПФ по всем 
видам договоров составило 9 млн. 832 тыс. 582 
единиц, сумма пенсионных накоплений – бо-
лее 4 трлн тенге. На индивидуальные пенси-
онные счета, открытые в базе данных ЕНПФ, 
зачислены пенсионные накопления каждого 
вкладчика (получателя) в том размере, в кото-
ром они были сформированы в передающем 
фонде на момент их передачи. В процессе при-
ема сведений и сверки данных были выявлены 
и объединены 27 тыс. 914 двойных пенсионных 
счетов. В рамках второго этапа завершена ра-
бота по передаче в ЕНПФ исторической инфор-
мации о вкладчиках и архивов на бумажных и 
электронных носителях из: НПФ «Республика», 
НПФ «Отан», НПФ «Капитал», НПФ «Атамекен», 
НАФ «Астана», НПФ «НефтеГаз-Дем» и НПФ 
«Грантум». На завершающей стадии находится 
процедура приема исторических данных и ар-
хивов из НПФ «УларУмит» и НПФ «Народного 
Банка Казахстана». На 1 мая 2014 года регио-
нальная сеть ЕНПФ насчитывает 242 подразде-
ления в различных регионах республики – 18 
филиалов с залами обслуживания, 28 отделе-
ний филиалов и 196 центров обслуживания. 
Причем офисы открываются не только в круп-
ных, но и в небольших населенных пунктах. В 
2013 году было открыто 87 центров обслужи-
вания, из них 28 в населенных пунктах, в кото-
рых ранее не было присутствия НПФ, и жители 
этих мест были вынуждены ездить за десятки 
километров, чтобы получить выписку с пен-
сионного счета. В настоящее время все вклад-
чики ЕНПФ могут воспользоваться услугами, 
предоставляемыми фондом. ЕНПФ будет ин-
формировать вкладчиков (получателей) пяти 
НПФ, пенсионные активы которых были пере-
даны в ЕНПФ в 2014 году. Вкладчикам будет 
предоставлена информация о состоянии счета, 
содержащая информацию с даты открытия 
индивидуального пенсионного счета в ЕНПФ 
о: сумме перевода пенсионных накоплений из 
НПФ в ЕНПФ, поступлениях пенсионных взно-
сов, пени с указанием даты их фактического 
поступления; сумме начисленного инвести-
ционного дохода (убытка) за каждый месяц и 
общей сумме; величине комиссионного возна-
граждения ЕНПФ; сумме пенсионных выплат 
и (или) переводов пенсионных накоплений. 
Всего будет проинформировано 4 млн 330 тыс. 
387 вкладчиков. (kapital.kz)

КУРЧАТОВ 
ВЫБРАН МЕСТОМ 
СТРОИТЕЛЬСТВА АЭС

Город Курчатов в Восточно-Казахстан-
ской области выбран местом строительства 
атомной электростанции (АЭС) в  Казахстане 
из-за  дефицита электроэнергии на востоке 
республики, сообщил глава Национально-
го ядерного центра Республики Казахстан 
Кайрат Кадыржанов. «Глава Национального 
ядерного центра Республики Казахстан Кай-
рат Кадыржанов рассказывал РИА «Новости», 
что расположенный в восточной части стра-
ны город Курчатов – бывший центр закры-
того Семипалатинского полигона - выбран в 
качестве площадки для строительства АЭС 
с точки зрения дефицита электроэнергии в 
настоящее время и в перспективе», – гово-
рится в сообщении агентства. В четверг, 29 
мая, Россия и Казахстан в ходе визита в эту 
страну президента РФ Владимира Путина 
планируют подписать меморандум о стро-
ительстве АЭС в казахстанском Курчатове. 
Несколько лет назад президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев заявил, что республика 
намерена реализовать проект по строитель-
ству атомной электростанции на своей терри-
тории. Глава государства отмечал тогда, что 
Казахстан обладает четвертью всех мировых 
запасов урана, у него есть большой научный 
потенциал, инфраструктура ядерной энер-
гетики. В марте 2011 года глава «Росатома» 
Сергей Кириенко в Астане обсудил с руковод-
ством казахстанского правительства вопросы 
работы над проектом межправительственно-
го соглашения по строительству АЭС в Казах-
стане. (ИА «Новости-Казахстан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Данияр Сабитов

Чем сильнее интеграционные про-
цессы, тем очевиднее факт – чужих 
проблем больше не будет. Проблемы 

в экономике одной страны коснутся и всех 
остальных, поэтому в интересах казах-
станской экономики общая динамика раз-
вития. Во время лекции в МГУ президент 
Нурсултан Назарбаев отметил, что основу 
евразийской экономики должен составить 
малый и средний бизнес. И вот здесь вы-
является одна из главных проблема буду-
щего союза – сектор МСБ не только слабо 
развит во всех трех странах, он развит не-
одинаково.

Если брать в качестве примера разви-
тые страны, то там доля малого и среднего 
бизнеса в ВВП составляет 60% для Евро-
союза и 44% для США. Что же до наших 
стран, то здесь картина совсем иная. По 
данным директора департамента разви-
тия предпринимательской деятельности 
Евразийской экономической комиссии 

Рустама Акбердина, в Беларуси МСБ дает 
22% ВВП, в России – 20%, а в Казахстане – 
19%.

Однако и с существующими показате-
лями не все так просто. Например, стран-
но, что наибольший показатель развития 
МСБ в Беларуси, где в основе лежат не 
рыночные процессы, а государственная 
экономика. По факту порядка 80% экс-
порта малых и средних предприятий этой 
страны приходится на четыре товарные 
позиции – нефтепродукты, калийные удо-
брения, растворители и смазочные мате-
риалы. Правительство Беларуси заявило 
о необходимости довести вес МСБ до 50% 
ВВП к 2020 году. Причем предполагается 
ставку делать не на сферу услуг, а на про-
изводство товаров. Однако с учетом суще-
ствующих реалий даже если компании и 
будут появляться, то они будут во многом 
субсидироваться государством, что фак-
тически создает не конкурентоспособный, 
а искусственный рынок малого и среднего 
бизнеса. И с учетом этого предположения 

заявление замминистра экономики Бела-
руси Антона Кудасова звучит для партне-
ров по ТС не особо вдохновляюще. Он за-
явил, что «малый и средний бизнес может 
формировать, как и в Европе, большую 
часть ВВП, это большой резерв во взаим-
ной торговле». Из данного заявления мож-
но предположить, что белорусское прави-
тельство намерено развивать сектор МСБ 
за счет экспорта товара. Направления экс-
порта белорусских товаров известны – Рос-
сия и Казахстан. Но нужно понимать, что 
государственные дотации белорусских 
предпринимателей создадут благоприят-
ные условия для производства неконку-
рентоспособных товаров.

Немало проблем и в России. Так, 2013 
год был особо тяжелым для малого биз-
неса. Высокие сборы и административное 
давление привели к тому, что тысячи биз-
несменов были вынуждены либо свернуть 
свою деятельность, либо уйти в подполье. 
«Только за январь-февраль 2013 года от 
208 до 300 тыс. ИП прекратили свою дея-

тельность. От 4 до 11 тыс. предпринима-
телей из регионов уходят ежемесячно из 
бизнеса. А это региональные налоги и ра-
бочие места», – передает слова сотрудника 
российского «Энерготрансбанка» журнал 
«РБК». Но если старые предприятия за-
крываются быстро, то новые появляются 
крайне редко. Одним из главных препят-
ствий является поиск первоначального 
капитала; получить кредит достаточно 
сложно: в России существует высокая 
стоимость заимствования и ограничен-
ный доступ к финансовым ресурсам. Так, 
российские банки кредитуют бизнес в 
два раза меньше, чем за рубежом. Конеч-
но, российское правительство старается 
стимулировать МСБ. С 2014 года работает 
закон, по которому 15% госзакупок долж-
ны осуществляться в секторе малого и 
среднего бизнеса. В принципе для перво-
начального стимулирования этот подход 
может сработать, однако вновь искус-
ственная поддержка государством пред-
приятий, в конечном счете, повлияет на 
качество продукции и на его конкуренто-
способность.

Если же говорить о Казахстане, то и 
здесь немало проблем – это большая са-
мостоятельность акиматов при бездей-
ствии республиканских органов, острая 
нехватка кадров, отсутствие у предпри-
нимателей навыков по ведению бизнеса, 
сложные отношения с предприятиями-
монополистами и бюрократия. Понимая 
это, государство пытается стимулировать 
развитие МСБ. Так, важным шагом можно 
считать недавнее решение о моратории 
на проверки частного бизнеса до 2015 
года. Президент Назарбаев заявил среди 
прочего: «До 1 июня текущего года пра-
вительство совместно с Национальной 
палатой предпринимателей должно про-
вести полную ревизию соответствующего 
законодательства. Для удобства бизнеса в 
проекте Предпринимательского кодекса 
должны быть консолидированы все нор-
мы законов о государственном регули-
ровании предпринимательской деятель-
ности. Будет законодательно закреплен 
принцип регуляторного воздействия, 
принятого в странах ОЭСР, и в Казахстане 
будет введен новый институт бизнес-ом-
будсмена. Его основная задача – защита 
прав предпринимателей». Дадут ли при-
нимаемые меры должный эффект – во-
прос самый главный. У государства уже 
нет столько времени на эксперименты, 
как, например, в 90-е. Интеграция в рам-
ках ТС и ЕЭС, вступление в текущем году 
в ВТО – все это не оставляет шансов для 
ошибок, поскольку теперь речь идет не о 
внутренней конкуренции, а о междуна-
родной. И если сейчас МСБ не дадут воз-
можность развиваться, то позже они так и 
не смогут выйти на рынок.

Действительно, развитие МСБ должно 
быть одним из приоритетов, однако здесь 
необходима взвешенная политика по 
формированию эффективных бизнесов, 
продукция которых не будет полностью 
зависеть от государственной помощи и бу-
дет способна работать при самой жесткой 
конкуренции.

Данияр Сабитов

Капиталистическая форма хозяйство-
вания требует конкуренции не толь-
ко от компаний, но и от государств. 

Это очевидный факт, равно как утверж-
дение, что целью является развитая эко-
номика, высокий уровень ВВП, экспорто-
ориентированность. Однако совершенно 
неочевидно, какой путь приведет то или 
иное государство к благосостоянию. Мож-
но сравнить опыт Германии и Южной 
Кореи. Обе страны являются успешными 
развитыми государствами, однако в осно-
ве успеха лежат разные принципы. Основу 
немецкого успеха составляют предприя-
тия малого и среднего бизнеса, тогда как в 
Корее доминируют так называемые чебо-
ли – мощные многопрофильные холдинги. 
Если судить по государственной полити-
ке, то Казахстан выбрал европейский путь 
развития. В частности, делается большая 
ставка на развитие МСБ.

Однако идеи президента сталкивают-
ся с определенными преградами. И мож-
но предположить, что это даже не эконо-
мические барьеры, а социокультурные. 
Казахстанцы проявляют низкий уровень 
предпринимательской инициативы. И то 
ли это связано с постсоветской менталь-
ностью, в основе которой лежит идея об 
определяющей роли государства, то ли 
это особенность азиатского общества, в 
котором работники хорошо себя чувству-
ют, будучи частью большой корпорации-
семьи. Ведь не только в Корее крупные 
холдинги определяют экономическое 

развитие, но и в не менее успешной Япо-
нии. Здесь можно возразить, что в Ки-
тае, по разным данным, до 90% рабочих 
мест созданы в рамках МСБ, однако если 
учесть роль государства, то становится 
понятно, что китайцы работают на одну 
большую корпорацию под названием 
КНР.

Вне зависимости от причин, в Казахста-
не также заметно стремление населения 
не быть независимыми предпринимате-
лями, а быть частью чего-то большого. От-
сюда такая популярность национальных 
компаний как места для трудоустройства, 
так как они гарантируют работникам ста-
бильный заработок и уверенность в за-
втрашнем дне. С такой позиции основной 
вопрос стоит в том, как преодолеть мен-
тальность и стимулировать предпринима-
тельскую инициативу.

Фактически это возможно только в од-
ном случае – если потенциальные бизнес-
мены будут видеть, что правила игры мак-
симально понятны и просты. И на высшем 
уровне это понимают, поскольку и пре-
зидент, и правительство систематически 
пытаются создать для развития бизнеса 
удобные условия. Благодаря этим дей-
ствиям по рейтингу Doing business, ана-
лизирующему легкость ведения бизнеса, 
Казахстан занял в текущем году 50 место 
из 189, поднявшись с прошлого года на три 
пункта.

Но, нужно отметить и проблемы. Не-
смотря на сильную властную вертикаль, 
действия высшего руководства наталки-
ваются на противодействия на низком 

уровне. Так, интернет-журнал «Vласть» 
представил хронику того, как государ-
ство фактически борется само с собой. В 
2002 году Нурсултан Назарбаев заявлял 
о необходимости защитить бизнес от 
бюрократического произвола и прове-
ряющих органов. Об этом же он говорил 
и в 2005, требуя покончить с большим 
числом разрешительных органов. В 2007 
президент поручает правительству про-
анализировать «законодательные, адми-
нистративные и бюрократические пре-
грады на пути деловой инициативы» и 
«исключить необоснованную отчетность 
малых и средних бизнес-структур перед 
государством». В 2008, 2009 и 2012 ситу-
ация повторялась. Это ни в коем случае 
не говорит о том, что поручения главы го-
сударства игнорируются или государство 
ничего не делает, а свидетельствует лишь 
о том, что бюрократический аппарат по-
хож на гидру, у которой отрастают новые 
головы на месте отрубленных. Понятно, 
что для чиновников разного уровня боль-
шое количество функций гарантирует 
рабочее место, а также возможность по-
лучения взятки. Поэтому они всячески 
стараются сохранять за собой разноо-
бразные компетенции. Статистика по-
казывает, что число проверок неуклонно 
сокращается. Например,  в 2007 году СЭС 
провели порядка 364468 проверок, к 2010 
году их число сократилось до 276200, а в 
2013 – до 62 тыс. Налоговые службы так-
же стали появляться реже – в указанные 
годы было зарегистрировано 184609, 
38089 и 25 тыс. проверок соответственно. 

Однако если взять совокупность прове-
рок всех ведомств, то ситуация будет все 
равно аховой. В связи с этим президент 
объявил двухлетний мораторий на про-
ведение проверок, чтобы, с одной сторо-
ны, уже существующие компании могли 
передохнуть, а с другой, чтобы появился 
стимул создавать новые предприятия. 
О том, насколько эти меры действенны, 
можно будет судить лишь в 2015 году. 
Если говорить о текущей динамике, то 
количество действующих предприятий 
МСБ в 2013 увеличилось в сравнении с 
предыдущим годом на 16430 субъектов. 
Судя по предпринимаемым мерам, такая 
динамика государство не устраивает.

Другой планируемой мерой являет-
ся сокращение полномочий акиматов и 
усиление роли республиканских орга-
нов. Такое предложение высказывала 
в начале года депутат мажилиса Дари-
га Назарбаева. Очевидно, что это еще 
один шаг по усилению централизации 
государства (создание единого пенсион-
ного фонда, возвращение к идее созда-
ния единого процессингового центра и 
т.д.). Вероятно, это должно обеспечить 
правительству большую мобильность и 
гибкость в регулировании МСБ, так как 
направлять работу центральных органов 
легче, чем следить за тем, что делают на 
местах. Таким образом, можно видеть, 
что уделяется все большее внимание сек-
тору МСБ, поскольку необходимость его 
развития обостряется с каждым новым 
шагом на пути региональной и мировой 
интеграции.

Шаткая основа 
Таможенного союза

Бюрократия борется с собой  
с переменным успехом
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МАЖИЛИС ОДОБРИЛ 
В ПЕРВОМ ЧТЕНИИ 
ЗАКОНОПРОЕКТ 
ОБ АМНИСТИИ 
КАПИТАЛА

Депутаты Мажилиса Парламента Казах-
стана одобрили законопроект «Об амнистии 
граждан Республики Казахстан, оралманов и 
лиц, имеющих вид на жительство в Республи-
ке Казахстан, в связи с легализацией ими иму-
щества» в первом чтении, передает корреспон-
дент агентства.Как отмечается в заключении 
комитета по финансам и бюджету мажилиса, 
данный законопроект направлен на правовое 
регулирование общественных отношений в 
области проведения государством разовой 
акции по легализации имущества, в том числе 
денег, ранее выведенных из легального эко-
номического оборота, в связи с переходом к 
декларированию доходов и имущества физи-
ческими лицами, без признания их в качестве 
дохода и освобождения граждан РК, оралма-
нов и лиц, имеющих вид на жительство в РК, 
легализовавших имущество, от ответствен-
ности за совершение отдельных преступле-
ний, административных правонарушений и 
дисциплинарных проступков, предусмотрен-
ной законами РК. «Принятие законопроекта 
будет способствовать сокращению «теневой» 
экономики, привлечению дополнительных 
финансовых средств в экономику страны, 
увеличению инвестиций в экономику страны 
и дополнительных поступлений в бюджет, а 
также стабилизации платежного баланса», – 
говорится в заключении профильного коми-
тета. Министр финансов республики Бакыт 
Султанов, представляя законопроект на пле-
нарном заседании отметил, что сроком лега-
лизации по законопроекту определен период 
с 1 сентября 2014 года по 31 декабря 2015 года. 
«Следующий немаловажный момент, на кото-
ром необходимо остановиться, это механиз-
мы и инструменты легализации. По предлага-
емой процедуре легализации деньги должны 
зачисляться на специальные сберегательные 
счета, открытые в банках второго уровня. Да-
лее, субъект должен определиться с выборами 
инструмента легализации», – сказал Султа-
нов. (ИА «Новости-Казахстан»)

ВВОЗ АЛКОГОЛЬНОЙ 
ПРОДУКЦИИ В РК 
ЗАПРЕТЯТ С ОКТЯБРЯ

Введение запрета на ввоз и реализацию 
алкогольной продукции, не соответствующей 
требованиям технического регламента Та-
моженного союза, отложено в Казахстане до 
1 октября 2014 года, сообщает Агентство РК 
по защите прав потребителей. «Агентством 
РК по защите прав потребителей в связи с по-
ступившим обращением национальной па-
латы предпринимателей РК о рассмотрении 
возможности продления срока вступления в 
силу запрета на ввоз и реализацию алкоголь-
ной продукции с 1 июня 2014 года принято 
постановление главного государственного 
санитарного врача РК «О внесении изменений 
в постановление главного государственного 
санитарного врача РК от 11 мая 2014 года №7 
«О запрете ввоза и реализации алкогольной 
продукции» от 27 мая 2014 года №12», – го-
ворится в сообщении агентства. Отмечается, 
что, согласно постановлению, дата введения 
запрета на ввоз и реализацию алкогольной 
продукции, не соответствующей требовани-
ям технического регламента ТС и националь-
ного законодательства, завозимой из стран, не 
входящих в Таможенный союз, а также выпу-
скаемой в обращение Российской Федерацией 
и Республикой Беларусь, перенесена на 1 октя-
бря 2014 года. «Субъектам предприниматель-
ства в целях снижения административной 
нагрузки дан дополнительный период по при-
ведению маркировки алкогольной продукции 
в соответствии требованиям технического 
регламента Таможенного союза и националь-
ного законодательства РК», - пояснили в агент-
стве по защите прав потребителей.(kapital.kz)

ПОДПИСАН ЗАКОН 
О ЕДИНОЙ СИСТЕМЕ 
ПВО С РФ

Глава государства Нурсултан Назарбаев 
подписал закон о создании единой региональ-
ной системы ПВО Казахстана и России, сооб-
щила пресс-служба президента РК. «Главой 
государства подписан закон Республики Ка-
захстан «О ратификации соглашения между 
Республикой Казахстан и Российской Федера-
цией о создании Единой региональной систе-
мы противовоздушной обороны Республики 
Казахстан и Российской Федерации», – гово-
рится в сообщении, опубликованном на офици-
альном сайте Акорды в понедельник. Как сооб-
щалось, для решения задач противовоздушной 
обороны в регионе стороны создают единую 
региональную систему противовоздушной 
обороны (ПВО) РК и РФ, которая является со-
ставной частью объединенной системы проти-
вовоздушной обороны государств-участников 
СНГ. Войска (силы) единой региональной про-
тивовоздушной обороны РК и РФ возглавляет 
командующий, который назначается на долж-
ность президентами Казахстана и России по 
представлению министров обороны сторон. 
Уполномоченные органы сторон в мирное вре-
мя совместно с командующим войсками (сила-
ми) единой региональной системы противо-
воздушной обороны РК и РФ осуществляют 
планирование применения войск (сил) единой 
региональной системы ПВО РК и РФ, организо-
вывают их боевое дежурство по противовоз-
душной обороне и взаимодействие. Стороны 
в период нарастания военной угрозы и в во-
енное время оставляют за собой право при-
нимать решение о применении своих войск 
(сил) и средств в порядке, предусмотренном 
их национальным законодательством. Часть 
войск (сил) из состава единой региональной 
системы противовоздушной обороны РК и РФ 
по согласованию сторон может выделяться 
в состав коалиционной группировки войск 
(сил) вооруженных сил РК и РФ. Заместитель 
министра обороны РК Окас Сапаров ранее от-
метил, что единый региональный штаб систе-
мы ПВО планируется разместить в Алматы.
(kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Венера Гайфутдинова

В Казахстане разработано много про-
грамм государственной поддержки 
предпринимательства, но зачастую 

мы знаем лишь их названия. А вот для чего 
эти программы были разработаны, и са-
мое главное – каких результатов удалось 
добиться с их помощью – известно гораздо 
меньше. Деловой еженедельник «Капитал.
kz» побеседовал с Адиятом Жуматаевым, 
главным экспертом центра программы 
«Производительность-2020» АО «Казах-
станский институт рентабельности ин-
вестиций», о том, насколько программа 
«Производительность-2020» эффективна 
и что ждет отечественную промышлен-
ность по итогам ее реализации.

- Сколько проектов охвачено этой 
программой?

- По итогам 3-х лет реализации про-
граммы «Производительность-2020» 
участниками стали 64 инвестиционных 
проекта на общую сумму порядка 190,9 
млрд тенге.

Приоритетом программы является раз-
витие среднего и крупного бизнеса путем 
модернизации действующих предприятий 
или создания современных производств. 
Именно по этой причине в программе не 
так много проектов, как, скажем, в про-
грамме «Дорожная карта бизнеса-2020», 
которая направлена на поддержку малого 
бизнеса.

АО «КИРИ» проводит большую работу 
по освещению условий и механизмов ре-
ализации программы. В рамках выездных 
семинаров-совещаний в регионы прово-
дит адресную работу с потенциальными 
участниками программы, с которыми 
подписываются меморандумы о сотруд-
ничестве. По итогам реализации програм-
мы подписано более 140 меморандумов, в 
рамках которых АО «КИРИ» отрабатыва-
ет вопросы формирования комплексных 
планов инвестиционных проектов, со-
вместного анализа барьеров, в том числе 
институционального, структурного и эко-
номического характера, препятствующих 
эффективному развитию и модернизации 
предприятия, а также взаимной организа-
ционной и информационной поддержки.

- Какие средства ежегодно выделя-
ются из госбюджета на реализацию 
этой программы? Сколько в среднем не-
обходимо для реализации одного про-
екта?

- В целях реализации задач, поставлен-
ных в программе, в республиканском бюд-
жете в 2011 году было предусмотрено 15,7 
млрд тенге, в 2012 году – 10,2 млрд тенге, 
в 2013 году – около 10 млрд тенге, на 2014 
год – 20 млрд тенге.

Дальнейшее финансирование про-
граммы будет осуществляться в рамках 
средств, предусмотренных в республи-
канском бюджете на соответствующие 
финансовые годы, а также привлеченных 
внешних займов по отдельным инстру-
ментам государственной поддержки.

Что касается стоимости проекта, то в 
среднем на модернизацию одного инве-
стиционного проекта необходимо около 
3 млрд тенге. При этом основная часть 
денежных средств, планируемая на реа-
лизацию проекта, это не государственные 
средства, а собственные средства пред-
приятий. В качестве поддержки бизнеса 
предприятия получают возмещение за-
трат денежных средств от государства, в 
размере от 30% до 95%.

- Какие отрасли в большей степени 
охвачены этой программой?

- Из общего количества вошедших в 
программу проектов наибольшее количе-
ство приходится на индустрию строитель-
ных материалов – 19 проектов, на отрасль 
машиностроения – 15, АПК – 7, химия – 6, 
металлургия – 6, фармацевтика – 4, энер-
гетика – 4, деревообрабатывающая от-
расль – 3 проекта.

Дело в том, что жилищное строитель-
ство, наряду с развитием гражданского, 
промышленного и специального строи-
тельства, признано одним из приоритет-
ных направлений стратегии развития 
Казахстана до 2030 года и является одной 
из наиболее важных задач общенацио-
нального характера. В связи с этим пра-
вительством принимаются важнейшие 
отраслевые программы, которые должны 
обеспечить системные преобразования в 
строительстве и ЖКХ.

Высокая активность участия проектов 
индустрии строительных материалов так-
же связана с тем, что в 2012 году в Казах-
стане была разработана и запущена про-
грамма «Доступное жилье-2020». Целью 
данной программы является комплексное 
решение проблем развития жилищного 
строительства, обеспечивающее даль-
нейшее повышение доступности жилья 
для населения. Домостроительные ком-
бинаты принимают активное участие в 
программе «Производительность-2020», в 
связи с чем наибольшая востребованность 
наблюдается в отрасли индустрии строи-
тельных материалов.

- Какие инструменты используют для 
реализации этой программы?

- Программа предусматривает меры 
поддержки тем, кто хочет и имеет потен-
циал для развития. Бизнесмены, желаю-
щие повысить производительность своего 
предприятия или имеющие бизнес-идею с 
инновационной направленностью, могут 
воспользоваться данной программой.

Здесь предусмотрена целая линейка ин-
струментов: поддержка разработки плана 
модернизации, внедрения современных 
управленческих технологий, предостав-

ление долгосрочного лизинга на поставку 
современного оборудования, возмещение 
затрат на привлечение высококвалифици-
рованных кадров, инновационные гранты 
и многое другое.

В рамках программы предприятия мо-
гут провести техническую диагностику, 
с помощью которой можно определить 
технологические возможности промыш-
ленного предприятия, его потребности, 
с выработкой конкретных рекомендаций 
и предложений по модернизации. Это по-
зволит выявить узкие места производства, 
при устранении которых будет возможно 
дальнейшее развитие, что поможет увели-
чить производительность предприятия.

Также программа предусматривает 
разработку стратегии развития предпри-
ятия на среднесрочную перспективу, на-
пример, посредством комплексного плана 
инвестиционного проекта, подготавли-
ваемого при поддержке отечественных 
и зарубежных консалтинговых компа-
ний, которые помогают определить цели 
предприятия и способы их достижения, 
выявить потенциал развития путем наме-
ченных и разработанных действий. За раз-
работку такой стратегии предполагается 
возмещение половины расходов предпри-
ятию.

Другим инструментом по обеспечению 
эффективности труда и снижения трудо-
емкости продукции является техническое 
нормирование труда, которое осуществля-
ет комплексный подход по увеличению 
производительности труда посредством 
эффективной организации нормирования 
труда и заработной платы на промышлен-
ных предприятиях. Предусматривается 
возмещение половины расходов предпри-
ятию. 

В рамках программы топ-менеджеры 
могут повысить квалификацию в приме-
нении новых подходов и методов повыше-
ния производительности труда и энерго-
эффективности предприятий.

Более того, программа в целях модер-
низации и технического перевооружения 
производства позволяет заменить уста-
ревшее оборудование на современное и 
высокотехнологичное, тем самым способ-
ствуя увеличению загрузки мощностей 
предприятия и повышению производи-
тельности труда. Заменить оборудование 
возможно с помощью долгосрочного ли-
зингового финансирования на льготных 
условиях по ставке 5%.

Предприятия могут применять сер-
висные инструменты программы и вос-
пользоваться девятью инновационными 
грантами, которые предоставляются для 
реализации новых индустриально-инно-
вационных проектов, а также по реали-
зуемым индустриально-инновационным 
проектам, направленным на модерниза-
цию и расширение производства.

- Каких результатов должны добить-
ся в Казахстане по итогам реализации 
этой программы?

- В первую очередь предусматривается 
повышение доступности финансовых ре-
сурсов для предприятий частного сектора 
при реализации новых инвестиционных 
проектов, направленных на индустриаль-
но-инновационное развитие. А также при-
влечение средств частного сектора, пре-
жде всего, финансовых организаций для 
реализации инвестиционных проектов в 

несырьевых секторах экономики. Немало-
важным является и повышение финансо-
во-экономической устойчивости промыш-
ленных предприятий, главным образом 
среднего и крупного бизнеса.

В результате реализации программы 
планируется достичь следующих целевых 
индикаторов. Рост производительности 
труда не менее чем в 2 раза на предприя-
тиях обрабатывающей промышленности. 
Увеличение средней загрузки мощностей 
предприятий до 80%. Организации обуче-
ния топ-менеджеров предприятий по во-
просам повышения производительности 
труда и энергоэффективности.

Как итог – должен появиться целый 
класс предприятий с современным эконо-
мическим мышлением, высоким уровнем 
производительности, умеющих адаптиро-
ваться под любые изменения рынка.

- Кто может стать участником про-
граммы?

- Согласно условиям программы, ее 
участниками могут быть субъекты пред-
принимательства, являющиеся финан-
сово устойчивыми, реализующие и/или 
планирующие реализовать инвестици-
онные проекты в приоритетных отраслях 
экономики и планирующие выпуск опре-
деленной продукции.

Прежде всего, предпринимателю сле-
дует понять, нужно ли ему подавать за-
явку на данную программу, и в случае не-
обходимости модернизации, разработать 
комплексный план инвестиционного про-
екта самому либо с привлечением консал-
тинговой компании.

- Какие трудности возникают в ходе 
реализации программы?

- Основная проблема в работе с пред-
приятиями сегодня заключается в упро-
щенном понимании инструментов 
государственной поддержки. Они расце-
нивают эти инструменты как способ полу-
чения льготных денег.

К сожалению, многие предпринимате-
ли психологически не готовы к внедрению 
новых технологий. Возможно, данная про-
блема связана с ментальностью нашего 
населения. В ходе опроса предприятий 
нам удалось выяснить, что многие из них 
имели печальный опыт сотрудничества с 
государством, который у них ассоциирует-
ся с постоянным мониторингом, внепла-
новыми проверками и излишним контро-
лем.

В целях расширения масштабности ре-
ализации программы прорабатываются 
новые подходы. В частности, АО «КИРИ» 
совместно с Национальной палатой пред-
принимателей Республики Казахстан 
активно отрабатывают вопрос касатель-
но расширения операторов инструмента 
«долгосрочное лизинговое финансирова-
ние» путем привлечения банков второго 
уровня и лизинговых компаний. Необ-
ходимо вовлекать частные финансовые 
структуры, составляющие большую долю 
экономики, которые пока еще не заинте-
ресованы в реализации программы. Од-
них лишь бюджетных средств не хватит 
для поддержки модернизации предприя-
тий. Более того, поддержка модернизации 
предприятий не является функцией бюд-
жета. Это функция рыночных институтов, 
а значит, надо создавать условия для ры-
ночной инфраструктуры.

- Насколько эта программа действи-
тельно эффективна?

- Реализация программы показала, что 
она актуальна и востребована. Однако об 
эффективности пока говорить еще рано.

Приведу несколько проектов, реализо-
ванных в рамках программы. Так, в Пе-
тропавловске АО «Мунаймаш» успешно 
осваивает проект «Модернизация механо-
обрабатывающего производства изделий 
нефтяной промышленности». Предпри-
ятие относится к отрасли  машинострое-
ния. В рамках программы через АО «БРК-
лизинг», приобретено 12 современных 
высокотехнологичных станков по произ-
водству скважинных штанговых насосов 
производства Японии, США и Бразилии, 
это позволяет увеличить объем производ-
ства выпускаемой продукции и сократить 
время ее изготовления, а современное 
программное обеспечение гарантирует 
высокую точность в изготовлении изде-
лий. Проектная мощность предприятия 
– 7,5 тыс. насосов в год. Станки обладают 
большими возможностями. Была выпу-
щена пробная партия изделий на экспорт 
в Россию. Оборудование полностью авто-
матизировано, что позволяет сократить 
время работы и увеличить объемы про-
изводства. Если раньше на изготовление 
детали для нефтяных насосов уходило 
больше часа, то теперь 15 минут, время 
механической обработки сокращается в 5 
раз. Производительность с запуском про-
екта выросла в 2 раза.

В Алматы реализуется проект «Про-
ведение автоматизации и модернизации 
существующей технологической  линии 
по выпуску томатной продукции» ТОО 
«Цин-Каз», отрасль – АПК. В рамках проек-
та этим предприятием было приобретено 
оборудование для выпуска новых видов 
продукции – овощных консервов (салаты 
овощные 12 видов) и многослойной упа-
ковки для розлива кетчупов. В рамках про-
граммы также были привлечены высоко-
квалифицированные специалисты из КНР.

В результате реализации проекта на 
предприятии начали выпуск овощных 
салатов, многослойной пластиковой бу-
тылки. За счет точного соблюдения опера-
торами технологических режимов путем 
автоматического контроля и регулировки 
снизился брак, увеличились производи-
тельность и работоспособность операто-
ра. Производительность труда выросла в 
1,5 раза.

Хотел бы озвучить еще проект из Ал-
маты, это Алматинский вентиляторный 
завод, относящийся к машиностроитель-
ной отрасли. Пользуясь инструментом 
государственной поддержки, завод при-
обрел новые технологии, что позволило 
повысить производительность за счет мо-
дернизации процесса раскроя и заготовки 
листового металла. Производственные 
возможности стали гораздо больше, рас-
ширилась номенклатура, увеличилась 
скорость производства. Сегодня список 
производимых на заводе изделий дости-
гает 3 тыс. наименований. Его продукция 
обеспечивает до 70% потребностей граж-
данского и промышленного строитель-
ства Казахстана.

В настоящее время предприятие ос-
ваивает бережливое производство. С его 
применением производственные потери 
снизились на 50%, на некоторых участках 
и на 60%. За счет снижения показателей 
производственных потерь компания до-
билась получения низкой себестоимости. 
Благодаря всем вышеизложенным мерам 
завод повысил производственную мощ-
ность на 30-40%.

В целом, с помощью лизингового фи-
нансирования, 8 предприятий провели 
у себя модернизацию по техническому 
перевооружению, 13 внедрили управлен-
ческие и производственные технологии, 7 
привлекли проектные и инжиниринговые 
организации.

- Какие основные преимущества про-
граммы вы могли бы отметить?

- Преимуществом программы явля-
ется комплексный подход, направлен-
ный на стимулирование двух тесно вза-
имосвязанных факторов производства 
– повышение производительности труда 
и энергоэффективности производства на 
промышленных предприятиях.

Хотелось бы отметить, что при модер-
низации производства многие компании, 
закупив новейшее оборудование за ру-
бежом, не достигнут желаемого уровня 
производительности труда. Это связано, 
прежде всего, не с технологическими, а 
управленческими недоработками.

Учитывая вышеизложенное, помимо 
использования новейшего производствен-
ного оборудования на предприятиях не-
обходимо развивать менеджмент. Нужно 
внедрять современные управленческие 
технологии. Отечественным предпри-
нимателям надо строить бизнес в духе 
японской философии Кайдзен, учиться 
основам «бережливого» производства у 
американского бизнеса по системе Lean. 
Вот такой западно-восточный «рецепт» 
высокой казахстанской производитель-
ности можно осуществить с помощью 
программы «Производительность-2020», 
при котором вопросы технического пере-
оснащения предприятий будут решаться в 
комплексе.

Ценность программы «Производитель-
ность- 2020» как для государства, так и 
для предприятий заключается в том, что 
стимулирование повышения произво-
дительности, внедрения инновационных 
разработок, современных управленче-
ских технологий и в целом модернизация 
основных фондов предприятий являются 
главными факторами конкурентоспособ-
ности страны и самих предприятий. 

На модернизацию одного 
инвестиционного проекта  
в среднем необходимо  
3 млрд тенге
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БАНК ЯДЕРНОГО 
ТОПЛИВА В РК

Уже в сентябре этого года будет подписа-
но окончательное соглашение по размеще-
нию Банка ядерного топлива  в Казахстане. 
В настоящий момент  завершены 14 раундов 
переговоров и окончательно определен опе-
ратор – это Ульбинский металлургический 
комбинат. Именно на его территории, со-
гласно договору с МАГАТЭ  будут храниться 
до 60 тонн ядерного топлива. «Сама террито-
рия банка  займет не более 1 тыс. квадратных 
метров. У нас уже есть опыт хранения таких 
материалов. Мы работаем с ними больше 
полувека», – пояснил директор по сбыту 
АО «Ульбинский металлургический  завод» 
Александр Ходанов. Банк ядерного топлива 
– проект, который курирует  Международ-
ное агентство по атомной энергии. Главные 
его цели – поддержка развития мировой 
атомной энергетики и укрепление режима 
нераспространения ядерного оружия. «В 
мире порядка 10 государств, которые имеют 
право обогащать уран. Если страна может 
позволить себе обогащение до 5%, то не ис-
ключено, что она может освоить технологию 
обогащения и  до 90%. А это уже оружие», 
– комментирует директор по сбыту АО «Уль-
бинский металлургический  завод» Алек-
сандр Ходанов. « Так поступал уже Пакистан, 
когда под видом развития атомных мирных 
программ разрабатывал ядерное оружие. В 
таком случае  МАГАТЭ говорит: «Нет». По-
ставщики перестают в ту страну  доставлять 
уран, но  топливо  на развитие экономики 
можно будет получить в нашем банке», – от-
метил Ходанов. На роль оператора банка 
ядерного топлива претендовали несколько 
государств. В их числе  США, Россия, Гер-
мания. Свои территории УМЗ и площадку 
№ 5 Семипалатинского полигон Казахстан 
предложил еще в 2010 году. В итоге выбор 
пал на завод. «Проект финансируется за счет 
стран-доноров, создан фонд порядка 150 млн. 
долларов. На эти средства будет закуплен 
материал, осуществлена транспортировка», 
– рассказывает Александр Ходанов. «Казах-
стан предоставляет только свою площадь. 
Это такая своеобразная банковская ячейка, 
но платить за ее использование  МАГАТЭ не 
будет, только если потребуется какое-то до-
полнительное производство. Это  имидже-
вый проект, который не несет экономической 
составляющей». Ранее уже глава националь-
ной атомной компании «Казатомпром» Вла-
димир Школьник  пояснял, что размещение 
международного Банка ядерного топли-
ва  усилит безопасность Казахстана. Страна 
будет находиться под охраной  мирового 
сообщества. Параллельно с подписанием 
соглашения ведется активная работа с насе-
лением. Понятно, что не всем хочется сосед-
ствовать с банком ядерного топлива. «За весь 
период работы УМЗ у нас не было ни одного 
инцидента по утечке опасных материалов, 
также и вовремя их транспортировки. Их 
упаковка  достаточно безопасна. Материал 
будет поступать к нам по железной дороге», 
– объяснил Александр Ходанов. Генеральный 
директор ТОО «Институт высоких техноло-
гий» Серик Кожахметов считает, что с появ-
лением банка Казахстан может стать  анало-
гом Швейцарии только не  на финансовом, а 
на ядерном  рынке. По его мнению, создание 
такого банка становится фактически  стра-
хованием рисков, как потребителей, так и 
производителей урана. (kapital.kz)

БЛАГОДАРЯ  
ЕВРАЗЭС СПРОС 
НА ТОВАРЫ РК 
УВЕЛИЧИТСЯ

 С момента создания Таможенного со-
юза концепция взаимоотношений и регу-
лирования в интеграционном блоке не раз 
менялась. Первоначально создание единого 
таможенного пространства подразумева-
ло отмену пошлин и установление единых 
обязательных требований к обращаемой 
продукции. В дальнейшем взаимодействие 
в различных сферах экономики в трехсто-
роннем формате становилось всё более на-
сыщенным и продуктивным. Дальнейшая 
стадия развития нашего объединения – 
Единое экономическое пространство под-
разумевает свободное перемещение капи-
талов и трудовых ресурсов. «В Евразийском 
экономическом союзе практически завер-
шится взаимное проникновение экономик 
государств – участников. Согласно договору, 
стороны поэтапно обеспечивают взаимный 
доступ в сфере транспорта, энергетики, му-
ниципальных закупок»,– считает директор 
департамента технического регулирования 
Национальной палаты предпринимателей 
Казахстана Сергей Радаев. По словам экспер-
та, Россия и Беларусь обладают более разви-
той обрабатывающей промышленностью, а 
также имеют существенно больше квалифи-
цированных специалистов. В свою очередь, 
спикер уверен, что процедуры по открытию 
и ведению бизнеса проще в Казахстане, став-
ки налога на добавленную стоимость в ре-
спублике ниже. «То есть существуют условия 
для «перетекания» производства в Казахстан. 
Второе, нашими партнерами задаются более 
высокие требования к производимой для ре-
ализации на единой территории продукции, 
будь то машиностроение, либо пищевая про-
мышленность. Для наших производителей 
это будет являться невольным стимулом для 
перевооружения собственных производств. 
Это касается и создания, и дооснащения  ис-
пытательных лабораторий на показатели 
безопасности, установленные в единых ре-
гламентах Союза. Из бюджета выделяются 
средства, достаточные для проведения такой 
работы. По сути, все происходящее должно 
благотворно сказаться на качестве отече-
ственного продукта, то есть выиграет в ито-
ге потребитель, и мы с вами», – утверждает 
собеседник. В то же время Сергей Радаев 
подчеркивает, что процесс интеграции за-
ймет длительное время и требует для сторон 
взвешенного подхода. «В договоре ЕАЭС уста-
новлены переходные периоды для взаимного 
доступа на рынки услуг, допускается воз-
можность национального технического ре-
гулирования сторонами, продекларирован 
не дискриминационный режим во взаимной 
торговле с третьими странами,  что важно 
для Казахстана, ведь наша экономика еще 
весьма зависима от импорта», – резюмиро-
вал эксперт. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

// РЫНКИ

Чулпан Гумарова

Сектор потребительских товаров в Ка-
захстане представлен различными 
производителями, зачастую именно 

этот сектор является драйвером роста для 
многих компаний, занимающихся их про-
изводством.

Так, например, сектор потребитель-
ских товаров обеспечил рост оборота 
компании Philips в РК в прошлом году в 
3 раза по отношению к 2011 году и в 1,5 
раза к 2012 году. На данный момент эта 
компания, по словам Ярослава Виногра-
дова, главы Philips в Казахстане, является 
значимым брендом на рынке республики 
с общей долей 15%. Компания занимает 
лидерские позиции по доле рынка в таких 
категориях как электробритвы – 46,6%, 
эпиляторы – 41,2%, утюги – 32,8%. «Бо-
лее того, Philips входит в пятерку лидеров 
по продажам аудио- и видеотехники. Из 
11 для нас ключевых направлений 7 име-
ют долю рынка в Казахстане около 30% и 
выше», – подчеркнул Ярослав Виноградов. 
То есть фактически каждый третий при-
бор, из некоторых категорий, продавае-
мый на рынке нашей республики, несет на 
себе логотип Philips.

На казахстанском рынке все основные 
категории, в которых представлена про-
дукция Philips, демонстрируют рост по 
сравнению с другими рынками. Наибо-
лее популярными и показывающими рост 
продаж остается продукция из категории 
приготовления пищи, которая за 2013 год 
увеличила свои позиции на 20%, и уход 
за волосами – 17%. Если сравнить эти по-
казатели с аналогичными показателями 
российского рынка, то мы увидим, что 

продажи продукции из категории приго-
товления пищи наоборот снижаются.

Philips представлена не только бытовой 
техникой. Компания также производит 
продукцию для здравоохранения, сетевые 
решения и полупроводники. Интересно, 
что за годы мировые объемы продаж в 
каждом секторе претерпевали значитель-
ные изменения. Так, в 2005 году объем 
продаж потребительских товаров от обще-
го показателя был равен 45%, здравоохра-
нение – 22%, световые решения – 17% и 
попупроводники – 16%. В 2008 году эти по-
казатели были следующими: потребитель-
ские товары – 43%, сетевые решения – 27%, 
полупроводники – 30%. К июню 2013 года 
ситуация обстояла следующим образом: 
потребительские товары – 20%, сетевые 
решения – 37%, полупроводники – 43%.

По представленным мировым показа-
телям компании мы видим, что сектор све-
товых решений демонстрирует уверенный 
рост. Исключением в этом смысле не стал 
и рынок Казахстана. Являясь ведущим по-
ставщиком светотехнических решений 
для профессионального спорта, более 50% 
всех мировых спортивных объектов олим-
пийского класса оборудовано профессио-
нальными световыми решениями компа-
нии, Philips сотрудничает с крупнейшими 
спортивными аренами Казахстана. Так, в 
2010-2011 годах оборудование и световые 
решения компании были использованы 
для реконструкции и подготовки к 7 зим-
ним Азиатским играм, в частности, таких 
объектов: Дворец спорта имени Балуана 
Шолака, раскаточный каток, лыжно-биат-
лонный стадион, высокогорный спортив-
ный комплекс «Медеу» и международный 
комплекс лыжных трамплинов.

Аманжол Сагындыков

Закон «О прожиточном минимуме» из-
жил себя, считает депутат Мажилиса 
Парламента Казахстана Светлана 

Ферхо. Об этом она заявила в интервью 
журналистам в рамках заседания рабочей 
группы нижней палаты по обсуждению 
законопроекта «О минимальных социаль-
ных стандартах и гарантиях», который го-
товится к рассмотрению мажилисом. 

«Закон «О прожиточном минимуме», 
который есть в государстве, он себя из-
жил. И то, что гарантировано Конститу-
цией, должно быть вложено в минималь-
ный социальный стандарт. То, что для 
всех одинаково, на том базовом уровне, 
который определяется бюджетным фи-
нансированием», – отметила Светлана 
Ферхо, подчеркнув, что обсуждаемый за-
конопроект жизненно важен для казах-
станцев. 

Данный законопроект нацелен на 
определение правовых основ применения 
государственных минимальных соци-
альных стандартов и гарантий, которые 
обеспечивают права граждан на жилье, 
жилищную помощь, образование, охрану 
здоровья и медицинскую помощь, соци-
альное обеспечение, квалифицирован-
ную юридическую помощь, труд и заня-
тость, доступ к услугам госорганизаций 
культуры и спорта.

Светлана Ферхо отметила, что на сегод-
ня правительством принята социальная 
стратегия, где прописаны позиции мини-
мальных социальных стандартов. «Ми-
нимальный социальный стандарт будет 
узаконен, не просто пакет, прилагающий-
ся постановлением правительства.  У нас 
очень много стандартов, которые сегодня 
работают, а я говорю о минимальном со-
циальном. То есть те гарантии, которые 
даны Конституцией, они должны быть в 
нашей стране на уровне минимальных 
факторов, которые можно получить во 
всех сферах жизни», – сказала депутат. 

Основной принцип – создание 
равных возможностей
Что касается междкнародного опыта, то, 
по данным Всемирного банка, в мировой 
практике выделяют три вида стандарта.

Это – стандарты-ресурсы, которые 
предполагают затратные нормы, стан-
дарты-процессы, предполагающие про-
цессные нормы, и стандарты-результаты, 
предполагающие конечный результат.

Так, согласно опыту Европейского со-
юза по установлению минимальных со-
циальных стандартов (проект «Setting 
Minimum Social Standards across Europe») 
определено, что консенсуса в решении со-
циальных проблем легче достичь, основы-
ваясь на минимальном значении, то есть 
фиксировании предела, ниже которого не 

должны опускаться показатели объема и 
качества оказываемой помощи населению 
на бесплатной основе в соответствии с ос-
новными макро- и микроэкономическими 
показателями.

Причем реализация минимальных 
социальных стандартов должна обеспе-
чивать создание равных условий для са-
мореализации граждан независимо от 
социального статуса, пола, этнической 
принадлежности через расширение до-
ступа к социальным благам во всех сфе-
рах социальной политики (здравоохра-
нение, образование, социальная защита, 
культура и спорт) на всех этапах жизнен-
ного цикла. В частности, обеспечение ра-
венства стартовых условий в детском воз-
расте, создание равных возможностей для 
трудоспособных граждан, обеспечение 
достойной жизни для граждан пожилого 
возраста. 

Пока Казахстан только пытается ввести 
минимальный социальный стандарт, и за-
конопроект по этой теме еще будет обсуж-
даться депутатами мажилиса.

Вместе с тем сами базовые пособия и 
пенсии все время повышаются.

Так, согласно проекту закона «О респу-
бликанском бюджете на 2014-2016 годы», 
который находится на рассмотрении в 
парламенте, размер минимальной пенсии 
(для назначаемых в 2014 году) будет со-
ставлять  20,782 тыс. тенге, базовая пен-

сионная выплата –  9,983 тыс. тенге (50% 
прожиточного минимума), месячный рас-
четный показатель – 1,852 тыс. тенге.

Максимальный доход, учитываемый 
для исчисления размеров вновь назначае-
мых пенсий, будет составлять в 2014 году 
72,228 тыс. тенге (39 МРП), максималь-
ный размер вновь назначаемых пенсий с 1 
января 2013 года – 54,171 тыс. тенге (75% 
от 39 МРП).

Также сообщается, что размеры госу-
дарственных базовых социальных посо-
бий по инвалидности, по случаю потери 
кормильца и по возрасту с 1 января  2014 
года повышаются в связи с изменением 
уровня прожиточного минимума. Также 
увеличатся размеры государственных спе-
циальных пособий по уходу за ребенком в 
связи с увеличением размера МРП.

Что будет
В принципе, Казахстан уже имеет Обще-
национальную концепцию социального 
развития до 2030 года, которая предусма-
тривает формирование новой модели со-
циального развития.

Согласно планам, нужно на законода-
тельном уровне определить минималь-
ный уровень социальных услуг, гаран-
тированных Конституцией и другими 
нормативными правовыми актами, обе-
спечение чего является обязательным, в 
том числе при формировании ежегодных 
бюджетов как на республиканском, так и 
на местном уровнях.

Причем минимальные стандарты и га-
рантии будут применены в сфере труда, 
социальной защиты, образования, здра-
воохранения, культуры, физической куль-
туры и спорта, жилищных отношений, 
оказания гарантированной государством 
юридической помощи.

Финансовое обеспечение минималь-
ных социальных стандартов и гарантий 
при формировании и исполнении респу-
бликанского и местных бюджетов предла-
гается осуществлять на основе поэтапного 
повышения стандартов качества жизни с 
учетом роста экономики.

Вместе с тем минимальные социальные 
стандарты предлагается пересматривать 
не реже одного раза в три года, величи-
ну прожиточного минимума – один раз в 
пять лет.

Артем Борисов

Чтобы внутри ТС 
сформировался единый 
транспортный рынок, 

нужно поменять психологию, 
согласно которой конкурент – 
враг

Экономическим нонсенсом назвал ситу-
ацию с ценами на билеты на трансгра-
ничном рынке пассажирских авиа- и же-
лезнодорожных перевозок министр ЕЭК 
по конкуренции и антимонопольному 
регулированию Нурлан Алдабергенов. Он 
рассказал о результатах мониторинга в 
пределах ЕЭП тарифов на авиамаршрутах 
с высоким и низким уровнями конкурен-
ции, а также сравнил стоимость перевозок 
пассажиров железнодорожным и воздуш-
ным транспортом в странах ЕЭП.

Так, у авиакомпании «Трансаэро» на 
рейсах Москва – Астана (2290 км) и Мо-
сква – Караганда (2478 км) цены разнятся 
более чем вдвое – 61,7 тыс. тенге и 23,07 
тыс. тенге. Компания «Аэрофлот» за пере-
лет Москва – Караганда установила тариф 
31,9 тыс. тенге.

При сравнении тарифов на авиабилеты 
на внутренних линиях Казахстана и Рос-
сии видно, что казахстанские авиабилеты 

на порядок дороже. К примеру, стоимость 
перелета Алматы – Тараз (470 км) компа-
нией «СКАТ» составляет 17,49 тыс. тенге. 
Примерно такое же расстояние между 
Москвой и Нижним Новгородом обходит-
ся российским пассажирам от 11,6 до 16,7 
тыс. тенге. Разница доходит до 33%.

«Сравнение стоимости перевозок пас-
сажиров железнодорожным и воздуш-
ным транспортом на территории ЕЭП 
показало, что при предварительной по-
купке цена авиабилета между столицами 
Казахстана, России и Беларуси практиче-
ски одинакова. На некоторых направле-
ниях даже дешевле, чем проезд в купей-
ном вагоне по тому же маршруту. Такая 
ситуация является экономическим нон-
сенсом», – сказал Нурлан Алдабергенов, 
выразив надежду, что в перспективе для 
граждан стран ЕЭП установятся единые 
разумные тарифы на авиа- и железнодо-
рожные перевозки.

Напомним, в Таразе на заседании ЕЭК 
обсуждалось, в том числе, и обеспечение 
равных условий конкурирования на то-
варных рынках железнодорожных и авиа-
ционных перевозок.

К примеру, в Европейском союзе (ЕС) 
цены на авиаперелет и проезд в поезде по 
одному маршруту могут быть одинако-
выми, а иногда билет на самолет дешевле 
билета на поезд. Это связано с тем, что ЕС 
– довольно компактная территория, и на 

некоторых особо загруженных направле-
ниях могут летать лоукостеры.

В отличие от ЕС, территория ЕЭП на-
много более обширная, а транспортная 
инфраструктура, в отличие от европей-
ской, менее развитая. 

С другой стороны, ЕС уже давно ведет 
единую транспортную политику, которая 
включает общий транспортный рынок, 
на котором объединения могут неогра-
ниченно предоставлять свои услуги и на 
котором установлен порядок взаимного 
признания дипломов, сертификатов и 
прочих документов, свидетельствующих 
о квалификации. Предусмотрены единые 
требования в сфере государственной под-
держки и по отношению к обязательствам 
оказания услуг общественного транс-
порта, меры по повышению безопасности 
автодорог, авиационного транспорта и 
судоходства, меры по улучшению инфра-
структуры автодорог, железных дорог, аэ-
ропортов и портов, а также направленные 
на создание единой транспортной сети. 
Среди перспективных целей в единой 
транспортной политике – полный запрет 
на использование в городах автомоби-
лей, работающих на традиционных видах 
топлива, увеличение доли экологичного 
низкоуглеродного топлива в авиации до 
40%, сокращение вредных выбросов мор-
ского транспорта минимум на 40%, пере-
вод 50% пассажирских и грузовых меж-

дугородних автомобильных перевозок 
средней дальности на железнодорожный и 
водный транспорт. Все эти планы должны 
быть достигнуты к 2050 году.

В пространстве ТС Россия рассматрива-
ет Беларусь и Казахстан как конкурентов. 
Но такая постановка вопроса справедлива 
и для единого рынка ЕС. Однако есть и ко-
ренное отличие. Если в ЕС компании бо-
рются друг с другом на рынке и по единым 
правилам, исключающим доминирование 
одной компании над другой, то внутри ТС 
конкурентная борьба сосредоточена не на 
самом рынке, а в высоких кабинетах.

Этим можно, например, объяснить тот 
факт, что продукция российских водоч-
ных компаний имеет практически сво-
бодный доступ на казахстанский рынок, 
тогда как казахстанская водочная продук-
ция является внутри российского рынка 
контрафактом. Этим можно, например, 
объяснить и тот факт, что лекарства, про-
изведенные на российских фармзаводах, 
имеют свободный доступ на казахстан-
ский рынок, тогда как продукция казах-
станских фармпредприятий – ограничен-
ный доступ на российский рынок.

Считать, что конкуренция на рын-
ке авиа- и железнодорожных перевозок 
внутри ТС будет равной, не приходится. 
Скорее всего, российские авиакомпании 
попытаются занять максимальную нишу 
на казахстанском рынке, при этом огра-
ничивая казахстанским авиакомпаниям 
доступ на российский рынок.

Нурлан Алдабергенов прав в том, что 
тарифы на самолет и поезд должны быть 
разными. Но главная проблема в другом: 
как заставить российские компании, 
стремящиеся задавить конкурентов, ра-
ботать внутри правового поля и конкури-
ровать со своими казахстанскими и бело-
русскими коллегами, не нарушая единых 
правил?

Philips демонстрирует рост 
продаж в Казахстане

Прожиточный минимум 
предлагается вложить 
в минимальный 
социальный стандарт

Цены на билет как 
экономический нонсенс
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В РК УЧРЕДЯТ МЕДАЛЬ 
«ЕНБЕК АРДАГЕРІ»  
И ОРДЕН «ЕНБЕК»

Правительство поддержало инициативу 
ДПК «Ак жол» об учреждении медали «Ен-
бек ардагері» («Ветеран труда») для рядовых 
тружеников. По инициативе ДПК «Ак жол» 
в Казахстане будут учреждены медаль «Ен-
бек ардагері» («Ветеран труда») и орден «Ен-
бек» («Труд»), которыми будут награждены 
рядовые труженики за многолетний добро-
совестный труд. Об этом сообщает пресс-
служба ДПК «Ак жол», ссылаясь на ответ 
правительства на запрос депутатов фракции, 
озвученный 16 апреля. «Сегодня наименее 
защищенная категория населения – это пен-
сионеры, многие из которых проработали 
по 40, 50 и более лет в народном хозяйстве. 
К глубокому сожалению, не всегда получае-
мые этими людьми пенсии и материальные 
блага адекватны их трудовому вкладу», – го-
ворилось в запросе, озвученном С. Кадрали-
евой по поручению фракции ДПК «Ак жол». 
В «Ак жоле» считают, что даже при 
ограниченных возможностях бюдже-
та в период продолжающегося мирового 
кризиса, нельзя отказывать старшему по-
колению в элементарном уважении к прой-
денному ими огромному жизненному пути.  
 «Встречаясь с избирателями, мы нередко 
слышим от пенсионеров просьбы не только 
о решении материальных проблем, но и о 
признании государством их трудовых за-
слуг перед страной. Ведь большинство ка-
захстанцев - не знаменитые министры или 
директора заводов, а незаметные скромные 
труженики, чей труд не становится от это-
го менее важным или менее ценным для 
общества. Им нужно быть уверенными, 
что даже случайный собеседник знает об 
их трудовых заслугах, о том, что их жизнь 
не была праздной, а наполненной нужным 
для людей делом», – подчеркнула депутат. 
Соответствующее предложение в рамках 
депутатской законодательной инициативы 
было также внесено А. Перуашевым и С. Ка-
дралиевой в Трудовой кодекс в ходе обсужде-
ния законопроекта о профсоюзах. Поправка 
была поддержана мажилисом и сейчас нахо-
дится на рассмотрении сената парламента. 
(Kazakhstan Today) 

РК ПРИМЕТ УЧАСТИЕ 
В МЕРОПРИЯТИЯХ В 
ПАРИЖЕ К 100-ЛЕТИЮ 
НАЧАЛА ПЕРВОЙ 
МИРОВОЙ ВОЙНЫ

Казахстанская делегация планирует при-
нять участие в мероприятиях в Париже, по-
священных 100-летию начала Первой миро-
вой войны, сообщает в среду пресс-служба 
Акорды по итогам встречи государственного 
секретаря Казахстана Адильбека Джаксыбе-
кова с чрезвычайным и полномочным послом 
Французской Республики в Казахстане Фран-
сисом Этьеном. По данным пресс-службы, 
стороны обсудили ряд вопросов сотрудниче-
ства Казахстана и Франции, отметив устой-
чивую и положительную динамику его раз-
вития. «В ходе встречи также обсуждалось 
участие казахстанской делегации в  пред-
стоящих 14 июля 2014 года мероприятиях в 
Париже по случаю 100-летия начала Первой 
мировой войны», – указывается в сообщении. 
(ИА «Новости-Казахстан»)

ПАМЯТЬ ВО ИМЯ 
БУДУЩЕГО 

Ко Дню памяти жертв политических ре-
прессий с 29 по 31 мая в Семее будут проведе-
ны мероприятия в рамках международного 
проекта «Память во имя будущего». Об этом 
на брифинге в Службе центральных комму-
никаций сообщила секретарь научно-эксперт-
ного совета Ассамблеи народа Казахстана На-
талья Калашникова. В Семее запланировано 
проведение фестиваля народного песенного и 
инструментального искусства «Песнь степи», 
выставка старинных национальных музы-
кальных инструментов и презентация доку-
ментального фильма режиссеров Д. Виолиной 
и С. Павловского «Дольше жизни», который 
рассказывает о судьбах детей репрессирован-
ных. («Казинформ»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Данияр Молдабеков

7 и 8 июня в алматинском ГАТОБ прой-
дет премьера оперы «Абай». Опера 
по мотивам романа Мухтара Ауэзова 

ставилась на протяжении 70 лет, но в на-
чале июня зрителей и слушателей ожи-
дает новая версия произведения. Какие 
именно изменения претерпел оригинал, о 
новом образе казахского поэта и возмож-
ности дальнейших премьер по казахской 
классике деловому еженедельнику «Капи-
тал.kz» рассказал Алан Бурибаев, дирни-
жер оперы «Абай».

- Какие изменения претерпела опера 
по сравнению с первым вариантом?

 - Даже самый лучший вариант подвер-
жен эрозии, он эволюционирует со вре-
менем. Это нормально в течение смены 
поколений возвращаться к образу Абая. 
У нас подрастает новое поколение казах-
станцев, у них свой Абай, свое понимание, 
наша страна тоже развивается. Образ Абая 
это то, что нам всем очень дорого. Это 
наша величина номер один. Возвращение 
к нему и попытка понимать Абая это, мож-
но сказать, делает нас теми, кто мы есть. 
И я не говорю только о казахах, а вообще 
обо всех казахстанцах, о тех людях, для 
которых его произведения, «Слова нази-
дания», это те вещи, за которые мы готовы 
сражаться. Это наши идеалы. 

Идея обновления оперы возникла 
давно. К ее воплощению я приступил 
еще на Западе. Потому что первый опыт 
постановки оперы об Абае у меня был в 
Германии, в 2012 году. Имея за плечами 
немецкий опыт и то, как восторженно 
постановку там приняли, я понял, что, 
наконец, я созрел, чтобы это сделать в Ка-
захстане.

 - То есть впервые опера в обновлен-
ном виде была поставлена в Германии?

 - Нет-нет, это был абсолютно другой ва-
риант, не тот, который мы готовим сейчас. 
В Германии у нас была другая постановка. 
Там действие было перенесено из ХIХ века 
в ХХ. В 1956 год, то есть через три года по-
сле смерти Сталина. К тому же для немец-
ких режиссеров более важна была любов-

ная линия двух молодых людей – Ажар и 
Айдара. Но для нынешней постановки мы 
привлекли других специалистов. Эта опе-
ра – «опера идей». Здесь любовная линия 
лишь предлог, чтобы показать противо-
стояние Абая как человека? жившего в 
нашу Эпоху Просвещения, которая здесь 
наступила позже, чем в Европе. Но, тем 
не менее, это было, и было именно в лице 
Абая. В опере он как раз представляет ли-
беральные идеи, а персонаж Жиренше 
– консервативные. При этом я не считаю, 
что в опере, как и у Ауэзова, есть одно-
значно негативные герои. В этом глубина 
либретто. Но Абай, повторяю, здесь высту-
пает как однозначный западник. Что не 
удивительно, если учесть еще и то, что он 
активно переводил Байрона, Лермонтова, 
Гете, Пушкина. 

Когда мы начали делать оперу в Казах-
стане, мы сразу обозначили для себя, что 
действие не будет перенесено в ХХ век. 
Вот в этом есть нечто воспитательное, 
необходимое молодому поколению. При 
этом, когда работаешь с образом Абая, 
существует опасность – боишься сделать 
его неживым. Потому что Абай, можно 
сказать, стал живым памятником. Наша 
цель, чтобы он не предстал перед зрителем 
эдаким монументом, вроде того, что стоит 
на пересечении «Абая» и «Достык». Нам не 
нужен разгуливающий по сцене старец, 
который всем читает мораль. Нам нужен 
живой образ Абая. Это не простая задача, 
учитывая, что у нас уже есть канониче-
ский образ Абая.

Второе. Ноты все были рукописные. За 
годы исполнения оперы там появились 
ошибки – где-то диссонансы, где-то что-
то еще и т.д.  Потому мне пришлось почи-
стить рукопись, поставить акценты, знаки 
препинания, динамику. Это, собственно, 
то новшество, которое не видно зрителям, 
но слышно слушателям.

Что касается фабулы, то она та же, что 
и была всегда. То, что написал Мухтар Ауэ-
зов, осталось нетронутым. Правда, мы до-
бавили одну сцену, которой в предыдущих 
постановках не было. Это сцена заговора. 
Помните, когда кончается суд и Абай выи-
грывает его, благодаря своим ораторским 
способностям? Обычно на этом второй акт 

заканчивался. На мой взгляд, это давало 
ощущение ложного конца оперы. Тем не 
менее сцена заговора делает сюжет более 
интригующим, зритель задается вопро-
сом, – что будет дальше? На этой ноте, на 
ощущении, что не все закончилось хоро-
шо, завершится этот акт. Мы полностью 
восстановили эту сцену, ее не ставили 20 
лет. В этом смысле это новшество. Но, с 
другой стороны, это возвращение к ориги-
нальному замыслу авторов. 

Еще одно новшество заключается в 
том, что на сцене будут использованы 
современные технологии. И мы тоже не 
должны закрывать глаза на тенденции, 
которые есть в Европе, США, Азии. Кроме 
красочных декораций, сделанных вруч-
ную, будут еще и видеоинсталляции. По-
моему, это будет первая казахская оперы, 
в которой будут использоваться такие тех-
нические приемы. Тем более я хочу, чтобы 
и молодые люди приходили в театр – при-
ходили и видели, что театр тоже развива-
ется, не стоит на месте. 

 - Оперу писал ваш прадед Ахмет Жу-
банов в соавторстве с Латифом Хамиди. 
Теперь вы работаете над ней в качестве 
дирижера. Тем более пытаетесь обно-
вить, сделать так, чтобы она зазвучала 
по-новому.

 - Это, конечно, очень личное. К сожале-
нию, я не был с ним знаком, но я знаком-
люсь с ним благодаря партитуре. Я вижу 
партитуру, и вижу, какая у него была ли-
ричная, сильная душа. Что интересно, 
опера писалась в очень сложные времена, 
это 1944 год. В это произведение он вло-
жил личные переживания того времени. 
Его родной брат, Кудайберген Жубанов, 
выдающийся лингвист, был расстрелян 
в 1937 году. Позже тоже последовали ре-
прессии. Сам Ахмет Жубанов пережил 
три волны репрессий. Но, несмотря на 
это, он остался композитором, продолжал 
писать. Более того, работал над оперой о 
своем герое – Курмангазы. Вообще, мож-
но сказать, что, как Ауэзов открыл для 
нас Абая, так Жубанов открыл для нас 
Курмангазы. К сожалению, он не успел 
завершить это произведение. Закончила 
его дочь,  Газиза Жубанова, но это уже со-

всем другой музыкальный язык. В общем, 
репрессии сделали свое дело. Жубанов по 
состоянию здоровья был вынужден рабо-
тать с куда меньшим усердием, чем пре-
жде, они лишили его крыльев. А так, кто 
знает, может быть, у нас было бы еще не-
сколько шедевров этого гениального ком-
позитора. 

 - Вы уже сказали, что в Германии, 
правда, в другом виде, тепло приняли 
оперу об Абае. Как вы думаете, вариант, 
над которым вы сейчас работаете, будет 
пользоваться успехом в Европе?

 - Да, мне кажется, что это вполне экс-
портный вариант. Тем более если будет 
финансовая поддержка, этот спектакль 
пройдет на ура. Правда, больше я ничего 
по этому поводу не скажу. Я человек до-
вольно суеверный. Поэтому мы сначала 
сыграем премьеру, а там будет видно.

 - Есть ли у вас планы касательно 
других постановок по произведениям 
Жубанова? Может быть, есть планы по-
ставить «Курмангазы»?

 - Знаете, честно говоря, я  пригляды-
ваюсь к «Толегену Тохтарову» (вторая и 
последняя опера Ахмета Жубанова и Ла-
тыфа Хамиди), произведению с военной 
тематикой.  К  70-летнему юбилею По-
беды это было бы актуально. Хотя, при-
знаюсь, юбилей лишь один из предлогов. 
Меня и так интересует этот второй опыт 
совместной работы Жубанова и Хамиди. 
Что касается «Курмангазы», то эта рабо-
та  – в дальнейшей перспективе. Я счи-
таю, что лучше идти в хронологическом 
порядке, и если работать над операми 
Ахмета Жубанова, то именно таким обра-
зом. Это касается таких больших жанров, 
как опера, потому что ты должен видеть 
музыкальную и гармоническую эволю-
цию композитора. 

Вообще, я постоянно играю казахскую 
музыку, где бы я не был. Скоро я еду в 
Осаку, где я буду главным приглашенным 
режиссером, в позапрошлом было четыре 
концерта, в Голландии мы играли отрыв-
ки из Жубанова, вскоре, надеюсь, в городе 
Хиросима мы сможем сыграть «Хиросиму» 
Газизы Жубановой.

Данияр Молдабеков

По примерным оценкам, постановка 
оперы стоит в среднем от 40 до 50 
млн тенге. Спектакль «Абай», пре-

мьера которого состоится в начале июня, 
вероятно, стоит значительно дороже на-
званных сумм. Например, специально к 
этой премьере пошивочный цех, суще-
ствующий при «ГАТОБ им. Абая», уже сей-
час подготовил около 65 нарядов, а в итоге 
их будет гораздо больше. Причем пошив 
осуществлялся по старинной итальянской 
технологии, которая подразумевает, что 
весь костюм, вплоть до пуговиц, шьется 
вручную. Своими секретами с местными 
мастерами делилась Симона Моррези, 
художник по костюмам. Разумеется, ита-
льянские специалисты, которые работа-
ют над постановкой, это тоже отдельная 
статья расходов. Особняком здесь стоит 
и такая по местным меркам новинка, как 
кинопроекторы. Они будут использованы 
для усиления визуальных образов на сце-
не. Стоит это удовольствие от 10 до 15 млн 
тенге. 

Вообще, весь процесс постановки опе-
ры долгий и требует значительных затрат, 
причем как моральных, так и финансовых. 
Габит Несепбаев, директор «ГАТОБ им. 
Абая», в разговоре с корреспондентом де-
лового еженедельника «Капитал.kz» рас-
сказал о том, что это за процесс. 

Сначала учитывается творческий по-
тенциал труппы на данный момент. По-

том выбирается опера или тема. Затем 
– возможность приобретения нотного 
материала, что не так просто, как кажет-
ся – необходимо покупать несколько пар-
титур для дирижеров, несколько клави-
ров и т.д. Это большой материал. Также 
очень важно подобрать постановщиков, 
дирижеров, что требует затрат как по 
времени, так и в финансовом отношении.  
Словом, опера имеет большой размах не 
только в культурном, но и в денежном 
смысле. 

Отметим, что так было всегда. Пото-
му все или почти все крупные оперные 
театры мира тесно работают со спонсо-
рами, меценатами. Причем большинство 
культурных учреждений, имея несколько 
спонсоров, организуют попечительские 
советы. Так, попечительский совет име-
ют Большой и Мариинский театры – все-
мирно признанные гиганты. По словам 
Ларисы Коковинец, директора департа-
мента общественных связей «Казком-
мерцбанка», совет попечителей нужен 
театрам для того, чтобы помогать в реше-
нии  организационных и финансовых во-
просов, которые не всегда удается решить 
за счет бюджетного финансирования. «В 
основном это вопросы по расширению 
репертуара, гранты, гастроли, поддержка 
творческого коллектива», – добавила г-жа 
Коковинец.

 «ГАТОБ им. Абая» на сегодняшний день 
не имеет такого совета.  Правда, по сло-
вам  Габита Несепбаева, это верно только с 

формальной, юридической стороны. «Мы 
пока не можем оформить это юридически. 
Во-первых, в Казахстане еще нет закона о 
меценатстве. Во-вторых, нашим управля-
ющим органом является Комитет по делам 
культуры и искусства. Это не позволяет 
нам создать совет попечителей», – гово-
рит Габит Несепбаев. Однако глава ГАТОБ 
подчеркнул, что у театра есть несколько 
спонсоров, которых по факту можно рас-
ценивать в качестве совета. Отметим, что 
министерство культуры выделяет основ-
ную часть средств на постановки, так что 
меценатство не единственный источник 
финансирования для театра. Частные 
спонсоры берут на себя рекламу и продви-
жение  постановок, гонорары солистам, в 
том числе зарубежным, организацию спе-
циальных мероприятий. 

Одним из таких частных спонсоров 
является «Казкоммерцбанк» – финансо-
вое учреждение сотрудничает с театром 
на постоянной основе, являясь основным 
меценатом  ГАТОБ.  Отметим, что это со-
трудничество началось в непростое время. 
«В 2008 году разгорался  экономический 
кризис, и у ГАТОБ возникли определенные 
трудности с финансированием новых по-
становок. Руководство города обратилось 
в банк, узнать есть ли возможность рас-
смотреть вариант сотрудничества с теа-
тром», – говорит Лариса Коковинец. С тех 
пор, по приблизительным подсчетам, банк 
выделил на нужды театра около $1 млн. 
Отметим, что есть такое мнение, будто 

банки могут выделять гораздо большие 
деньги на благотворительные и спонсор-
ские проекты. Кто-то же, напротив, счи-
тает, что банк вообще не должен этого 
делать, поскольку якобы для меценатских 
программ  использует деньги вкладчиков. 
Лариса Коковинец не согласна ни с тем, ни 
с другим мнением. «Для социальных про-
ектов, меценатства деньги выделяют ак-
ционеры банков, деньги вкладчиков здесь 
не участвуют. Акционеры отказываются 
от части прибыли и определяют суммы, 
которые идут на меценатство», – говорит 
она.  

Вообще, как отметила г-жа Коковинец,  
выбор объекта для меценатской поддерж-
ки – это также решение акционеров или 
топ-менеджмента банка. «Политика ком-
пании в этих вопросах чаще всего зави-
сит от личных пристрастий, интересов и 
вкусов руководства или акционеров. И это 
правильно. Люди тратят на филантропию 
и меценатство не только с умом, но и с ду-
шой. У нас в стране появилось достаточно 
много богатых людей, которые занимают-
ся меценатством  любимых видов спорта 
– теннис, бокс,  бойцовские искусства. Что 
касается Казкома – то у нас также доста-
точно богатая история. Когда-то мы под-
держивали федерацию баскетбола,  тен-
нис, параллельно- культурные проекты. 
Поскольку банк основали молодые люди, 
в нашем активе – первые и самые знаме-
нитые публичные рок-концерты.  Времена 
меняются, может быть, мы повзрослели. 
Теперь мы поддерживаем классическое 
искусство. Кроме того, мы стараемся при-
держиваться принципа «бренд к бренду», 
– говорит Лариса Коковинец, Именно по-
этому свои отношения с театром спонсоры 
называют партнерством.

Алан Бурибаев: «Нам не нужен 
разгуливающий по сцене старец, 
который всем читает мораль.  
Нам нужен живой образ Абая»

Искусство требует средств

// ОБЩЕСТВО
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Официальные 
курсы валют
Данные на 29 мая 2014 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

Руслан Еренчин, эксперт по автоматизации 
отдела продаж консалтинговой компании 
«Бизнес-технологии», www.upsale.kz 

Бизнес как «черный ящик»
Что представляют из себя 97% бизнесов в 
Казахстане? Ответ прост – «черный ящик», 
в который с одной стороны как-то попада-
ют клиенты, выходят из другой стороны: 
что-то покупают у вас, в итоге бизнес по-
лучает прибыль. Но что делается внутри 
«черного ящика», какие процессы проис-
ходили и какова была их эффективность 
– совершенно непонятно.  

Если раскладывать такой «ящик» на 
простые элементы и пойти по пути «от 
простого к сложному», то весь процесс 
продаж можно разделить на два основных 
бизнес-процесса: 

1. Создание входящих обращений от 
клиентов 

Что мы делаем для того, чтобы к нам об-
ращалось больше клиентов:  задействуем 
все виды рекламы, гоним трафик посети-
телей на сайт, создаем поток входящих 
телефонных звонков и заявок от потенци-
альных клиентов.  

2. Конвертируем звонки в продажи 
В отдел продаж поступил звонок или 

заявка от клиента? Теперь нужно превра-
тить входящее обращение в завершенную 
сделку. Ваши менеджеры приступают к 
проработке клиента и направляют мак-
симум усилий, для того чтобы выполнить 
план по продажам.

Давайте посмотрим, какие ключевые 
проблемы кроются в данных бизнес-про-
цессах. 

3. Ключевые проблемы в ваших про-
дажах

Проблема №1: у вас недостаточное ко-
личество входящих обращений. Либо вы 
даете мало рекламы, либо она крайне не-
эффективна. Возможно, ваша компания в 
кризисе и вы решили урезать маркетинго-
вый бюджет (что вполне может являться 
еще большей ошибкой). Скорее всего у вас 
нет маркетолога, вероятно, вы считаете, 
что «рынок уже поделен» и рекламиро-
ваться эффективно попросту невозмож-
но. Следствием проблемы является факт, 
что если вы не используете современные 
инструменты привлечения клиентов, вы 
упускаете огромный потенциал развития 
вашей компании. Всегда существовали 
эффективные способы рекламы, а в век 
технологий их становится еще больше: 
интернет, социальные сети, поисковые 
системы, мобильные приложения. Все то, 
что является очень сложным для ваших 
конкурентов, но если попробовать разо-
браться в этом, то вы несомненно обеспе-
чите себе конкурентное преимущество на 
своем рынке.  

Проблема №2: вы получаете входящие 
обращения от клиентов. Но отдел продаж 
плохо конвертирует звонки покупателей. 

Сотрудников отдела продаж можно 
классифицировать по двум категориям: 

1. Отдел сбыта. Где достаточно не поме-
шать клиенту купить. 

2. «Настоящие продавцы», которые 
имеют цель «продать». 

Для отдела сбыта характерно: 
- не спросить контакты потенциально-

го покупателя;
- не назначить следующий шаг по сдел-

ке;
- отправить коммерческое предложе-

ние и не перезвонить.
В то время как «Настоящие продавцы» 

звонят клиентам вовремя, назначают им 
следующий шаг, соблюдают техники про-
даж (или так называемые «скрипты про-
даж»), выполняют план продаж, исправно 
работают в CRM-системе, делая все, чтобы 
клиент купил. 

Проблема №3: в вашем бизнесе нет свя-
зи между маркетингом и продажами. Вы 
не можете оценить, какая реклама окупа-
ется, а какая нет. Отсутствующая система 
аналитики не позволяет вам четко опре-
делить, в каких направлениях необходи-
мо развивать продажи. Вы не в состоянии 
оценить «цикл сделки», «стоимость звон-
ка», «стоимость сделки», «окупаемость ка-
налов привлечения».

Внедренная система «сквозной ана-
литики» позволит вам 

1. Отследить коэффициент «возврата 
вложенных средств» на уровне конкрет-
ного ключевого слова в контекстной ре-
кламе; 

2. Понять, как размещение баннерной 
рекламы Вконтакте повлияло на ваши 
продажи;

3. Четко рассчитать, сколько вы при-
влекли клиентов с определенного банне-
ра, ключевого запроса. 

В решении трех перечисленных про-
блем лежит путь развития вашего бизнеса. 

Далее мы дадим описание конкретных 
бизнес-технологий, которые вы сможете 
встроить свой отдел продаж, и что кон-
кретно вы получите от внедрения.

Стандарты переговоров с 
клиентами. 
Скрипты продаж 
Очень часто мы упоминали о «скриптах 
продаж». 

«Скрипты» – это заранее подготовлен-
ные речевые формулировки, которые по-
могают менеджеру продавать лучше и 
больше. Заранее сформулированы отве-
ты на возражения клиентов. Все те базо-
вые принципы и этапы продаж, которые 
должен использовать каждый продавец. 
Скрипт решает основную проблему тре-
нингов по продажам. Вы можете отпра-
вить весь свой торговый персонал на 
тренинг, но, к сожалению, данное меро-
приятие несильно повлияет на ваши про-
дажи. Менеджеры получат заряд мотива-
ции на 1-2 недели и потом благополучно 
забудут материалы. Есть и вторая слабая 
сторона тренинговых мероприятий – тех-
ники продаж даются общими разделами, 

и менеджеру так и остается непонятным, 
каким образом он может применять полу-
ченные знания при продаже своего про-
дукта. Именно поэтому вам нужен один 
из самых сильных инструментов продаж 
– «скрипты для менеджеров». Скрипты по-
могают заранее определить сценарии по-
ведения менеджеров в различных ситуа-
циях с клиентами. Далее мы предоставим 
вам список основных скриптов, которые 
вам необходимо прописать для вашего от-
дела продаж.

Перечень скриптов и регламентов, 
которые необходимо прописать в ва-
шей компании

1. Скрипт приема входящего звонка
2. Скрипт перезвона по заявке 
3. Скрипт назначения встречи
4. Скрипт работы с вопросами
5. Скрипт работы с «думающими» кли-

ентами
6. Скрипт для «реанимации» клиентов, 

которые отказались от сотрудничества
7. Скрипт продажи постоянным клиен-

там
8. Скрипт для отработки акции
9. Скрипт для работы с типовыми воз-

ражениями
10. Регламент скидок
11. Скрипт продажи на встрече
12. Регламент поведения в сложных си-

туациях
13. Регламент приемки работ
14. Регламент сдачи работ
15. Словарь терминов и обозначений
16. FAQ
17. Информация о компании
18. Сравнение с конкурентами
Внедрите IP-телефонию
Как же начать отслеживать источники 

привлечения клиентов? Есть очень про-
стое решение: вы можете привязать уни-
кальные номера телефонов на каждую 
рекламную площадку, которую вы ис-
пользуете. К примеру, вы можете давать 
рекламу в Яндексе, Google, делать SEO 
продвижение и арендовать конструкцию 
наружной рекламы. В данном случае ис-
пользуется 4 различных канала привлече-
ния, и ваша задача заключается в том, что 
вы должны разместить уникальный номер 
телефона на каждой рекламной площадке. 
(В реализации такой задачи вам может по-
требоваться помощь специалистов). 

Для многих является вопросом: что же 
такое эта «ip-телефония» и что она такое 
дает, что о ней все говорят. 

IP-телефони́я – телефонная связь по 
протоколу IP. Под IP-телефонией подраз-
умевается набор коммуникационных про-
токолов, технологий и методов, обеспе-
чивающих традиционные для телефонии 
набор номера, дозвон и двустороннее 
голосовое общение, а также видеообще-
ние по сети интернет или любым другим 
IP-сетям.

В решениях для бизнеса, IP-телефония 
– это организация телефонной связи через 

интернет.  
Преимуществом IP-телефонии являет-

ся гибкость настройки инфраструктуры 
переадресации на внутренние, мобиль-
ные номера, возможность записи всех 
звонков, по всем телефонным линиям, до-
ступная аналитика по осуществленному 
количеству звонков. 

Далее вам просто нужно начать счи-
тать, сколько звонков вы получаете с 
определенного канала привлечения. IP-
телефония позволит вам анализировать 
и подсчитывать количество входящих 
и исходящих звонков по каждому теле-
фонному номеру. Теперь вы можете четко 
понять, сколько для вас будет стоить вхо-
дящий звонок по каждому каналу привле-
чения. 

Телефония должна отвечать следую-
щим требованиям: 

•иметь API для интеграции; 
•иметь возможность просмотра деталь-

ной статистики по звонкам и линиям; 
•возможность удаленного прослуши-

вания звонков без скачивания; 
•возможность создания сценариев пе-

реадресации звонков. 
Автоматизируйте процесс продаж с 

помощью CRM-системы
Что такое CRM?
CRM-система (сокращение 

от англ. Customer Relationship  
Management) – прикладное программное 
обеспечение для организаций, предназна-
ченное для автоматизации стратегий вза-
имодействия с заказчиками (клиентами), 
в частности, для повышения уровня про-
даж, оптимизации маркетинга и улучше-
ния обслуживания клиентов путем сохра-
нения информации о клиентах и истории 
взаимоотношений с ними, установления 
и улучшения бизнес-процедур и последу-
ющего анализа результатов (википедия).

CRM-система – это система взаимодей-
ствия с клиентами, включающая в себя 
следующие основные блоки:

1. Фиксация взаимодействий с клиен-
том;

2. Планирование работы с клиентом;
3. Данные для контроля и анализа эф-

фективности работы системы продаж;
4. Автоматизация бизнес-процесса про-

дажи.

Кому нужна CRM?
CRM-система нужна тем компаниям, в ко-
торых больше одного менеджера по прода-
жам – собственника. И то, если клиентов 
не больше 20. Полноценно обслуживать 
большее количество становится пробле-
матично. Хоть многие собственники и го-
ворят, «я все помню наизусть», практика 
показывает, что многие обещания и зада-
чи без учета забываются.  Конечно, можно 
CRM заменить TO-DO листом или табли-
цей Excel, но мы теряем возможность для 
аналитики и тиражирования успешных 
практик.

Что дает эффективно внедренная 
CRM-система?

1. Зафиксировать и «не забыть» каждо-
го клиента компании;

2. Сохранить всю историю взаимоотно-
шений с клиентами, записи всех коммуни-
каций с клиентом;

3. Снизить зависимость компании от 
менеджера;

4. Прогнозировать продажи;
5. Работать над ошибками по каждому 

клиенту;
6. Освободить менеджеров от всех от-

четов;
7. Автоматически формировать отчеты 

об активности и эффективности менедже-
ров;

8. Проводить аналитику по проблем-
ным этапам продаж;

9. Собирать любую маркетинговую ин-
формацию внутри компании;

10. Сделать рабочий день менеджера по 
продажам полностью прозрачным для ру-
ководителя.

Перед тем как внедрять CRM, у вас 
должны быть внедрены все базовые про-
цессы продаж. 

Сквозная аналитика
Теперь ответим на самый волнующий во-
прос: «Как же мерить конечную эффектив-
ность каждого канала привлечения?» 

Представьте себе алгоритм, который 
можно выстроить в вашем бизнесе: 

1. Предположим, вы даете рекламу в 
интернете, в поисковой системе.

2. Потенциальный клиент ввел клю-
чевое слово, увидел ваше объявление и 
кликнул по нему.

3. Далее клиент попал на ваш сайт.
4. Затем инициировал обращение: по-

звонил вам или отправил заявку с сайта.
5. Входящее обращение незамедли-

тельно фиксирует ваша CRM-система. 
CRM-система программно интегрируется 
с вашей IP-телефонией, и теперь мы зна-
ем, с какого канала привлечения пришел 
клиент.

6. CRM-система позволяет отследить 
все пути клиента с момента первого обра-
щения до заключения сделки. Мы можем 
увидеть историю всех коммуникаций с 
конкретным данным клиентом. Вы можете 
прослушать записи всех звонков клиенту, 
историю всех переписок и коммуникаций. 

7. CRM-система генерирует отчет по: 
реальному циклу сделки, KPI всех этапов 
продаж и окупаемости инвестиций в ре-
кламу. 

Имея данные о каждом перечисленном 
событии, мы имеем четкое представле-
ние о том, сколько прибыли нам принесло 
определенное ключевое слово. Это и есть 
реализация системы «сквозной аналити-
ки» в продажах.

Уважаемый читатель, для того чтобы 
мы в наших статьях могли давать более 

адаптированные под ваш бизнес примеры и 
рекомендации, напишите на e-mail: ruslan@

upsale.kz пожелания и проблемы в вашем 
бизнесе. На часть из них мы обязательно 

дадим рекомендации.

Отдел продаж «Под ключ». 
IP-телефония, CRM-автоматизация, 
сквозная аналитика продаж

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 108.0 0.37% -0.9% 0% -3%
WTI 100.0 -1.08% -3.2% 0% 1%
Золото 1,349 0.69% 1.1% 4% 13%
Серебро 20.8 0.13% -1.5% 3% 7%
Никель 15,516 0.62% 2.6% 10% 10%
Медь 6,492 -2.54% -8.4% - 9% -12%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1,309 -2.29% -3.5% -12% -13%
РТС 1,132 -2.31% -4.4% -16% -22%
S&P 1,868 -0.51% -0.3% 3% 1%
DJIA 16,351 -0.41% -0.3% 2% -1%
NASDAQ 4,307 -0.63% -1.0% 3% 4%
DAX 9,308 0.46% -2.9% -2% -3%
FTSE 6,686 -0.06% -2.0% 0% -1%
Hang Seng* 21,917 -1.59% -1.7% 1% -4%
Shanghai* 1,989 -0.60% -3.4% -5% -5%
Nikkei-225* 14,894 -2.17% 3.4% 3% -7%
S&P фьюч.* 1,863 -0.10% -0.3% 3% 2%

* Данные по состоянию на 08:32 МСК

EUR/USD 1.3527  ▼ 1,13% USD/JPY 100,9851 ▼  1.65% USD/CHF 0,9015  ▲    0,49% USD/CNY 6.0610  ▲  0,19% USD/RUR 35,4502 ▲ 2,3%

Изменение в процентах за неделю

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▲ ▼ ▼
-0.41% 0.37% -0.60% -2.31%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства  
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

100 БЕЛОРУССКИХ РУБЛЕЙ BYR / KZT

1 БРАЗИЛЬСКИЙ РЕАЛ BRL / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT
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СКОРО ПРОВЕРЯТ 
СТАДИОН

Министр спорта России и предсе-
датель оргкомитета чемпионата мира 
по футболу 2018 года Виталий Мутко 
посетит новый стадион московского 
«Спартака» «Открытие Арена» в Туши-
но 3 июля. Об этом сообщает «Р-Спорт». 
Также Мутко рассказал, что в заверша-
ющей стадии строительства объекта 
возникли проблемы. «Спартак» рассчи-
тываем 24-25 июля открыть. Есть там и 
проблемы с поставками на последней 
стадии облицовки. Пока все по графику, 
3 июля я посещаю его, а дальше либо ут-
верждаем дату открытия, либо коррек-
тируем ее», – сообщил министр спорта. 
Ранее владелец столичного клуба Лео-
нид Федун говорил, что матч открытия 
на арене в Тушино пройдет 24 или 27 
июля. Соперником «Спартака» в этой 
встрече, скорее всего, будет сербская 
«Црвена Звезда». Новый стадион крас-
но-белых также примет матчи чемпио-
ната мира по футболу, который пройдет 
в 2018 году в 11 городах России. «Самый 
сложный момент в подготовке к чем-
пионату мира – стадионы. Мы взяли 
обязательство построить 12 стадионов, 
у нас нет практически ни одного стади-
она, отвечающего требованиям ФИФА. 
Сегодня по пяти стадионам идет стро-
ительство», – добавил Мутко. (lenta.ru)

ЖАЛОБА  
НА «РУБИН»

Голландский футбольный клуб 
«ПСВ Эйндховен» обратился в комитет 
Международной федерации футбола 
(ФИФА) по статусу игроков с жалобой 
на казанский «Рубин». Об этом сообща-
ет издание De Telegraaf. Причиной стал 
несостоявшийся переход в российскую 
команду словенского нападающего 
Тима Матавжа, который должен был пе-
реехать в Казань зимой за восемь мил-
лионов евро. «Мы пытались связаться 
с «Рубином» через Европейскую ассо-
циацию клубов, но ответа так и не по-
лучили. В связи с этим мы обратились 
в ФИФА», – заявил представитель ПСВ 
Питер Фоссен. Контракт футболиста 
должен был быть рассчитан на четыре 
с половиной года, однако трансфер со-
рвался после медицинского осмотра, 
который выявил у игрока проблемы с 
мениском. Руководство «Рубина» при-
няло решение не приобретать травмо-
опасного игрока. Голландский клуб 
готов представить в ФИФА медицин-
ские документы, доказывающие, что 
Матавж на момент медосмотра был здо-
ров. (lenta.ru)

ЯГР ЗАВЕРШИЛ 
КАРЬЕРУ  
В СБОРНОЙ

Форвард хоккейного клуба «Нью-
Джерси Девилс» и сборной Чехии Яро-
мир Ягр заявил об окончании карьеры 
в национальной команде после матча 
за третье месте на чемпионате мира в 
Минске. Об этом сообщает официаль-
ный сайт Международной федерации 
хоккея (IIHF). Чехи уступили шведам 
со счетом 0:3. После этой встречи Ягр 
объявил об уходе из сборной, а также 
подверг критике арбитров континен-
тальной хоккейной лиги, работавших 
на матче. В частности, хоккеист заявил, 
что это было худшее судейство в его ка-
рьере, назвал арбитров матча «клоуна-
ми» и призвав их уйти из хоккея вместе 
с ним. 42-летний нападающий намерен 
провести в национальной хоккейной 
лиге еще как минимум сезон. Недавно 
он продлил контракт с «Нью-Джерси» 
еще на один год. За свою карьеру в 
сборной Чехии Яромир Ягр два раза вы-
игрывал чемпионат мира и становился 
олимпийским чемпионом в 1998 году. 
Также на его счету два Кубка Стэнли, за-
воеванных в составе «Питтсбург Пинг-
винс» (1991 и 1992 годы). (lenta.ru)

САНКЦИЙ  
НЕ БУДЕТ

Союз европейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА) не планирует ис-
ключать украинские футбольные клу-
бы из Лиги чемпионов и Лиги Европы. 
Об этом в своем Twitter сообщил жур-
налист британского издания Liverpool 
Echo Грег О’Киф (Greg O’Keeffe). Также 
в союзе сообщили, что не будут вводить 
санкции в отношении украинских ко-
манд из-за напряженной политической 
ситуации в стране. Ранее УЕФА лишил 
донецкий «Металлург» права участия в 
еврокубках в течение трех лет из-за фи-
нансовых задолженностей перед игро-
ками, хотя владелец команды бизнес-
мен Сергей Тарута опроверг наличие 
долгов у клуба. (lenta.ru)

ФИНАЛ ПРИМЕТ 
БЕРЛИН

Финал розыгрыша Лиги чемпио-
нов сезона-2014/15 пройдет в Берлине. 
Об этом сообщается на официальном 
сайте УЕФА. Решающий матч турнира 
состоится на арене «Олимпиаштади-
он», которая построена в 1936 году и 
вмещает 74,4 тыс. зрителей. Стадион 
является домашним для двух команд 
– берлинского футбольного клуба «Гер-
та» и сборной Германии по футболу. В 
последний раз финал Лиги чемпионов 
проводился в Германии в 2012 году, ког-
да встречу принимала «Альянц Арена» 
в Мюнхене. Тогда в серии пенальти лон-
донский «Челси» обыграл «Баварию». 
(lenta.ru)

ЗАПРЕТ КАПЕЛЛО

Главный тренер сборной России 
по футболу Фабио Капелло запретил 
пользоваться социальными сетями 
игрокам, которые поедут на чемпио-
нат мира в Бразилию. Об этом в своем 
Twitter сообщил журналист издания 
«Спорт-Экспресс» Артур Петросян. На-
ставник россиян не хочет, чтобы фут-
болисты во время мундиаля пользо-
вались такими сервисами, как Twitter, 
Instagram и Facebook. Запрет начал 
действовать с 28 мая. Другой сотрудник 
«Спорт-Экспресса» Дмитрий Симонов 
оставил поясняющий комментарий 
под постом Петросяна. По словам Си-
монова, запрет носит неофициальный 
характер, но о нем извещены все члены 
команды. 26 мая сборная России в рам-
ках подготовки к мундиалю выиграла в 
товарищеском матче у Словакии (1:0). 
Чемпионат мира по футболу пройдет с 
12 июня по 13 июля в 12 городах Брази-
лии. (lenta.ru)

СУДЬБУ РЕШАТ 
СКОРО

Российский футбольный союз 
(РФС) проведет внеочередную конфе-
ренцию по вопросу вступления в ор-
ганизацию федераций футбола Крыма 
и города Севастополя 7 июня. Об этом 
агентству «Р-Спорт» сообщил прези-
дент РФС Николай Толстых. «Испол-
ком рассматривал проведение внеоче-
редной конференции РФС по вопросам 
обращения федераций футбола Крыма 
и города Севастополя. По решению ис-
полкома РФС, конференция состоит-
ся 7 июня в городе Москве», – заявил 
глава организации. После вхождения 
Крыма в состав Российской Федерации 
судьба футбольных организаций ре-
гиона находилась в подвешенном со-
стоянии. Симферопольская «Таврия» 
и «Севастополь» отказались начинать 
следующий сезон в чемпионате Украи-
ны, а для их вступления в российскую 
лигу необходимы соответствующие 
решения РФПЛ, РФС, ФИФА и УЕФА. 
(lenta.ru)

БРАЗИЛЬЦЫ, 
КОТОРЫЕ ПРОТИВ

В преддверии чемпионата мира 
по футболу, который пройдет в Бра-
зилии с 12 июня по 13 июля, страну 
захлестнула волна забастовок против 
мундиаля. Об этом сообщает издание 
Globo Esporte. В федеральной столице 
– городе Бразилиа манифестанты со-
рвали показ Кубка мира на стадионе. 
Против пикетов, которые требовали 
улучшения финансирования систем 
здравоохранения и образования, по-
лиция применила слезоточивый газ. 
Всего в забастовке приняло участие 
две с половиной тысячи человек, а 
организаторам пришлось отменить 
мероприятие. В ответ на действия по-
лиции демонстранты начали бросать 
в служителей закона камни и даже 
стрелять из луков, которые принесли 
с собой представители индейских пле-
мен, участвовавшие в протестах. Один 
из полицейских был ранен стрелой и 
госпитализирован. В Сан-Паулу, где 12 
июня стартует чемпионат мира, про-
шла демонстрация бастующих учите-
лей, а в Рио-де-Жанейро 24-часовую 
забастовку объявили водители и кон-
дукторы. Также сообщается, что проку-
рор города Гояс открыл гражданский 
иск, который призван приостановить 
рекламную кампанию правительства 
страны, которая утверждает, что Бра-
зилия готова к проведению чемпио-
ната мира. «Кампания правительства 
страны утверждает, что турнир при-
несет пользу бразильцам за счет инве-
стиций в городскую инфраструктуру, 
однако это далеко от реальности, кото-
рую мы наблюдаем. На самом деле мы 
видим отсутствие компетентности в 
организации и полное отсутствие пла-
нирования», – говорится в сообщении 
прокурора. (lenta.ru)

Главным образом шестой этап 
самых престижных автогонок 
запомнился несколькими со-

бытиями. Прежде всего, атаками и 
защитами Хэмилтона, потерей по-
диума Райкконеном и Феттелем, а 
также первыми баллами «Маруси».

Росберг прервал победную 
серию Хэмилтона
После успеха в квалификации от 
Нико Росберга требовались ровно 
две вещи: не проспать старт и не 
потерять концентрацию по ходу 
воскресного заезда. Все остальное 
решали техника и узкие улицы 
Монте-Карло – уступить позицию 
здесь можно только в случае грубой 
ошибки в пилотаже, плохом разго-
не и ужасном прохождении круга.

В том, что у Нико все в поряд-
ке с концентрацией в гоночном 
режиме именно в Монако – стало 
понятно еще в прошлом году, ког-
да он легко удержал весь пелотон 
позади, несмотря на достаточно 
высокий расход резины. В этот раз 
высоким оказался расход топлива, 
но такой факт, кажется, больше на-
пугал инженера немца – Тони Росс 
регулярно держал подопечного в 
курсе всех проблем и искал пути 
их решения. Одним из его сове-
тов было предложение подольше 
оставаться на высоких передачах 
в поворотах, за которыми не начи-
нались длинные прямые, и не будь 
это Гран-при Монако, подобная 
экономия несомненно привела бы 
к потере лидерства.

Однако Льюис Хэмилтон, почти 
всю гонку провисевший на заднем 
антикрыле Нико, совершить по-
пытку атаки так и не сумел – тех-
ника равная, разница в скорости 
небольшая. Все, что он мог – психо-
логически давить на конкурента, 
показываясь в зеркалах: вдруг Рос-
берг ошибется?

Росберг не ошибся, а под конец 
заезда вовсе неожиданно ушел в 
отрыв – Хэмилтону что-то попало 
в левый глаз, и остаток Гран-при 
он пилотировал в экстремальных 
условиях.

Необгонный характер трассы, 
не позволивший англичанину вы-
рваться на первое место, в конце 
гонки все же помог пилоту «Мерсе-
деса» – когда к «серебряной стреле» 
близко подобрался «Ред Булл» Да-
ниэля Риккардо. Австралиец тщет-
но пытался приблизиться к одно-
глазому Льюису, пробовал прохо-
дить повороты след в след, менять 
траектории, но в обгоне не пре-
успел – на разгонах его предатель-
ски тормозил двигатель «Рено».

В таком порядке тройка лидеров 
и финишировала.

Росберг одержал пятую победу 
в карьере и в шестой раз подряд 
приехал на подиум, а «Мерседес» 
заработал десятый дубль (причем 
пятый подряд – это повторение ре-
кордов «Феррари»). Однако самое 
важное – успех Нико вновь вернул 
его на вершину в личном зачете. 
Война двух пилотов «серебряных 
стрел» только начинается.

Райкконен лишился верного 
подиума
В итоговом протоколе гонщик 
«Феррари» расположился на 12-м 
месте, но при этом провел один 
из лучших Гран-при в году. Кими 
здорово стартовал, опередив на 
первых метрах дистанции Алонсо 
и Риккардо, а после схода Феттеля 
даже вышел на третье место.

Беды ничто не предвещало: пи-
лотаж Райкконена не вызывал ни-
каких подозрений – у него все было 
под контролем. Массовый заезд в 
боксы во время выезда на трассу 
автомобиля безопасности также не 
застал парня врасплох. Более того, 
Скудерия обслужила Кими раньше 
Фернандо по праву более высокой 
занимаемой позиции в гонке. А за-
тем произошло то, что бывает в не-
предсказуемом Гран-при – в болид 
«Феррари» въехала «Маруся», про-
изошел прокол, и Райкконен отка-
тился далеко назад.

Кими пробовал отыграться и 
даже серьезно преуспел в этом не-
простом деле – выбрался на вось-
мую позицию, – но в Монако при 
любом маневре всегда рискуешь 
попасть в неприятность: при обго-
не потерявшего темп Кевина Маг-
нуссена «Макларен» и «Феррари» 
столкнулись, финн вновь отвалил-
ся за границы очковой зоны, и вре-
мени на новые подвиги (кроме воз-
можности установить быстрейший 
круг) у него уже не осталось.

Плотная борьба 
в середине топ-10
Частое появление автомобиля без-
опасности (из-за сходов и аварий) 
несколько раз приводило к уплот-
нению пелотона, что, разумеется, 
положительным образом сказа-
лось на зрелищности. Если не счи-
тать Фернандо Алонсо, который 
провел очень тихую и незаметную 
гонку (ехал, никого не трогая, но 
достаточно быстро), все остальные 
активно толкались и боролись за 
место под солнцем.

Лучше других с этой задачей 
справился Нико Хюлькенберг, про-
рвавшийся с одиннадцатого места 
на пятое. Немец зорко следил за со-
перниками, прибирая к рукам пло-
хо защищенные позиции, а свои 
никому не отдавал. Отличной ил-
люстрацией работы пилота «Форс-
Индии» стал обгон Кевина Магнус-
сена – датчанин, пропуская вперед 
Жана-Эрика Верня из-за срезки по-
ворота, немного замешкался в по-
вороте «Портье», и этой заминкой 
незамедлительно воспользовался 
Хюлькенберг.

В конце заезда шины на «Форс-
Индии» пришли в негодность, но 
Халк благополучно пережил все 
атаки и Магнуссена, и Баттона.

Кстати, новичок «Макларен» 
вполне мог приехать к финишу на 
шестой позиции, но под занавес 
Гран-при у его двигателя упала 
мощность, а затем Кевин попал в 
переплет с Райкконеном и закон-
чил заезд только десятым.

Большое количество сходов
Этап в Монако стал настоящим 
разочарованием для многих гон-
щиков.

Мы так и не узнали, как бы раз-
вернулась борьба в «Ред Булл» из-
за падения мощности в турбине 
«Рено» на болиде Себа Феттеля 

– немец, вырвавшийся на третье 
место, потерял почти все во время 
первого рестарта, а затем вовсе был 
вынужден прекратить борьбу.

Мы не узнали, кто круче – Перес 
или Хюлькенберг. Потому что мек-
сиканец прекратил борьбу уже на 
первом круге из-за столкновения с 
Баттоном.

Мы не увидели новых приключе-
ний Пастора Мальдонадо – венесу-
элец, выступающий под забавным 
13-м номером, не смог стартовать.

Мы не порадовались за Даниила 
Квята, который мог заработать за-
четные баллы в сложной гонке, но 
сошел после 13 кругов дистанции. 
Последнюю надежду на очки «Торо 
Россо» потеряла со сходом Верня – 
француз проводил замечательный 
заезд и был близок к пятому месту, 
но сначала получил штраф из-за не-
безопасного выезда на пит-лейн, а 
затем на его машине отказал мотор.

Мы увидели лишь несколько 
классных обгонов «Супер-Сутиля», 
жутко рисковавшего столкнове-
ниями в шпильке «Фэйрмонт», по-
тому что позже немец налетел на 
кочку между тоннелем и шиканой 
и разбил болид. И так и не дожда-
лись первых очков «Заубера» в этом 
году – потому что Эстебан Гутьер-
рес решил узнать что прочнее – ба-
рьер или колесо.

«Маруся» набрала первые 
очки в истории
Но многочисленные сходы приве-
ли к невероятному событию – пер-
вым в истории очкам «Маруси». 
Впрочем, даже без оглядки на про-
блемы соперников можно смело 
сказать, что Жюль Бьянки в Мона-
ко выступил удивительно – фран-
цуз атаковал так (особенно эпич-
ным был обгон Кобаяси), словно от 
его пилотажа именно в этот день 
зависело подписание контракта с 
«Феррари». Впрочем, кто знает, мо-
жет быть Лука ди Монтеземоло все-
таки взял парня на заметку.

На финише Бьянки оказался 
восьмым – впереди «Лотуса», «Ма-
кларена» и «Феррари», – и лишь 
из-за штрафа сместился на девя-
тую строчку. Кстати, спасибо ФИА 
за новую систему наказаний – при 
прежних санкциях (в виде прибав-
ки 20 секунд) Жюль улетел бы за 
пределы топ-10.

Дмитрий Федотов 
sports.ru

Вячеслав Селезнев

На популярной велогонке 
«Джиро д’Италия», входя-
щей в гранд-тур, спортсме-

нам осталось преодолеть четыре 
этапа. В среду вечером состоялся 
17-й (равнинный) этап протяжен-
ностью 205 км между городами 
Сарнонико и Витторио Венетто. К 
сожалению, из-за позднего окон-
чания он в обзор не попал. Перед 
этим этапом в общем зачете лиди-
ровал колумбиец Найро Кинтана 
(Movistar), опережая своего соот-
ечественника Ригоберто Урана из 
Omega Pharma-Quick Step без мало-
го на две минуты. К слову, гонщик 
«Астаны» итальянец Фабиу Ару по 
итогам шестнадцатого этапа опу-
стился с четвертого на шестое ме-
сто, уступая Кинтане 3 минуты и 
34 секунды. Итальянец между тем 
одержал победу в 15-м этапе, кото-
рый состоялся в воскресенье, перед 
днем отдыха.

Дистанцию протяженностью 
225 км между Вальденго и Мон-
текамионе гонщик «Астаны» пре-
одолел за 5 часов 33 минуты и 6 
секунд, опередив своего преследо-
вателя в лице колумбийца Фабио 
Дуарте на 21 секунду. Победе Ару 
поспособствовала атака, предпри-
нятая за несколько километров 
до финиша. Ригоберто Уран пы-
тался противостоять отрыву Ару, 
но в итоге уступил итальянцу 42 
секунды, оказавшись по итогам 
этапа на пятой позиции, пропу-
стив вперед помимо победителя 
и Дуарте также Найро Кинтану и 
француза Пьера Роллана. «За 3 км 
я оглянулся вокруг и убедился, что 
нет никого, кто бы выглядел явно 
сильнее других – я атаковал, чтобы 
посмотреть, смогу ли я сделать что-
нибудь. Впереди еще тяжелейшая 

неделя гонки – команда никогда не 
бросает меня и все время помогает 
добраться до гор – будем вести гон-
ку день за днем, посмотрим, что из 
этого получится», – заявил после 
этапа Ару.

Шестнадцатый этап значился 
горным. Более того, его называли 
королевским. Дистанция протя-
женностью 139 км прошла между 
Понте Ди Леньо и Валь Мартел-
ло/Мартельталь с преодолением 
вершин Гавиа (2618 м), Стельвио 
(2758 м) и Валь Мартелло (2059 м). 
Гонка была осложнена проливным 
дождем, который впоследствии 
перешел в снегопад и, мягко гово-
ря, некомфортными условиями, в 
которых оказались велосипедисты, 
это даже едва не стало причиной 
отмены этапа. 

Победу в заезде одержал Найро 
Кинтана, опередив на 8 секунд ка-
надца Райдера Хешедаля. Третьим 
стал Пьер Роллан. Фабио Ару, от-
став от Кинтаны почти на 4 мину-
ты, стал шестым. В общем зачете 
Найро Кинтана сумел не только 
отыграть отставание от Ригоберто 
Урана, но и сам стать лидером.

К сожалению, по итогам 16-го 
этапа велогруппа «Астана» понес-
ла еще одну потерю. Из-за травм, 
полученных во время падений на 
первой неделе гонки, с «Джиро» 
был вынужден сняться итальянец 
Микеле Скарпоне. Триумфатор 
«Джиро д’Италия» 2011 года за-
явил, что невыносимая боль в спи-
не стала причиной его схода. При 
этом Скарпоне сказал, что данное 
решение является верным. «Этап 
был совершенно невероятным – 
столько снега и воды на дороге – я 
думаю, что показанное сегодня 
гонщиками было самым выдаю-
щимся на всей этой «Джиро», – за-
явил Микеле Скарпоне.

5 главных событий 
Гран-при Монако 
На состоявшейся в воскресенье гонке по улицам 
Монте-Карло произошло много интересного

«Джиро д’Италия» 
в предфинишном 
состоянии
Популярная велогонка близка к завершению
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ДИ МАТТЕО МОЖЕТ 
ВОЗГЛАВИТЬ 
«СПАРТАК»

Итальянский специалист Роберто 
Ди Маттео, в прошлом работавший на-
ставником лондонского «Челси», явля-
ется первым кандидатом на пост глав-
ного тренера московского «Спартака». 
Об этом сообщает Twitter спортивных 
новостей sport_inside. 43-летний ита-
льянец вместе с английским клубом 
выигрывал Лигу чемпионов, также 
на его счету Кубок Англии 2012 года. 
До «Челси» он возглавлял английские 
клубы «Милтон Кинс Донс» и «Вест 
Бромвич Альбион». Ранее сообщалось, 
что на пост главного тренера «Спар-
така» рассматриваются тренер донец-
кого «Шахтера» Мирча Луческу, экс-
наставник московского «Динамо» Дан 
Петреску, Роберто Манчини из турец-
кого «Галатасарая» и Жозе Коусейро, 
тренирующий португальскую «Вито-
рию». Руководство «Спартака» пообе-
щало определиться с новым главным 
тренером команды до середины июня. 
Красно-белые заканчивали сезон под 
руководством Дмитрия Гунько, кото-
рый сменил на посту наставника клуба 
Валерия Карпина. С Гунько «Спартак» 
завершил сезон на шестом месте, не су-
мев пробиться в еврокубки. (lenta.ru)

ДОМ ЗА $2,6 МЛН

Защитник клуба национальной 
хоккейной лиги «Лос-Анджелес Кингз» 
и сборной России Вячеслав Войнов 
приобрел недвижимость в Калифор-
нии. Об этом сообщает LA Times. Дом 
в Редондо-Бич (Redondo Beach), округ 
Лос-Анджелес, обошелся хоккеисту 
сборной России в $2,6 млн. Здание по-
строено в стиле модерн на участке пло-
щадью шесть тысяч квадратных футов 
(примерно 558 квадратных метров) в 
районе Южной бухты (South Bay). Как 
сообщает издание, этот район очень 
популярен среди игроков «Кингз». 
В прошлом году два хоккеиста «Лос-
Анджелеса», Джефф Картер и Дастин 
Браун, купили там недвижимость за 
$5,25 и $1,6 млн соответственно. На 
данный момент «Лос-Анджелес» Во-
йнова борется с «Чикаго» в полуфинале 
Кубка Стэнли, ведя в серии со счетом 
3:1. В 2013 году россиянин подписал с 
командой шестилетний контракт на 
сумму $25 млн. На Олимпиаде в Сочи 
24-летний защитник в составе сборной 
России провел пять матчей, не зарабо-
тав ни одного очка. (lenta.ru)

ОТКАЗ КЛИЧКО

Чемпион мира в супертяжелом весе 
по трем версиям украинец Владимир 
Кличко отказывается проводить бой с 
обязательным претендентом на титул 
Международной боксерской федера-
ции (IBF) болгарином Кубратом Пуле-
вым. Об этом сообщает Boxing Scene. 
Менеджер Кличко Бернд Бенте расска-
зал, что штаб украинского боксера не 
устраивают финансовые требования 
промоутеров Пулева. IBF обязала Клич-
ко провести защиту титула в поединке 
с болгарским боксером, который стал 
претендентом после победы над амери-
канцем Тони Томпсоном в августе 2013 
года. Кличко же намерен провести объ-
единительный поединок с чемпионом 
мира по версии Всемирного боксерско-
го совета (WBC) канадцем Бермейном 
Стиверном. Промоутер Пулева Калле 
Зауэрланд заявил, что в случае отказа 
украинца от боя он будет лишен пояса 
IBF. «Неважно, что говорит Зауэрланд. 
Значение имеет то, что хочет Влади-
мир, а он хочет объединить пояса», – 
заявил Бенте. Также менеджер Влади-
мира Кличко назвал обычным пиаром 
слова Пулева о том, что украинец стара-
ется уклониться от поединка. Кличко 
является чемпионом по версиям IBF, 
Всемирной боксерской организации 
(WBO) и Всемирной боксерской ассоци-
ации (WBA). (lenta.ru)

ЦЗЮ НАПИСАЛ 
КНИГУ

Бывший абсолютный чемпион мира 
по боксу Константин Цзю написал кни-
гу для детей. Об этом сообщает 66.ru. 
Двукратный чемпион Европы по бок-
су представит детское произведение 
«Приключения Кости Цзю и его друзей» 
в рамках шоу в Екатеринбурге, темой 
которого станет путь Цзю из люби-
тельского бокса к титулу абсолютного 
чемпиона мира. Зрители сразу же смо-
гут купить книгу, а также получить ав-
тограф бывшего российского боксера. 
Цзю – первый российский абсолютный 
чемпион мира (обладатель всех титулов 
в одном весе) среди боксеров-професси-
оналов. Фамилия досталась бывшему 
боксеру от деда – этнического корейца. 
На профессиональном ринге Костя Цзю 
провел 34 поединка, в которых одержал 
32 победы (26 нокаутом) и потерпел два 
поражения. (lenta.ru)

ЛЕВ НАКАЗАН

Главный тренер сборной Герма-
нии по футболу Йоахим Лев лишен 
водительских прав на полгода за 
превышение скорости и разговор по 
мобильному телефону за рулем. Об 
этом сообщает De Telegraaf. На пресс-
конференции немецкий специалист 
признался, что иногда нарушает пра-
вила дорожного движения, превышая 
скорость. Также Лев пообещал, что 
впредь будет контролировать себя и от-
кажется от использования мобильного 
телефона за рулем. В ближайшее время 
тренер бундестим планирует пере-
двигаться на поезде. Кроме того, Лев 
должен повторно сдать водительский 
экзамен. (lenta.ru)

ЦЕНА КЛУБА  
1 ФУНТ

Российский бизнесмен Антон Зин-
гаревич принял решение выставить 
на продажу контрольный пакет акций 
футбольного клуба «Рединг». Зинга-
ревич готов продать его всего за один 
фунт стерлингов. Об этом сообщает из-
дание The Reading Chronicle. При этом 
бизнесмен поставил условие, что поку-
патель возьмет на себя обязательства по 
погашению всех долгов клуба, которые 
составляют около 38 миллионов фун-
тов. У английской команды уже есть 
потенциальные покупатели. Среди них 
израильский миллиардер Тедди Саги 
и индийский предприниматель Мохит 
Бурман. «Рединг», в составе которого 
играет российский нападающий Павел 
Погребняк, выступает в чемпионшипе, 
во втором по силе английском дивизио-
не. В минувшем сезоне клуб занял седь-
мое место. На момент когда Зингаревич 
приобретал контрольный пакет акций 
«Рединга» в 2012 году, команда играла 
в премьер-лиге. (lenta.ru)

ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
ДЛЯ АЛЛЕГРИ

Бывший главный тренер итальян-
ского футбольного клуба «Милан» 
Массимилиано Аллегри получил пред-
ложение возглавить московское «Ди-
намо». Об этом сообщает официаль-
ный сайт корреспондента Sportitalia 
Альфредо Педуллы. Бело-голубые 
предлагают 46-летнему специалисту 
многолетний контракт с окладом три 
миллиона евро в год. При этом руковод-
ство клуба выделит серьезные средства 
для усиления состава. Источник сооб-
щает, что Аллегри попросил некоторое 
время на раздумья. Специалист также 
вел переговоры с московским «Спар-
таком», однако в итоге отказался воз-
главить столичный клуб. Нынешним 
главным тренером «Динамо» является 
Станислав Черчесов, который перешел 
в московский клуб из пермского «Амка-
ра». Под его руководством динамовцы 
заняли четвертое место в чемпионате 
России и попали в Лигу Европы. Руко-
водство «Милана» отправило Массими-
лиано Аллегри в отставку в январе 2014 
года. Его место занял бывший полу-
защитник команды Кларенс Зеедорф. 
Аллегри возглавлял «россонери» с 2010 
года. В сезоне-2010/11 тренер привел 
команду к победе в чемпионате Ита-
лии. (lenta.ru)

ВОЗЗВАНИЕ 
АВЕРБУХА

Серебряный призер Олимпиады 
2002 года в Солт-Лейк-Сити в танцах 
на льду Илья Авербух призвал двукрат-
ного олимпийского чемпиона Евгения 
Плющенко уйти из фигурного катания. 
Об этом сообщает Sportbox. «Лучше за-
вершить карьеру на год раньше, чем 
на час позже. Посчитайте, что Женя 
сделал за четыре года. Сколько раз он 
вообще дошел до турниров? Плющенко 
надо остановиться. В жизни еще очень 
много всего, кроме катания», – сказал 
Авербух. Также хореограф отметил, что 
присутствие спортсмена давит на груп-
пу молодых фигуристов-одиночников, 
которые готовы к выходу на новый уро-
вень и в другой ситуации могли бы сде-
лать шаг вперед раньше. В частности, 
он упомянул подопечного Татьяны Та-
расовой Артура Гачинского. Ранее Ев-
гений Плющенко заявлял, что пока не 
собирается завершать карьеру. 3 марта 
в Израиле ему была сделана операция 
на позвоночнике. Фигуристу удалили 
четыре винта, на которых держался ис-
кусственный межпозвоночный диск. 
Врачам пришлось удалить винты, уста-
новленные во время прошлой опера-
ции, поскольку один из них сломался. 
Это произошло во время Олимпийских 
игр в Сочи. Плющенко начал испыты-
вать боли, что вынудило его отказаться 
от участия в турнире одиночников в 
Сочи. Вскоре россиянин объявил о за-
вершении карьеры. За несколько дней 
до этого Плющенко стал олимпийским 
чемпионом в командных соревновани-
ях. (lenta.ru)

Это был со всех сторон коро-
левский день – как ни посмо-
три. Королевский «Реал» смог 

уйти от поражения в финале Лиги 
чемпионов на третьей добавлен-
ной минуте, а вот «рейнджеры» из 
Королевского Парка в компенси-
рованное время добыли победу и 
путевку в АПЛ, суммарной стоимо-
стью в 130 млн фунтов.

Именно в такую сумму экспер-
ты оценили будущие гарантиро-
ванные доходы той команды, ко-
торая выиграет финал плей-офф 
Чемпионшипа, так что если оце-
нивать ставки, которые были на 
кону, то неизвестно еще какой из 
субботних матчей был более азарт-
ным – финал Лиги чемпионов или 
сражение на «Уэмбли». 

Очевидно, что высочайшая от-
ветственность, которая лежала на 
командах, повлияла на зрелищ-
ность матча, что, наверное, можно 
было предположить – было много 
борьбы, единоборств, совсем не-
много голевых моментов, а ответ-
ственность давила не только на 
игроков, но и на арбитра Ли Мей-
сона, который, несмотря на ряд 
помарок, со своей работой спра-
вился. Был спорный момент, когда 
в первом тайме можно было давать 
пенальти за фол Ричарда Данна на 
Уилле Хьюзе, но момент этот был 
из числа классических «на усмотре-
ние арбитра», и тот факт, что Мей-
сон не хотел, чтобы в этом матче 
все решилось с его непосредствен-
ным участием, можно понять. 

Интересно, что перед матчем 
команды договорились, что про-
игравший получает всю кассу, а 
это приблизительно 1,5 млн фун-
тов. «Дерби» был фаворитом матча 
и явно не хотел заполучить этот 
утешительный приз – «бараны» 
владели инициативой, но против 
опытной команды Харри Реднап-
па клубу, которым руководил его 
бывший помощник Стив Маккла-
рен, начинавший сезон ассистен-
том менеджера «КПР», было очень 
сложно. Практически все простре-
лы и навесы «Дерби» шли в нику-
да, процент брака в передачах у 
обеих команд был очень высоким, 
что обуславливалось тем, что игра 
проходила очень осторожно, с ми-
нимальным риском, и те же «рейн-
джеры» в первую очередь мешали 
играть противнику. 

Видимо, стратегия Харри Ред-
наппа на этот матч заключалась в 
том, чтобы не дать развернуться 
более молодому и энергичному 
«Дерби» в первом тайме, а после пе-
рерыва за счет замен и опыта своей 
команды взять свое, чтобы опять 
же уйти в глухую оборону.  Этот 
тезис подтверждает и активность 
«КПР» в начале второго тайма, ког-

да был момент у Чарли Остина – его 
нашел в штрафной привычно мало-
заметный Дойл, но нападающий, 
голы которого вывели «рейндже-
ров» в финал, пробил из пределов 
штрафной неудачно. 

Увы, но планы Реднаппа под-
корректировал Гари О`Нил, чья по-
зиционная ошибка привела к тому, 
что полузащитнику пришлось идти 
на фол последней надежды и полу-
чать справедливую первую крас-
ную карточку в карьере. Конечно, 
после этого «КПР» уже не приходи-
лось мечтать об игре первым номе-
ром, хоть к тому моменту на поле 
появился традиционный «джокер» 
Реднаппа Замора. Вполне возмож-
но, что Харри планировал усилить 
игру еще и Равелом Моррисоном, 
но две остальные замены в его ис-
полнении были вынужденными 
– в первом тайме травму получил 
Нико Кранчар, а после удаления 
О`Нила пришлось выпускать Генри, 
который вряд ли бы появился на 
поле  при других обстоятельствах. 

После матча довелось услышать 
слова о том, что «Дерби» проиграл 
незаслуженно, но, извините – полу-
чив численное преимущество, «ба-
раны» так и не смогли создать хотя 
бы один действительно опасный 
момент у ворот Грина. Голкипер 
«КПР» и опытная оборона «рейн-
джеров» сыграли предельно надеж-
но – не ошибался даже склонный к 
созданию всякого рода глупых си-
туаций у своих ворот Ричард Данн, 
а фланговые защитники Симпсон 
и Траоре  выдали поистине выда-
ющийся объем черновой работы, 
став теневыми героями матча.

Главным же героем матча, а то 
и всего сезона для «Куинз Парк 
Рейнджерс» стал тот человек, от 
которого можно и нужно было 
ожидать чего-то героического в 
матчах на вылет. Бобби Замора 
уже забивал в финале плей-офф за 
«Вест Хэм», когда «молотки» в свое 
время обыграли еще на «Миллени-
уме» «Престон» в сезоне 2004/05 с 
тем же счетом 1:0. Тогда «Бобби 
Зи» вообще стал «Супермэном», 
который вытащил «Вест Хэм» в  
АПЛ – проведя не самый успеш-
ный регулярный сезон, он преоб-
разился в плей-офф, где забил три 
гола в полуфинале «Ипсвичу» и 
тот самый легендарный победный 
«Престону». 

Сейчас Замора уже не молод и 
его физических сил не хватает на 
целый матч, но выходя на замену, 
он может отпахать на поле «от и 
до», найти парочку возможностей 
для удара или точной передачи 
(вспомним его пас на Остина в 
овертайме с «Уиганом»), которые в 
итоге и решат исход матча. Сдер-
жав натиск «Дерби», опытные бой-
цы Харри Реднаппа все же смогли 
воспользоваться ошибкой против-
ника – настырный Хойлетт, эго-
истичность которого иногда раз-
дражает, выцарапал мяч на правом 
фланге, но его передача не прошла 
бы к Заморе, если бы не ошибка за-
щитника. Но когда Бобби получил 
возможность для удара на первой 
компенсированной к основному 
времени матча минуте, он вложил 
в выстрел все свое мастерство, так 
как понимал, что в дополнитель-
ное время такого момента может 

и не быть. Наверное, каждый бо-
лельщик «КПР» увидел мяч в сетке 
ворот Ли Гранта еще когда Замора 
занес ногу для еще одного своего 
великого удара – настолько сильна 
была уверенность в джокере Ред-
наппа, который прославился имен-
но своей удачливостью в матчах 
плей-офф.

Опытная команда опытного 
менеджера выполнила поставлен-
ную задачу, и теперь, видимо, при-
шло время подумать о будущем. 
Очевидно, что этот сезон Реднапп 
сознательно потратил на то, чтобы 
любой ценой вернуться в АПЛ, но 
перспектив у этой конкретной ко-
манды в нынешнем составе не так 
уж много, если помнить об амби-
циях Тони Фернандеса, который 
совсем недавно отпраздновал свое 
50-летие. Энтузиазм азиатского 
бизнесмена в Чемпионшипе не 
угас, а скорее вырос, так как по-
беда в плей-офф – это вполне себе 
серьезный трофей, в особенности, 
если помнить о том, насколько 
сложно давалась финальная игра 
«рейнджерам». Остается только 
надеяться, что огромное желание 
Тони сделать клуб с «Лофтус Роуд» 
успешным проектом, на сей раз 
будет подкреплено мудрыми ре-
шениями на трансферном рынке 
– без массовых закупок «подбитых 
летчиков», как было при Хьюзе. Но 
это все – в скором будущем, пока 
же на «Лофтус Роуд» празднуют 
успех, радуясь быстрому возвра-
щению в элиту. 

Сергей Бабарика
sport.ru

Данияр Балахметов

В четверг, пятницу и субботу 
в Алматы и Астане состоит-
ся ледовое шоу Дениса Тена. 

Единственный казахстанский при-
зер прошедших зимних Олимпий-
ских игр в Сочи вместе с ведущими 
фигуристами планеты выступит 
в Алматы и Астане. В преддверии 
шоу фигуристы прибыли в Алматы 
и во вторник после общения с пред-
ставителями СМИ приступили к 
репетициям. 

В шоу помимо самого Дениса 
Тена перед казахстанскими зрите-
лями предстанут такие фигуристы, 
как Дайсукэ Такахаши (Япония), 
Эван Лайсачек (США), Стефан Лам-
бьель (Швейцария), Брайан Жу-
бер (Франция), Каролина Костнер 
(Италия), Мао Асада (Япония), а 
также чемпионы сочинской олим-
пиады в парном катании Татьяна 
Волосожар и Максим Траньков 
(Россия) и многие другие.

«Я хочу выразить благодар-
ность нашим гостям, которые от-
кликнулись на приглашение и 
приехали в Казахстан для участия 
в шоу. Ранее в Казахстане о таком 
могли только мечтать. По именам 
состав фигуристов, которые будут 
представлен в Алматы и Астане, 
является одним из сильнейших в 
мире», – заявил Денис Тен. Казах-
станский фигурист впервые вы-
ступил в роли модератора и пре-
красно справился с этой функци-
ей, проведя пресс-конференцию 
в легкой и неформальной обста-
новке. Каждого спортсмена Тен 
представлял лично, перечисляя 
регалии и достижения. Хотя при-
бывшие в Алматы мастера фи-
гурного катания в излишних 
представлениях не нуждаются. 
Особо тепло Денис Тен отозвался 
об олимпийском чемпионе 2010 
года Эване Лайсачеке, сказав, что 
на протяжении своей карьеры он 
всегда старался равняться на аме-

риканца, подчеркнув, что Лайса-
чек весь последний год персональ-
но поддерживал его, и во многом 
это повлияло на выступление Тена 
в Сочи. «Я рад за Дениса, вижу, как 
он вырос в большого мастера и 
сделал огромный вклад в развитие 
фигурного катания в Казахстане», 
– заявил Эван Лайсачек. Полюбив-
шаяся казахстанским поклонни-
кам фигурного катания итальян-
ка Каролина Костнер отметила 
важность предстоящего события 
и пообещала вновь продемонстри-
ровать высокий уровень.

А чемпионы Олимпийских игр 
в Сочи Максим Траньков и Татья-
на Волосожар также выразили 
благодарность за приглашение 
в Казахстан и извинились за то, 
что в прошлый раз из-за плотного 
графика не сумели выступить на 
шоу. Весьма краток и лаконичен 
был бронзовый призер Олимпий-
ских игр 2010 года японец Дайсу-
кэ Такахаши, заявивший о том, 

что счастлив впервые выступить 
перед казахстанской публикой. 
Высокий статус шоу наглядно де-
монстрирует участие в нем сере-
бряной призерки Олимпийских 
игр 2010 года Мао Асады, которая 
в таких событиях за пределами 
Японии участия ранее не прини-
мала. Японская фигуристка под-
черкнула, что для нее это событие 
является важным, и она постара-
ется оправдать ожидания казах-
станской публики. 

Звезды фигурного катания се-
рьезно подошли к подготовке к 
шоу, так как они будут выступать 
под аккомпанемент симфониче-
ского оркестра, взаимодействие с 
которым должно быть на высшем 
уровне. Спортсмены выразили 
мнение о том, что зрителям понра-
вится их выступление.

Стоит отметить, что все сред-
ства, собранные с продажи билетов 
на шоу, пойдут на развитие фигур-
ного катания в Казахстане. 

Чемпионшип. 
Королевский день

Тен, друзья и 
грандиозное шоу
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ГИМН ДОЛЖНЫ 
ЗНАТЬ ВСЕ

Депутаты Мажилиса Парламента 
Казахстана одобрили законопроект 
«О физической культуре и спорте» 
в первом чтении. Согласно заключению 
комитета по социально-культурному 
развитию, основной целью законопро-
екта является совершенствование за-
конодательства в области физической 
культуры и спорта, необходимость соз-
дания устойчивой системы физической 
культуры и спорта и эффективного госу-
дарственного управления в данной сфе-
ре, установление правовых механизмов 
по взаимодействию государственного 
и общественного институтов, противо-
действию использования допинговых 
средств и систематизации порядка ор-
ганизации и проведения физкультур-
ных и спортивных мероприятий. Также 
законопроектом уточняется компенса-
ция уполномоченного органа в области 
физической культуры и спорта, вводит-
ся институт аккредитации спортивных 
федераций, расширен перечень лиц, 
имеющих право на получение пожиз-
ненного ежемесячного материального 
обеспечения, – спортсменами-инва-
лидами, ставшими чемпионами Пара-
лимпийских и Сурдлимпийских игр. 
Проект закона дополняется нормами, 
обязывающими спортсменов знать 
государственный гимн РК, разрешаю-
щими приобретение услуг, связанных 
с обеспечением, подготовкой и участи-
ем спортсменов по видам спорта в спор-
тивных мероприятиях, в том числе ор-
ганизацией и проведением спортивных 
мероприятий у государственных пред-
приятий без применения законода-
тельства о государственных закупках. 
Кроме того, в ходе пленарного заседа-
ния депутаты одобрили в первом чте-
нии сопутствующий проект поправок 
«О внесении изменений и дополнений 
в некоторые законодательные акты 
Республики Казахстан по вопросам 
физической культуры и спорта». Ос-
новной целью законопроекта является 
совершенствование законодательства 
в области физической культуры и спор-
та, а также корреспондирования норм 
проекта закона «О физической культуре 
и спорте» с действующим законодатель-
ством. Кроме того, предусмотрено вне-
сение изменений и дополнений в Бюд-
жетный кодекс РК в части обеспечения 
подготовки и участия членов сборных 
команд РК по видам спорта в междуна-
родных спортивных соревнованиях; в 
Кодекс РК «О здоровье народа и системе 
здравоохранения» внесены поправки 
в части установления компетенции 
уполномоченного органа в области фи-
зической культуры и спорта по вопро-
сам спортивной медицины и оказания 
медицинской помощи спортсменам 
и тренерам. (newskaz.ru)

ДЕРЕВЯНЧЕНКО 
СТАНЕТ ПРОФИ

Один из лучших боксеров Всемир-
ной серии бокса (WSB) украинец Сергей 
Деревянченко переходит в професси-
оналы. Он принял решение переехать 
в Америку, где его карьерой займутся 
компании Fight Promotions inc. и Dibella 
Entertainment, которую возглавляет 
Лу Дибелла. Контракт уже подписан, 
и 1 июня Деревянченко вылетит в Нью-
Йорк для подготовки к своему первому 
бою в профессионалах. «Переход в про-
фи – это логическая цепочка в моей 
карьере, а мечта моей жизни – стать 
чемпионом мира. Для этого надо много 
работать, и я готов к этому. Я рад, что 
подписал контракт с Fight Promotions 
и Dibella Entertainmentю. Уверен, что со-
вместными усилиями мы дойдем до чем-
пионского пояса», – отмечает Деревян-
ченко. Напомним, не так давно Fight 
Promotions inc. и Dibella Entertainment 
совместно подписали другого украин-
ского боксера Ивана Голуба. Лу Дибелла 
также занимается делами Ивана Редка-
ча, а под эгидой Fight Promotions высту-
пает Евгений Хитров. (vringe.com)

СКОЛЬКО 
ПОЛУЧАЮТ 
СПОРТСМЕНЫ?

Об этом сообщил Тастанбек Есен-
таев, председатель Агентства РК по 
делам спорта и физической культуры. 
«Все члены сборной Республики Казах-
стан, которые выступают за страну, по 
контракту получают от $500 до 3 тыс. 
Все спортсмены на сегодняшний день 
обеспечены», – сказал он, отвечая на 
вопросы депутатов в ходе обсуждения 
проекта закона «О физической куль-
туре и спорте» на пленарном заседа-
нии мажилиса парламента в среду. «В 
сборной команде в каждом весе есть 
3-4 хороших спортсмена, но государ-
ство может обеспечить только первого 
номера. Финансирование остальных 
идет (финансирование через федера-
цию, через местные исполнительные 
органы. Есть протокольное поручение 
правительства о том, чтобы создать ка-
чественные условия для подготовки ко 
всем международным и комплексным 
мероприятиям», – резюмировал глава 
агентства. (kaztag.kz)

РЕШЕНИЕ 
МИНАСЯНА НЕ 
ВСЕМ ПОНЯТНО

Известный в прошлом армянский 
голкипер Арутюн Абрамян в интер-
вью Armsport.am затронул вопрос под-
писания Варданом Минасяном кон-
тракта с «Тоболом». – Вардан Минасян 
хорошо работал, и мне не совсем по-
нятно, почему ему разрешили уехать 
в Казахстан. Неужели здесь не было 
клуба, который бы сказал: «Вардан 
джан, останься здесь, дадим тебе эти 
деньги, но ты останься». Другое дело, 
если бы Вардан уехал в Россию или 
в другой сильный чемпионат, но в Ка-
захстан?.. – заявил бывший страж во-
рот. (armsport.am)

БЕЙСЕБЕКОВ 
ЗАБИЛ ЗА 
«КОРОНУ»

В очередном матче национального 
чемпионата Польши «Корона», в соста-
ве которой выступают двое казахстан-
цев, играла на выезде с «Ягеллонией» из 
Белостока. Матч получился на редкость 
результативным, а 15-й номер гостей 
Абзал Бейсебеков на 47-й минуте забил 
первый гол команды из Кельце в матче, 
при счете 0:3 не в их пользу. Однако го-
сти проявили характер и смогли оты-
граться. Другой казахстанский легио-
нер в составе «Короны», экс-футболист 
«Шахтера» Сергей Хижниченко заме-
нил на 88-й минуте украинского полу-
защитника Сергея Пилипчука. Клуб 
из Кельце, сыграв второй матч подряд 
вничью, набрал 26 баллов и опустился 
на 13-ю строчку турнирной таблицы. 
(sports.kz) 

МИНУС КРАКОВ

По итогам референдума жители 
польского Кракова высказались про-
тив проведения зимней Олимпиады 
2022 года Как сообщает ИТАР-ТАСС, 
в воскресном голосовании приняло 
участие порядка 36% жителей города. 
И около 70% совершивших волеизъяв-
ление высказались против проведения 
зимних Олимпийских игр 2022 года.  
По всей вероятности польская заявка 
будет отозвана из Международного 
олимпийского комитета (МОК). Стоит 
отметить, что ранее свою кандидатуру 
на проведение игр снял Стокгольм. А 
также от подачи заявок отказались Бар-
селона, Мюнхен и швейцарские города 
Санкт-Моритц и Давос. Сейчас на про-
ведение Олимпиады помимо Кракова, 
претендуют Алматы, Львов, Пекин и 
Осло. Выборы столицы игр состоятся 31 
июля 2015 года на сессии МОК в Куала-
Лумпуре. (Соб.инф)  

17-Я ПОБЕДА 
КАНАТА ИСЛАМА

В начале недели казахстанец одолел 
Франсиско Кордеро. В своем семнад-
цатом поединке на профессиональном 
ринге 29-летний казахстанский боксер 
первого среднего веса Канат Ислам 
одержал досрочную победу в колум-
бийской Барранкилье. Соперник Ка-
ната, 27-летний колумбийский боксер 
Франсиско Кордеро отказался от про-
должения борьбы в третьем временном 
отрезке 11-раундового боя. Для пред-
ставителя Колумбии поражение стало 
третьим, при 29 победах. Ислам же в 17 
поединках одерживал 17 побед, в 14 из 
которых – нокаутом. (sports.kz)

«БАРЫС» 
ОЗВУЧИЛ ПЛАНЫ 
ПОДГОТОВКИ

Хоккейный клуб «Барыс» проведет 
насыщенную подготовку к сезону КХЛ 
2014/2015 гг. На сегодняшний день 
турнирные планы команды выглядят 
следующим образом. С 9 по 13 августа 
в Астане состоится традиционный тур-
нир на Кубок президента Республики 
Казахстан. Ожидается, что помимо 
хозяев льда за этот хоккейный трофей 
поборются следующие команды КХЛ: 
«Авангард» (Омская область), «Донбасс» 
(Донецк), «Металлург» (Новокузнецк) 
и «Нефтехимик» (Нижнекамск). Также 
определился полный состав участни-
ков традиционного международного 
турнира «Каменный цветок» на призы 
губернатора Свердловской области, 
который пройдет в Екатеринбурге в 
конце августа. Помимо «Автомобили-
ста» и «Барыса» в соревнованиях при-
мут участие «Югра» (Ханты-Мансийск) 
и вернувшаяся в КХЛ команда «Лада» 
(Тольятти). Точные сроки проведения 
этого турнира определят позднее, по-
сле утверждения календаря игр чемпи-
оната КХЛ. (hcbarys.kz)

Вячеслав Селезнев

Победителем мирового пер-
венства стала сборная Рос-
сии. В пятый раз в своей 

истории россияне завоевали зо-
лотые награды чемпионата мира. 
Дружина Олега Знарка сверхубе-
дительно прошла групповой этап, 
набрав максимальное количество 
очков (21). Этому поспособствова-
ли победы в основное время во всех 
семи матчах. В ходе этих поедин-
ков россияне забросили 31 шайбу, 
пропустив всего 7. По всей видимо-
сти, мало у кого возникали сомне-
ния по поводу итогового триумфа 
команды России. Уж очень уверен-
но россияне смотрелись на фоне 
всех своих соперников, побеждая с 
явным запасом. А ведь с сочинско-
го провала минуло чуть более двух 
месяцев. И вот такое преображе-

ние с попутным реваншем, взятым 
у американцев и, что символично, 
дважды у финнов. Сменивший по-
сле Олимпиады Зинэтулу Билялет-
динова Олег Знарок, похоже, нашел 
оптимальное сочетание состава 
и сумел за отведенное время при-
вести вверенную ему сборную в 
полный порядок. Прежде всего это 
касается психологии.  

В 1/4 финала, матчи которого 
прошли в прошлый четверг, росси-
яне встретились с командой Фран-
ции, которая весьма неожиданно 
обошла в группе сборную Слова-
кии, оставив ту за бортом плей-
офф в компании норвежцев, дат-
чан и покинувших топ-дивизион 
итальянцев. 

В этом матче подопечные Олега 
Знарка обошлись тремя безответ-
ными шайбами в ворота соперни-
ков и спокойно оформили выход в 

полуфинал. В других четвертьфи-
нальных парах борьба шла куда бо-
лее упорная. Хозяева мирового пер-
венства белорусы достойно сража-
лись со шведами. Но, тем не менее, 
серебряные призеры Олимпийских 
игр в Сочи сумели сломить сопро-
тивление белорусской дружины – 
3:2. С аналогичным счетом финны 
деклассировали действующих об-
ладателей золотых олимпийских 
наград – канадцев. А сборная США 
была вынуждена признать пораже-
ние в поединке с командой Чехии. 
Эта встреча стала самой резуль-
тативной в четвертьфинале (4:3 в 
пользу чехов).

Уже в субботу настала пора по-
луфиналов. Финны убедительно 
обыграли команду Чехии – 3:0. А 
россияне одолели шведов со сче-
том 3:1. Поединок запомнился сло-
весной перепалкой между рулевым 

россиян и ассистентом главного 
тренера сборной Швеции Рикадом 
Гренборгом, которая случилась 
незадолго до финальной сирены. 
В итоге Олег Знарок и шведский 
специалист подверглись одномат-
чевой дисквалификации. 

Однако эти меры никак не ска-
зались на итоговых результатах 
шведов и россиян. «Тре крунур» в 
воскресенье в матче за третье ме-
сто обыграли команду Чехии – 3:0. 
А сборная России в финале в этот 
же день встречалась со сборной 
Финляндии. Финны уже были обы-
граны в группе со счетом 4:2, но 
для полного реванша за сочинский 
позор россияне должны были по-
беждать сборную Суоми в финале, 
попутно возвращая себе звание 
лучшей команды мира, которое 
было завоевано в последний раз в 
2012 году, а затем отдано шведам. 

  Первый период финального по-
единка выдался равным. На шайбу, 
заброшенную Сергеем Широковым 
на 11-й минуте, финны ответили 
точным броском Ииро Пакарине-
на, который состоялся за несколько 
секунд до сирены на первый пере-
рыв. 

Во втором периоде финны даже 
вышли вперед, после того как на 
27-й минуте отличился Олли Па-
лола. Однако счастье финнов про-
держалось недолго. Спустя минуту 
точный бросок Александра Овеч-
кина вернул равновесие в счете. А 
на 36-й минуте Евгений Малкин 
вывел сборную России вперед. 

Окончательный итог поединка 
был установлен в заключительную 
двадцатиминутку, когда отличи-
лись Данис Зарипов (45-я минута) 
и Виктор Тихонов (56-я минута). 
В итоге 5:2. Тихонов, к слову, стал 
лучшим бомбардиром турнира, 8 
раз в десяти матчах поразив воро-
та соперников. А сборная России в 
четвертый раз за последние 6 лет 
выиграла чемпионат мира. 

Примечательно, что более од-
ной шайбы в ворота россиян за 
весь турнир кроме команды Суо-
ми забрасывали только хоккеисты 
сборной Казахстана. Вместе с тем 
именно в матче с нашей командой 
российская дружина отметилась 
наиболее высокой результативно-
стью (7 шайб).

  Наша команда, покинув эли-
ту мирового хоккея, в следующем 
году сыграет в I дивизионе. Мат-
чи группы A состоятся с 18 по 24 
апреля 2015 года в Донецке. За-
явка украинцев выиграла в голо-
совании у польского Кракова на 
прошедшем в Минске конгрессе 
Международной федерации хок-
кея (IIHF). Наряду с хозяевами льда 
наша сборная будет сражаться с ко-
мандами Италии, Японии, Венгрии 
и Польши. 

А чемпионат мира в топ-
дивизионе состоится с 1 по 18 мая 
следующего года в чешских горо-
дах Прага и Острава. Вместо сбор-
ных Италии и Казахстана, ушед-
ших на понижение, там сыграют 
команды Словении и Австрии.

Данияр Балахметов

В субботу мадридский «Реал» 
в решающем поединке Лиги 
чемпионов на поле лиссабон-

ского стадиона «Да Луж» одолел 
земляков из «Атлетико». Финал 
нынешней Лиги чемпионов был 
примечателен не тем, что свел 
между собой команды из одной 
страны, такое бывало и раньше. 
Впервые главный трофей Старого 
света оспаривали клубы из одного 
города. Убедительность победы, 
судя по счету, не должна вызывать 
сомнений. Однако еще за секунды 
до окончания основного времени 
«Реал» был на грани поражения (на 
36-й минуте отличился Диего Го-
дин). Но удачливый Серхио Рамос 
замкнул подачу с углового и срав-
нял счет. В дополнительное время 
подопечные Анчелотти отгрузили 
соперникам еще три гола и уста-
новили окончательный счет. Отли-
чились Гарет Бэйл (110-я минута), 
Марсело (118-я минута) и Криш-
тиану Роналду, реализовавший пе-
нальти на 120-й минуте.

Так «Реал» в десятый раз в сво-
ей истории стал победителем 
самого престижного еврокубка. 
При этом «сливочные» укрепи-
лись в ранге самой титулованной 
команды Лиги чемпионов. После 
«Реала» больше всех выигрывал 
трофей итальянский «Милан» – 7 
раз. А вот «Бавария» и «Ливер-
пуль» побеждали в турнире по 
пять раз, что вдвое меньше дости-
жений «Реала». Мадридский клуб 
наряду с перечисленными коман-
дами первым получил трофей на 
вечное хранение. Случилось это в 
1960 году после пяти побед в тур-
нире. 

В свете триумфа «Реала» нельзя 
не отметить «Атлетико». Коман-
да в минувшем сезоне совершила 
впечатляющий взлет. Под руковод-
ством Диего Симеоне «матрасни-
ки» впервые с 1996 года выиграли 
чемпионат Испании, оставив по-
зади двух грандов в лице вышеупо-
мянутого «Реала», а также «Барсе-
лоны». А в Лиге чемпионов прошед-
шего сезона «Атлетико» вплоть до 
финала оставался непобедимым. 
«Матрсники» в двенадцати поедин-
ках выиграли 9 раз и трижды сы-
грали вничью. 

Субботнее противостояние 
представлялось как битва футболь-
ного пролетариата в лице «Атле-
тико» и богачей – «Реала». И такое 
разделение, пусть даже и мыс-

ленное вполне обосновано. Сум-
марная трансферная стоимость 
игроков «Реала», по данным авто-
ритетного ресурса transfermarkt.
de, в нынешнем сезоне составляет 
571,4 млн евро, а общая стоимость 
игроков «Атлетико» – в два раза 
меньше – 282 млн евро. Вполне ло-
гично будет предположить, что по 
итогам нынешнего сезона футбо-
листы «Атлетико» существенно по-
дорожают.

Вообще, нынешние успехи «ма-
трасников» назвать случайными 
нельзя. Команда, не имеющая 
сверхзвездного состава и при этом 
регулярно пополняющая топовые 
клубы своими выходцами, демон-
стрировала в последние годы за-
видную стабильность и выиграла 
несколько значимых турниров, 
таких как Кубок Испании (2013), в 
этом же году был завоеван Супер-
кубок страны. Блеснул «Атлети-
ко» и на международной арене. В 

2012 году «матрасники» завоевали 
трофей Лиги Европы – второй за 
три года. В 2010 году, «Атлетико» 
стал первым победителем пре-
образованного из Кубка УЕФА в 
Лигу Европу турнира. Все эти по-
беды, за исключением успеха в 
2010 году, неразрывно связаны с 
именем главного тренера клуба 
Диего Симеоне. Если победная по-
ступь аргентинца продолжится и 
впредь, то, возможно, его тренер-
ские достижения перекроют успе-
хи, продемонстрированные им в 
бытность игроком. В финальном 
поединке произошел знаковый 
эпизод, когда Симеоне вступил в 
потасовку с защитником «Реала» 
Рафаэлем Вараном. Этот эпизод 
наглядно продемонстрировал 
бескомпромиссный и принципи-
альный характер встречи. В итоге 
Симеоне был удален на трибуну, а 
Варану голландский арбитр Бьорн 
Куйперс показал желтую карточку. 

Всего за игру голландец раздал 12 
«горчичников» – 5 игрокам «Реа-
ла» и 7 футболистам «Атлетико». 
В связи с этим УЕФА открыл сразу 
четыре дела в отношении обоих 
клубов, касающихся как раз боль-
шого количества желтых карточек, 
а также выхода на поле Диего Си-
меоне и полузащитника «Реала» 
Хаби Алонсо, который пропускал 
поединок из-за дисквалификации. 
Алонсо позволил себе забег на зе-
леный прямоугольник после того 
как отличился Гарет Бэйл. Рассмо-
трение дел состоится 17 июля.

Однозначно можно сказать о 
том, что этот финал запомнится 
любителям футбола как один из 
лучших. А в преддверии нового 
евросезона состоится еще одно ис-
панское пиршество, но уже в рам-
ках Суперкубка Европы, в котором 
«Реал» сойдется в противостоянии 
с победителем Лиги Европы «Се-
вильей». 

Идеальный 
триумф россиян
В воскресенье в Минске завершился чемпионат 
мира по хоккею с шайбой

«Реал» пишет историю
«Королевский клуб» в десятый раз стал победителем Лиги чемпионов



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 29 МАЯ, 2014 15// LIFE STYLE

112 выходов рекламных 
блоков каждый день

Ежемесячная аудитория 
свыше 6 000 000 человек 

в Алматы и Астане

Цена в 4 раза ниже, чем
на ТВ, при той же эффективности

Алишер Абдулин

Беларусь в широком обыва-
тельском смысле не являет-
ся распространенным для 

туризма местом. По сравнению 
с Минском куда больший поток 
путешествующих граждан Казах-
стана направляется, к примеру, в 
Москву или Санкт-Петербург, а до 
недавних пор в числе популярных 
направлений у наших соотече-
ственников значился Киев. 

Тем не менее как пункт для по-
сещения Минск, как и остальную 
Беларусь, стоит рассмотреть. Лю-
бой побывавший там как минимум 
разочарованным остаться не дол-
жен. Поспособствовать этому могут 
несколько факторов. Главным об-
разом улицы белорусских городов 
приятно поражают своей чистотой 
и порядком, спокойствие и разме-
ренность также не могут не распо-
лагать. А относительно небольшие 
размеры страны позволяют в тече-
ние короткого времени посетить 
многие знаменательные места. 

В представлении иностранцев 
это некий островок социализма со 
всеми прилагающимися атрибута-
ми, которые для многих носталь-
гирующих по Советскому Союзу 
остались в далеком прошлом. От-
части такие суждения верны. На-
пример, мэрии городов и областей 
по-прежнему именуются «гори-
сполкомами», а большие магазины 
«универмагами». Как пример, по 
телевизору можно увидеть подво-
димые итоги посевной кампании. 
Впрочем, утверждения о том, что 
время в Беларуси остановилось, яв-
ляются заблуждениями и мифом. 
Минск, как и многие нынешние 
столицы, – современный и дина-
мичный город с развитой транс-
портной инфраструктурой, места-
ми для проведения досуга и ак-
тивного отдыха. Многочисленные 
музеи, выставки и театры помогут 
плодотворно и с пользой для себя 
провести там время. 

Достопримечательности
Город сильно пострадал в годы Ве-
ликой Отечественной войны, по-
этому его архитектурный облик с 
тех пор претерпел значительные 
изменения, хотя некоторые здания 
были восстановлены по сохранив-
шимся чертежам и планам. 

Основные достопримечатель-
ности Минска сконцентрированы 
в центре. Примечательно, что мно-
гие из знаковых объектов столицы 
Беларуси были, не так давно рекон-
струированы. Одним из главных 
мест, где любят бывать жители 
Минска и гости города, является 
площадь Победы, в центре которой 
высится гранитный обелиск и го-
рит вечный огонь. Еще одним попу-
лярным местом является Красный 
костел, который также называется 
церковью святых Симеона и Елены. 
А рядом располагается дом прави-
тельства, который был возведен в 
30-х годах прошлого столетия, а на 
площади перед ним возвышается 
памятник вождю мирового проле-
тариата. Собственно сама площадь 
носит название имени Ленина. Под 
ней находится подземный много-
уровневый торговый центр «Сто-
лица», где можно сделать покупки 
или посетить многочисленные 
кафе.

Неподалеку от площади Ленина 
находится Октябрьская площадь, 
на которой расположен Дворец Ре-
спублики (Палац Рэспублики), а 
также музей Великой Отечествен-
ной войны и Дворец профсоюзов. 
Примечательна Октябрьская пло-
щадь тем, что на ней расположен 
нулевой километр Беларуси, отку-
да берут начало все дороги страны 
(Пачатак всех дарог Беларуси). На 
небольшом постаменте указаны 
направления и расстояния до всех 
областных центров страны, а так-
же до столиц сопредельных госу-
дарств. А недалеко от центра всех 
дорог, в районе улицы Немига и 
проспекта Победителей, который 
переходит в площадь Свободы, 
располагается историческая часть 
Минска, именуемая «Верхний го-
род». Здесь можно насладиться 
видами ратуши, которую отстрои-
ли заново. Также неподалеку рас-
полагается главный католический 
храм Минска – Архикафедральный 
собор Девы Марии, возведенный 
в XVIII веке, и Свято-Духов кафе-
дральный собор – главный право-
славный храм города. Его построи-
ли в XVII веке. Именно в этом месте 
приходит ощущение того, что на-
ходишься в одном из городов За-
падной Европы. 

Прогулки по исторической ча-
сти города нельзя считать полны-
ми без посещения Троицкого пред-
местья, которое расположилось по-
близости, в нем сохранились или 
были восстановлены здания доре-
волюционных времен с красивыми 
фасадами и крышами из красной 
черепицы. Само место сполна пере-
дает дух старого города. 

Помимо архитектурной состав-
ляющей, в центре Минска имеются 
многочисленные парки и скверы, 
где также с пользой можно прове-
сти время. А для любителей вело-
прогулок и пробежек предусмотре-
ны велосипедные дорожки вдоль 
набережной реки Свислочь. 

Старина в этом месте контра-
стирует с современностью. Вы-
сотки советского периода и более 
позднего времени с максимальной 
долей гармоничности вплелись в 
один архитектурный ансамбль. 
Побывав первый раз в этом месте, 
я не заметил какой-то вопиющей 
несуразицы или отсутствие орга-
ничности.

Описывая достопримечатель-
ности столицы Беларуси, будет 
несправедливо останавливать 
внимание только на историческом 
центре и примечательных местах 
около него. Сейчас наиболее уз-
наваемым символом Минска яв-
ляется Национальная библиотека 
Беларуси, открытая в 2006 году. 
Она находится также в удалении от 
центра города. Стеклянное здание, 
входящее в топ-50 самых необыч-
ных сооружений мира, имеет ром-
бовидную форму, напоминающую 
гигантский алмаз. И смотрится 
решение архитекторов в соседстве 
с вполне типичным микрорайоном 
советской поры весьма оригиналь-
но. Между тем сходить в библиоте-
ку стоит не только для того, чтобы 
ознакомиться с книжным фондом. 
На самом верху сооружения имеет-
ся смотровая площадка, с которой 
открываются прекрасные виды на 
Минск. А внутри здания проводят-
ся выставки, а также функциони-

руют кафе и ресторан, где помимо 
различного рода торжеств можно 
проводить регистрацию бракосо-
четаний. 

 Весьма популярным среди горо-
жан и туристов является парк Чи-
люскинцев, открытый в 1932 году 
и названный так спустя два года. 
Огромный зеленый массив име-
ет удобное расположение, между 
центром и спальными районами 
города. Внутри него высокие дере-
вья дают живительную тень в жар-
кий день, а многочисленные до-
рожки, проходящие между ними, 
позволяют проводить неспешные 
прогулки. В большом количестве в 
парке есть и аттракционы, поэтому 
любители активного времяпрепро-
вождения также не останутся об-
деленными, помимо этого рядом с 
парком проходит детская железная 
дорога и расположен ботанический 
сад. Примечательно, что несколько 
лет назад на территории парка за-
претили продавать и распивать 
алкогольные напитки, а также та-
бакокурение. В истории парка есть 
и скорбные моменты. На его терри-
тории находится братская могила, 
в которой похоронены воины Со-
ветской Армии, активисты под-

полья, местные жители, которые 
были уничтожены во время окку-
пации города немецко-фашистски-
ми захватчиками. 

За пределами Минска также 
есть что посмотреть. Весьма попу-
лярными среди туристов местами 
посещений являются Беловежская 
пуща, озеро Нарочь, Брестская 
крепость, Мирский замок, Дворцо-
во-парковый комплекс в Несвиже 
и много других примечательных 
объектов. 

Транспорт
Удобным средством передвижения 
по Минску является метрополитен, 
который по сравнению с подобны-
ми объектами других городов быв-
шего СССР является относительно 
молодым. Его открыли в 1984 году. 
Сейчас в Минске функционируют 
две линии (Московская и Автоза-
водская), состоящие из 28 станций, 
и сейчас продолжается возведение 
новых станций. 

После теракта, совершенного в 
апреле 2011 года на станции «Ок-
тябрьская», жертвами которого 
стали 15 человек, а ранения полу-
чили свыше двухсот пассажиров, 
меры безопасности на объектах 
метрополитена были значительно 
усилены. В этом я убедился лично, 
когда на станции «Немига» бди-
тельными и вежливыми сотрудни-
ками правопорядка предоставил к 
досмотру свою сумку. 

Отходя от грустной темы, стоит 
сказать, что названия станций на 
белорусском языке звучат весьма 
колоритно, например «Плошча Яку-
ба Коласа» («Площадь Якуба Кола-
са»), «Усход» («Восток»),  или «Пер-
шамайская» («Первомайская»). 

Сумма проезда в метро, как и в 
остальном общественном транс-
порте является единой, и равняет-
ся примерно 80 тенге.

Большим плюсом в условиях до-
роговизны стоимости услуг такси 
является то, что весь обществен-
ный транспорт города функцио-
нирует до глубокой ночи. На такси 
средняя поездка по городу может 
обойтись от $5. Причем при вызове 

машины тариф заранее не оглаша-
ется. Он становится известен по 
прибытии в конечный пункт, что 
само собой представляет собой не-
удобство.

Хоккей
Мне довелось побывать в Минске 
в преддверии чемпионата мира по 
хоккею с шайбой. За пару недель до 
его начала благодаря постоянным 
анонсам на ТВ, радио и на реклам-
ных поверхностях, размещенных 
по всему городу, уже чувствовался 
масштаб предстоящего события. 
Без доли преувеличения можно за-
явить, что хоккей является в Бела-
руси едва ли не самым популярным 
видом спорта, развитию которого 
уделяется огромное внимание, на-
чиная с первого лица государства, 
который сам регулярно выходит на 
лед. О любви к этому виду спорта в 
Беларуси можно судить хотя бы по 
двум ультрасовременным аренам, 
на которых в воскресенье закончи-
лись матчи мирового первенства. 
Ледовый дворец «Минск-Арена» 
вместимостью более 15 тыс. зрите-
лей был открыт в начале 2010 года. 
До чемпионата мира по хоккею 
арена успела принять ряд крупных 

соревнований по разным видам 
спорта. Второй ледовый дворец 
«Чижовка-Арена» вместимостью 
порядка 10 тыс. человек является 
более новым сооружением. Его от-
крыли в 2013 году. 

В остальном белорусы также по-
старались не ударить в грязь лицом. 
К примеру, на период проведения 
мирового первенства для его участ-

ников, а также для болельщиков, 
прибывающих в Беларусь был от-
менен визовый режим. На паспорт-
ном контроле иностранным граж-
данам достаточно было предъявить 
оригинальные или электронные 
билеты на матчи турнира. К чемпи-
онату мира также была проведена 
капитальная реконструкция меж-
дународного аэропорта «Минск-2». 
После четырех с половиной часов 
полета из Астаны еще в предрас-
светной мгле взору предстала глав-
ная воздушная гавань белорусской 
столицы, вызвавшая самые благо-
приятные впечатления. По пути в 
город, прилетевших встречал глав-
ный талисман мирового первен-
ства Зубр Волат, за которым были 
выстроены флаги стран-участниц. 

Сам город, и без того чистый и 
уютный, делали еще чище и уют-
нее. Для удобства иностранных 
туристов повсеместно были до-
бавлены указатели и объявления, 
как текстовые, так и голосовые на 
английском языке. Говорят, что и 
таксистов заставили пройти курсы 
изучения языка международного 
общения. Впрочем, по признанию 
одного перевозчика, дело доходило 
до абсурда, заключавшегося в том, 
что курсы требовалось пройти в 
течение трех дней. Правда это или 
очередная таксистская байка, вы-
яснить доподлинно не удалось.

Путешествия внутри страны
Географическое расположение ре-
спублики в целом и города в част-
ности является очень выгодным. 
Минск играет важную роль в тран-
зите грузопассажирских железно-
дорожных перевозок. 

Здание минского вокзала, от-
крытого в конце 2000 года, в коей-
то мере, также можно причислить 
к одной из городских достоприме-
чательностей. Ультрасовременное 
сооружение по уровню комфорта и 
удобства отвечает всем требовани-

ям. И значение этого транспортно-
го узла переоценить трудно.

Ежедневно через вокзал прохо-
дят поезда из Европы в Россию и 
наоборот. Помимо этого, он явля-
ется отправной точкой по многим 
направлениям. Оттуда поезда от-
правляются в страны Европы, в со-
предельные государства, а также в 
Казахстан (Брест – Караганда).

Белорусская железная дорога 
(«Беларуская чыгунка») ведет свою 
историю с середины XIX века и 
сейчас представляет собой весьма 
развитую транспортную систему. 
И для перемещения внутри стра-
ны этот вид транспорта является 
одним из основных. Я, к примеру, 
поездку в Брест предпочел совер-
шить на поезде (билет в оба конца 
$15), отбросив прочие варианты с 
автобусами и маршрутными такси. 
Путь на скором поезде Минск – Вар-
шава до самого западного города 
Беларуси вполне в комфортных 
условиях составил 4 часа. Учиты-
вая расстояния, преодолеваемые 
поездами в Казахстане, крайне за-
бавно было слушать причитания 
местных попутчиков, утверждав-
ших, что путь из Минска до Бреста 
является далеким и долгим. 

 
Безопасность  
и правопорядок
По числу сотрудников силовых 
структур на душу населения Бела-
русь является едва ли не одним из 
лидирующих государств мира. По 
информации независимых экспер-
тов, ссылающихся на данные ООН, 
на 100 тыс. жителей в этой стране 
приходится около 1,4 тыс. мили-
ционеров. Такая численность сил 
правопорядка не могла не сказать-
ся на криминогенной ситуации в 
республике (в лучшую, естествен-
но, сторону). Вдаваться в статисти-
ку совершаемых преступлений и 
процента их раскрываемости бу-
дет занятием нудным. Достаточно 
опереться на личные наблюдения. 
Наличие милиции не только в люд-
ных местах, но и пешие патрули во 
дворах жилых домов, а также по-
всеместное отсутствие решеток на 
окнах первых этажей этих же жи-
лых домов стали для меня важным 
показателем. 

Отдельно стоит сказать о дорож-
ном движении, опять же исходя из 
личных наблюдений. За 10 дней в 
городе мне так и не встретились ви-
деофиксаторы нарушений и изме-
рители скорости. И не сказать, что-
бы совсем, но в повсеместном плане 
хаоса или беспорядка на дорогах 
Минска не наблюдалось. Более 
того, за все это время не я не увидел 
ни одного даже мелкого ДТП.   

Обменный курс
Времена, когда на национальной 
валюте Беларуси были изображе-
ны животные, благодаря чему бе-
лорусские рубли именовались «за-
йчиками», уже давно позади. Похо-
же, что и неофициальное название 
валюты постепенно забывается. 

Наличие стодолларовой купю-
ры, при обмене на национальную 
валюту, сделает вас обладателем 
суммы, равной около 1 млн рублей 
($1 равен примерно 10 тыс. рублей). 
Признаться честно, привыкнуть к 
наличию таких сумм в кармане и 
быстро ориентироваться при опла-
те покупок мне удалось не сразу. 
Иногда понять цены и  перевести 
их в доллары для дальнейшего 
сравнения удавалось постфактум. 

Минск, который может удивить
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ЗДРАВСТВУЙ,  
НОВЫЙ LAMBO!

Дизайн ультраэксклюзивного Lamborghini 
5-95 Zagato, построенного по заказу известно-
го автомобильного коллекционера, оказался 
весьма своеобразным. Мультимиллионера 
и финансиста Альберта Шписса из страны 
банков, сыра и часов считают одним из са-
мых горячих поклонников Lamborghini. К 
тому же швейцарец не просто коллекциони-
рует винтажные модели итальянской марки, 
но еще и по его прихоти строятся штучные 
экземпляры с уникальным и неповторимым 
обликом. На празднике автомобильной кра-
соты и элегантности 2014 Concorso d’Eleganza 
Villa d’Este, который традиционно состоялся 
в минувшие выходные на берегу озера Комо 
в Италии, именитый ламбовод похвастался 
своей последней «игрушкой». Это суперкар 
Lamborghini 5-95 Zagato, созданный кузовщи-
ками знаменитого итальянского ателье на 
базе купе Lamborghini Gallardo LP570-4. Для 
Zagato данная модель к тому же стала юби-
лейной и официально была приурочена к 95-й 
годовщине основания фирмы (1919-2014). Что 
же касается технической начинки машины, 
то она осталась неизменной – это все тот же 
5,2-литровый двигатель V10, развивающий 
мощность около 562 л.с,. и тягу, равную 540 
Нм. Дизайн автомобиля, построенного в 
единичном экземпляре, вызвал различные 
отклики: от восторженных – до недоумева-
ющих. Критики не преминули заметить, что 
5-95 похож на одну из прежних разработок 
Zagato – Spyker C12, продемонстрированный 
на Женевском автосалоне 2007 года. Впрочем, 
сам счастливый обладатель машины оказался 
от души рад приобретению. «Я всегда ценил 
способность Zagato создавать вечные линии 
с сильным эмоциональным воздействием, – 
сказал Шписс. – Я считаю, что чувственный 
дизайн, вдохновленный природой, вместе 
с лучшими технологиями, способен нести 
идеальный баланс, которого можно добиться 
только в Италии. 5-95 станет фундаменталь-
ной частью моей коллекции».

TOYOTA 
ОТЗОВЕТ ПОЧТИ 
ПОЛМИЛЛИОНА 
МАШИН

Под сервисную кампанию попадут 450 
тыс. минивэнов Sienna и 16 тыс. седанов Lexus 
GS. Японский концерн объявил о начале двух 
не связанных друг с другом сервисных кампа-
ниях. Первая из них касается 16 тыс. седанов 
Lexus GS350, которые могут непреднамерен-
но тормозить из-за дефекта датчика усилия 
на тормозной педали. В некоторых GS350 он 
чересчур чувствителен и дает команду на ава-
рийное торможение без нужды, причем в ряде 
случаев задние тормозные сигналы даже не за-
гораются. Второй отзыв затронет 370 тыс. ми-
нивэнов Toyota Sienna, так как крепление их 
запаски (которая расположена под днищем) 
подвержено коррозии, особенно в Штатах, где 
дороги обрабатывают реагентами, и в самом 
тяжелом случае запасное колесо может попро-
сту отвалиться и остаться на дороге. 
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Михаил Колесников

C момента появления автомобили LADA Priora были 
испытаны тысячами владельцев и миллионами 
километров различных дорожных условий. По-

клонников у автомобиля много, чтобы убедиться в этом, 
достаточно открыть любой рейтинг продаж. Вот уже не-
сколько лет подряд бренд LADA лидирует на казахстан-
ском рынке, а Priora – модель № 1 в списках самых по-
купаемых авто страны. Не это ли настоящее народное 
признание?

В каждой линии LADA Priora просматривается стро-
гая элегантность, которая приходится по вкусу многим. 
Спереди – новая оптика с дневными ходовыми огнями, 
включающимися автоматически при повороте ключа в 
замке зажигания. Стильно выглядит решетка радиатора 
с оригинальной сотовой структурой и хромированной 
окантовкой. Светодиоды в задних стоп-сигналах и габа-
ритных огнях придают динамичность автомобилю.

Салон сегодняшней LADA Priora выглядит солидно. 
Передняя панель обрела современный вид, и на ней по-
явился 7-дюймовый жидкокристаллический дисплей 
мультимедийной системы с сенсорным управлением, в 
нем есть USB-разъем и Bluetooth, который в недорогих 
версиях заменяется на экран, дублирующий показания 
бортового компьютера, причем компьютер русифициро-
ван. Он позволяет смотреть фильмы, фотографии, слу-

шать музыку и радио, выводить информацию со смарт-
фонов и многое другое.

Сиденья переднего ряда оснащены функцией подо-
грева в трех диапазонах,  между ними появился эрго-

номичный подлокотник. Багажное отделение большое 
и практичное, при желании задние кресла можно сло-
жить, за счет чего образуется приличная площадка с 
ровным полом. 

Одна из главных новостей последнего обновления в 
плане технического оснащения – модернизация силово-
го агрегата. Он также имеет рабочий объем 1,6 литра, но 
при этом оснащен совершенно новой системой впрыска 
топлива и динамическим наддувом, что позволило уве-
личить его мощность до 106 л.с.

Мотор стал более «отзывчивым» в диапазоне самых 
«рабочих» оборотов. Он тянет с «низов», это облегчает 
старт и маневрирование в городе. А с появлением элек-
тронной педали газа контроллер сглаживает крутящий 
момент, что позволяет трогаться без рывков.

В начале мая 2014 года началось производство авто-
мобилей LADA Priora с модернизированной коробкой 
передач. Полная замена привода МКП и механизма вы-
бора передач повысила четкость переключения и снизи-
ла усилия на рычаге.

Драйв и безопасность – эти качества удачно сочетают-
ся в LADA Priora. Системы активной и пассивной безопас-
ности значительно улучшены. Во-первых, повысилась 
жесткость кузова: автомобиль соответствует нормам 
программы EuroNCAP. В набор опций для безопасного 
вождения входят антиблокировочная система тормо-
зов (ABS), подушки безопасности водителя и переднего 
пассажира, система крепления детских кресел ISOFIX. 
В топовой комплектации Priora с новым двигателем и 
КПП доступны круиз-контроль с функцией «ограничи-
тель скорости», обогрев ветрового стекла и многое дру-
гое оборудование, которого раньше в данной модели не 
было.

У LADA Priora есть то, что нужно всем – привлекатель-
ная внешность, отличная динамика, солидный набор оп-
ций, доступная цена и надежное качество.

Новая LADA Priora: концепция 
строгой элегантности

Андрей Макаров

Компания Volkswagen определи-
лись с датой премьеры нового по-
коления Passat. Мировая премьера 

Volkswagen Passat состоится в октябре это-
го года на Парижском автосалоне. 

Но автомобиль в продажах появится 
только в четвертом квартале текущего 
года, а буквально в июле новинка будет 
представлена в рамках онлайн-презента-
ции.

Автомобиль будет построен на удли-
ненной версии платформы MQB, а также 
станет на 85 кг легче своего предшествен-
ника. Passat изменится внешне: автомо-
биль получит дизайн в стиле Passat CC, 
но при этом сохранит узнаваемые черты. 
А вот габариты авто останутся прежни-
ми, так, несмотря на увеличение колес-
ной базы, длина новинки составит 4 667 
мм. При этом седан станет на 14 мм ниже, 
высота 1 456 мм, но расстояние в районе 
головы и пассажиров и водителя увели-

чится на 26 мм. Кроме того, авто получит 
заниженные на 10 мм передние сидения 
и увеличенную на 26 мм внутреннюю вы-
соту кузова, а багажное отделение сможет 
вместить до 650 литров (+47).

«Немец» также получит дверь багажни-
ка с электроприводом, складывающиеся 
задние сидения в пропорции 40:20:40 и 
двухуровневый пол багажного отделения. 
А если немного пододвинуть передние си-
дения, то в салоне можно будет перевезти 
груз длиной до 2,85 м.

Автомобиль получит индекс В8 и рас-
ширенную линейку двигателей. Под капо-
том нового Volkswagen Passat разместятся 
бензиновые турбомоторы объемом 1,2 л 
(125 л.с.), 1,4 л (150 л.с.), 1,8 л (180 л.с.) и 
2,0 л (220 и 280 л.с.), а также дизельные 
агрегаты объемом 1,6 л (120 л.с.), 2,0 л (150 
л.с. и 190 л.с.) и 2,0-литровый турбоди-
зельный двигатель, развивающий 240 л.с. 
мощности и 500 Нм пикового крутящего 
момента. «Коробка» 6-ти и 7-миступенча-
тый «автомат» DSG. Кроме того, предусмо-
трена гибридная версия, которая будет ос-
нащаться силовой установкой совокупной 
мощностью 211 л.с., однако ее появление 
запланировано на 2015 год. По заявлени-
ям компании, новый Passat станет на 20% 
экономичнее предшественника.

В базе автомобиль получит светодиод-
ные задние фонари и галогеновые фары, 
но за доплату переднюю оптику можно 
будет заменить на новейшую светодиод-
ную, самая продвинутая версия которой 
сможет автоматически подстраивать пу-
чок света в реальном времени, не ослепляя 
автомобили на встречной полосе.
В списке оснащения появятся 

12,3-дюймовый экран мультимедийной 
системы, позаимствованный у новой Audi 
TT, обновленный многофункциональный 
руль, модернизированный автоматиче-
ский парктроник, система камер кругово-
го обзора, а также целый комплекс систем 
безопасности, включая систему пред-
упреждения столкновения в городе и мо-
ниторинг слепых зон.

Сначала компания выпустит Passat в 
кузове седан и универсал, а затем четы-
рехдверное купе СС, внедорожный уни-
версал Alltrack.

Премьера от Volkswagen
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